
Ситибанк 
чистит 
портфель
На рынке считают это 
подготовкой к уходу из РФ

Новая стратегия Ситибанка, до-
черней структуры американской 
Citigroup, привела к оттоку роз-
ничных клиентов. За два года их 
число сократилось на 40%, а по-
дразделений — вдвое. В Сити-
банке объясняют это переходом 
в цифровые каналы и расчист-
кой портфеля от пассивных кли-
ентов. Эксперты же сходятся во 
мнении, что сокращение бизне-
са направлено на то, чтобы в слу-
чае санкций или иных внешних 
причин быстро и безболезненно 
свернуть бизнес в России.

Как рассказали 
”

Ъ“ несколько 
источников на банковском рын-
ке, Ситибанк постепенно отходит 
от обслуживания в рознице средне-
го класса, поскольку решил скон-
центрироваться на сегментах mass 
affluent (выше среднего) и преми-
альном, часто выезжающих за гра-
ницу. «Ситибанк буквально создает 
условия для того, чтобы клиентам 
среднего класса стало некомфорт-
но в нем обслуживаться,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Банк 

за два года закрыл половину офисов 
(теперь их 24.— 

”
Ъ“), заметно сокра-

тил выпуск кредитных карт для мас-
сового сегмента».

Действительно, согласно годо-
вым отчетам Ситибанка, с 2014 го-
да число его частных клиентов со-
кратилось на 40%, до 600 тыс. чело-
век. По словам главы дирекции по 
работе с частными клиентами бан-
ка Михаила Бернера, это произош-
ло из-за расчистки портфеля от не-
активных счетов, которая началась 
в 2014 году и проводится впервые 
с момента прихода Citi в Россию, то 
есть с 2002 года. При этом банк дер-
жит твердый курс на диджитализа-
цию, заверил менеджер, подавля-
ющее большинство клиентов поль-
зуются услугами банка только че-
рез удаленные каналы и уже дав-
но не посещают офисы. По прогно-
зам Ситибанка, количество пользо-
вателей удаленных каналов обслу-
живания к 2018 году достигнет 75% 
от активной клиентской базы. Од-
нако один из клиентов жалуется, 
что Ситибанк начал активно пере-
водить всех в онлайн, даже не вне-
дрив сервис перевода с карты на 
карту и ограничив время работы 
колл-центра.

инвестиции и финансы — с10

Дальний Восток  
поддержат за счет Сахалина
Налоги от СРП-проектов могут быть перераспределены

Как выяснил ”Ъ“, по ини-
циативе вице-премьера 
Юрия Трутнева, куриру-
ющего Дальний Восток, 
правительство собира-
ется забрать у Сахалина 
в федеральный бюджет 
несколько десятков мил-
лиардов рублей в год — 
большую часть налогов, 
которые регион получа-
ет с проектов «Сахалин-1» 
и «Сахалин-2». Эти сред-
ства затем могут быть 
 направлены на докапи-
тализацию Фонда разви-
тия Дальнего Востока 
и, возможно, напрямую 
 другим субъектам этого 
феде рального округа. Та-
кой подход отражает из-
менившееся отношение 
к  потребностям Дальнего 
Востока, который вынуж-
ден изыскивать внутрен-
ние ресурсы в условиях 
продолжающейся бюд-
жетной консолидации.

Минфин собирается со 
следующего года изменить 
распределение доходов от 
налога на прибыль с проек-
тов, реализуемых на Сахали-
не по соглашениям по разде-
лу продукции, между феде-
ральным бюджетом и Саха-
линской областью. Речь идет 
о проектах «Сахалин-1» и «Са-
халин-2». Как рассказали 

”
Ъ“ 

несколько источников, зна-
комых с ситуацией, с 2018 го-
да в бюджет будет зачислять-
ся 75% от суммы налога, тог-
да как региону останется 
25% — сейчас ситуация пря-
мо противоположная. В 2016 

году Сахалин получил от это-
го налога 73,1 млрд руб., что 
составило около 50% общих 
поступлений в региональ-
ный бюджет. В этом году из-
за падения цен на нефть при-
быль СРП-проектов будет ни-
же, и поступления в бюджет 
Сахалина составят 36 млрд 
руб. В результате нового рас-
пределения у региона оста-

нется примерно 12 млрд 
руб., а около 36 млрд руб. уй-
дут в федеральный бюджет.

В Минфине 
”
Ъ“ подтвер-

дили, что «по поручению ку-
рирующего данную тема-
тику вице-премьера Юрия 
Трутнева Минфин прораба-
тывает соответствующие по-
правки к Бюджетному кодек-
су». От дальнейших коммен-

тариев в министерстве отка-
зались. По словам одного из 
источников 

”
Ъ“, «принци-

пиально решение принято», 
а подготовка поправок нахо-
дится в продвинутой стадии.

Полученные средства, со-
гласно логике поручения 
Юрия Трутнева, должны 
быть направлены «на разви-
тие Дальнего Востока», гово-
рят источники 

”
Ъ“. В частно-

сти, предполагается исполь-
зовать эти деньги для дока-
питализации Фонда разви-

тия Дальнего Востока (ФРДВ), 
вопрос о которой обсуждает-
ся уже более года. Глава фон-
да Алексей Чекунков гово-
рил в начале сентября, что 
ФРДВ в 2018 году необходи-
мо 20–30 млрд руб., а общий 
«дефицит капитала фонда на 
проекты, которые уже ото-
браны и по которым еще не 
принято инвестиционное 
решение, составляет поряд-
ка 40 млрд руб.». Без докапи-
тализации ФРДВ, по его сло-
вам, «практически не может 

рассматривать новые про-
екты». Между тем в бюдже-
те средств на докапитализа-
цию фонда нет. В ФРДВ и ап-
парате Юрия Трутнева отка-
зались обсуждать ситуацию, 
получить комментарий вла-
стей Сахалина не удалось.

Впрочем, один из собе-
седников 

”
Ъ“ в правительст-

ве утверждает, что оконча-
тельно схема распределения 
средств не выбрана. «День-
ги поступят в федеральный 
бюджет и будут направлены 
на дальневосточные нужды, 
однако не факт, что их полу-
чит затем только ФРДВ, они 
могут пойти и напрямую 
в регионы»,— говорит он.

Собеседники 
”
Ъ“ напоми-

нают, что у Минфина давно 
была идея отобрать у Саха-
линской области часть дохо-
дов — в частности, в прош-
лом году в пользу федераль-
ного бюджета уже было ото-
брано 5% налога на прибыль 
СРП-проектов (ранее в бюд-
жет региона зачислялось 80% 
налога). «Руководство регио-
на старательно формирует 
бюджет с дефицитом, чтобы 
лишние деньги не забрали, 
но, например, в прошлом го-
ду не удалось освоить 9 мл-
рд руб.»,— отмечает один 
из источников 

”
Ъ“. По мне-

нию собеседника 
”
Ъ“ в пра-

вительстве, даже после изъ-
ятия 50 млрд руб. ситуация 
с бюджетом региона останет-
ся устойчивой.

промышленность — 
с11

Назад к РАО «ЕЭС России»
Цена электроэнергии  
становится все менее рыночной

Попытка создать в России энергоры-
нок, предпринятая при реформе РАО 
ЕЭС, может завершиться провалом. 
Новые нерыночные механизмы — над-
бавки для новой генерации и компен-
сации проблемным регионам — к 2023 
году будут формировать уже до 70% 
цены на мощность для потребителей. 
 Дополнительная нагрузка на потреби-
телей может вырасти почти до 1 трлн 
руб. в год. На этом фоне все новые ре-
гионы просят вывести их с энергорынка 
и вернуть тарифы. В отрасли говорят, 
что ситуация с надбавками уже похо-
жа на финансовую пирамиду, и в какой-
то момент на очередные льготы у рын-
ка не хватит средств. Тогда, по мнению 
экспертов, эксперимент можно будет 
заканчивать и переходить на ручное 
управление.

По данным «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков), доля нерыночных меха-
низмов в конечной цене на мощность для 
потребителей к 2023 году достигнет уже 
70%, то есть до 30% сократится доля плате-
жей за мощность, отбираемую на конку-
рентном отборе (КОМ). Эти данные регу-

лятор сообщал на заседании отраслевой 
комиссии РСПП 26 сентября.

Сейчас пропорция уже составляет 65% на 
35%, уверяют в «Сообществе потребителей 
энергии», а к 2023 году нагрузка на потреби-
телей может увеличиться с текущих 675 мл-
рд руб. в год до 990 млрд руб. В РСПП 

”
Ъ“ со-

общили, что планируют предложить прави-
тельству варианты решения проблемы.

Первым нерыночным механизмом ста-
ли, по сути, еще обязательные инвестпрог-
раммы генерирующих компаний: владель-
цы ТЭС, строившие новые блоки, получили 
договоры на поставку мощности (ДПМ), по 
которым начали получать повышенные вы-
платы за мощность для окупаемости инвес-
тиций. Затем в программу ДПМ были вклю-
чены и новые АЭС и ГЭС.

Новый рост нагрузки «Совет рынка» объ-
ясняет появлением «квазирыночных» меха-
низмов, предполагающих особое ценообра-
зование и конкуренцию только за попада-
ние в эту схему финансирования — ДПМ для 
возобновляемых источников энергии (ВИЭ) 
и мусоросжигающих ТЭС (МТЭС).

энергоресурсы — с11

«Мы готовы  
перевернуть эту страницу  
и идти дальше»
Посол США Джон Теффт  
рассказал „Ъ“ о «посольских войнах»  
и других проблемах в отношениях с РФ

Посол США Джон Теффт вчера  завершил 
работу в России и вместе с супругой 
 Мариэллой покинул Москву. Накануне 
вылета в Вашингтон он рассказал корре-
спонденту ”Ъ“ Елене Черненко, чего ему 
удалось добиться на этом посту, о чем 
он сожалеет и что с ним приключилось 
в последние две недели.

— С какими чувствами вы уезжаете из 
Москвы?
— Я уезжаю со смешанными чувствами. 
Я горд, что моя команда и я сумели выпол-
нить свою работу профессионально, с чув-
ством собственного достоинства и с уваже-
нием даже в те моменты, когда по отноше-
нию к нам вели себя по-другому. Думаю, 
что наше посольство хорошо представля-
ло США не только на переговорах с рос-
сийским правительством, но и в общении 

с гражданами. Мы избрали одним из на-
ших приоритетов путешествия по всей Рос-
сии, это верно и для меня, и для моей ко-
манды. Мы были во многих местах по всей 
стране и общались с множеством людей, за-
вели здесь новых друзей. Наши консульст-
ва также много сделали для поддержания 
межчеловеческих контактов. 

В то же время я, очевидно, расстроен тем, 
что нам не удалось добиться большего про-
гресса в областях, требующих наибольше-
го внимания и как можно скорее. В первую 
очередь, конечно, я говорю об Украине. Она 
доминировала в повестке до того, как я сюда 
приехал, и продолжила доминировать весь 
период моей работы в Москве. Ужасный эф-
фект на наши отношения имели киберата-
ки, осуществленные против США.
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Богатой нефтью и газом Сахалинской области 
придется поделиться большей частью доходов  
от добычи углеводородов с менее удачливыми 
регионами Дальнего Востока  ФОТО ПАВЛА КАССИНА
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В 2016 году скорость роста чи-
сла людей, способных свобод-
но инвестировать сумму в $1 млн, 
оказалась в России самой вы-
сокой в мире, свидетельству-
ет свежий отчет о состоянии ми-
рового богатства World Wealth 
Report консалтингового агентства 
Capgemini. Основная причина это-
го как в РФ, так и во всем мире — 
восстановление цен на сырье и 
подскок биржевых индексов. Хо-
тя сдвиг использования доходов 
граждан в пользу приобретения 
акций в статистике Росстата обна-
руживается, изменений в рассло-
ении доходов она не улавливает.

Количество долларовых миллио-
неров-россиян и их благосостояние 
в 2016 году увеличились почти на 
20% после того, как в 2015 году сокра-
тились на 1,8% — свидетельствуют 
данные ежегодного отчета о миро-

вом богатстве консалтинговой ком-
пании Capgemini. Среднегодовой 
номинальный курс рубля в 2016 го-
ду составлял 66,9 руб./$ против 60,7 
руб./$ в 2015 году, в результате их ре-
альное рублевое благосостояние уве-
личилось более чем на 20%, а в дол-
ларовом выражении — превысило 
$1 трлн, что сопоставимо с объемом 
ВВП страны в $1,3 трлн. Отметим, ре-
альные располагаемые доходы гра-
ждан РФ в целом в 2016 году сократи-
лись на 5,9%, а число бедных выро-
сло на 0,3 млн человек (до 19,8 млн 
человек). По данным РАНХиГС, в 
2016 году свое материальное поло-
жение как плохое или очень плохое 
оценивали 26% пенсионеров, 24% 
людей без образования и 22% жите-
лей сел. Трудности с приобретени-
ем продуктов питания и одежды ис-
пытывали соответственно 54%, 46% 
и 45% из них. К ноябрю доля населе-

ния, неспособного оплатить услуги 
ЖКХ, достигла 27%, а неспособных 
приобрести медикаменты — 17%.

Темпы роста числа граждан, каж-
дый из которых располагает мини-
мум $1 млн для свободного инвести-
рования, в России за 2016 год почти 
втрое превысили среднемировой по-
казатель (7,5%). Второе место заняла 
Бразилия (10,7%, до 164 тыс. человек). 
Сверхбогатыми в России, согласно 
исследованию Capgemini, в 2016 го-
ду были 182 тыс. человек, что, впро-
чем, обеспечило ей лишь 15-е место 
в мире. Первое место — у США с чи-
сленностью миллионеров 4,8 млн че-
ловек, второе — у Японии (2,9 млн че-
ловек), третье — у Германии(1,3 млн). 
В целом же совокупное состояние 
самых богатых людей мира за 2016 
год выросло на 8,2% (после роста на 
4% в 2015 году), достигнув $63,5 тр-
лн, а количество миллионеров — до 

16,5 млн человек (в 2015 году показа-
тель рос медленнее — на 4,9%). К 2025 
году, согласно прогнозу Capgemini, 
общая оценка активов богатейших 
жителей планеты превысит $100 тр-
лн. Основная причина увеличения 
благосостояния самых богатых в 
2016 году — восстановление цен на 
сырье и резкий рост мировых фон-
довых индексов (индекс РТС, напом-
ним, за год увеличился в полтора ра-
за). По опросам Capgemini, во вто-
ром квартале 2017 года около трети 
(31,1%) вложений сверхбогатых лю-
дей приходилось на акции, 27,3% — 
на наличные, 14% — на недвижи-
мость, 18% — на вложения с фикси-
рованной доходностью.

Заметное увеличение использо-
вания доходов россиян на покупку 
акций (с 4% в январе до 6% в декаб-
ре 2016 года) подтверждают и дан-
ные Росстата. Доля сбережений гра-

ждан, вложенных в ценные бумаги, 
подскочила за тот же период с 14,6% 
до 16,1%. Увеличения расслоения 
граждан по доходам, однако, дан-
ные Росстата в 2016 году не показы-
вают — уровень доходного неравен-
ства в 2016 году в сравнении с 2015 
годом не изменился. Коэффициент 
Джини (разрыв в доходах между 20% 
самых богатых и самых бедных) со-
ставил 0,413 раза, а коэффициент 
фондов (тот же разрыв между 10-про-
центными группами) — 15,7 раза. 
Между тем, согласно исследованию 
Capgemini, расслоение растет даже 
между очень богатыми людьми: в то 
время как число миллионеров с ак-
тивами в диапазоне $1–5 млн выро-
сло на 7,4%, число богатейших лю-
дей с активами свыше $30 млн (это 
1% всех миллионеров) увеличилось 
за 2016 год на 8,3%.

Алексей Шаповалов

У россиян копится быстрее всех
Страна заняла первое место по скорости появления долларовых миллионеров

Программа «Цифровая экономика 
РФ» постепенно обретает конту-
ры. Конкретные планы мероприя-
тий по пяти направлениям, разра-
ботанные центрами компетенций 
и рабочими группами в составе 
только что созданной автоном-
ной некоммерческой организа-
ции (АНО) «Цифровая экономика», 
должны быть утверждены прави-
тельственной комиссией по IT до 
конца октября. В правительстве 
ждут инициатив со стороны биз-
неса и пока не готовы говорить о 
возможных размерах госинвести-
ций по программе.

Как пояснил вчера заместитель 
главы аппарата правительства Мак-
сим Акимов, курирующий цифро-
вую экономику в Белом доме, сей-
час работа ведется по пяти направ-
лениям программы в рамках цент-
ров компетенций АНО «Цифровая 
экономика». Он подтвердил, что 
гендиректором структуры стал Ев-
гений Ковнир из Агентства страте-

гических инициатив (о его назначе-
нии официально до этого не сооб-
щалось), а учредителями выступили 
16 компаний — «Ростелеком», «Мега-
Фон», «Росатом», «Ростех», Сбербанк, 
АСИ, «Яндекс», «Открытая мобиль-
ная платформа», «1С», Mail.ru Group, 
МТС, Фонд «Сколково», «ВЭБ инно-
вации», «Рамблер», «Почта России» и 
«Вымпелком». 

Представители бизнеса будут от-
вечать за отдельные направления 
программы: центр компетенции по 
нормативному регулированию со-
здан на базе «Сколково», АСИ кури-
рует направление «Кадры и образо-
вание», «Ростех» и «Росатом» — «Фор-
мирование исследовательских ком-
петенций и технологических заде-
лов», «Ростелеком» — информаци-
онную инфраструктуру, а Сбербанк 
— информационную безопасность. 
Кроме того, в конце нынешнего или 
в начале следующего года в про-
грамму должны быть включены но-
вые направления, сулящие, по сло-

вам господина Акимова, «быстрый 
успех» — речь может идти о здраво-
охранении, госуправлении, финан-
совых технологиях (включая пла-
тежные системы и технологии рас-
пределенных реестров), а также о ло-
гистике и сельском хозяйстве. 

Одной из задач в правительст-
ве видят поддержание конкурен-
ции между компаниями, поэто-
му согласовывать планы меропри-
ятий будут рабочие группы, во гла-
ве которых стоят другие представи-
тели рынка (оппонировать «Сколко-
во будет МТС, АСИ — «1С», «Росато-
му» и «Ростеху» — РВК, «Ростелеко-
му» — «МегаФон», Сбербанку — «Ин-
фовотч»). «Мы очень ревностно сле-
дим за тем, чтобы они (центры ком-
петенций.— 

”
Ъ“) не выдавили дру-

гих участников, и чтобы все были 
услышаны»,— подчеркнул Максим 
Акимов. В Белом доме ожидают, что 
основную часть инвестиций возь-
мет на себя бизнес, а госфинанси-
рование коснется лишь публичного 

сектора — например, сфер здравоох-
ранения и образования. Речь также 
может идти об административной и 
организационной поддержке ини-
циатив компаний или о мерах фи-
нансового стимулирования в виде 
субсидий по кредитам или участия 
институтов развития (финансирова-
нием проектов цифровой экономи-
ки может заняться ВЭБ). 

В правительстве подчеркивают, 
что программа не является дири-
жистской — государство лишь ре-
агирует на запросы бизнеса, созда-
ет коммуникационную платформу 
для участников рынка и институ-
циональную рамку, призванную де-
блокировать цифровую трансформа-
цию отраслей экономики (в частно-
сти, речь идет о регулировании об-
ласти больших данных и персональ-
ных данных, кибербезопасности 
— там, где сейчас, по словам госпо-
дина Акимова, «чистое поле»). Кро-
ме того, задачами программы могут 
стать оценка последствий цифровой 

трансформации и управление ри-
сками, в том числе на рынке труда. 

Стоить отметить, что попытка вне-
дрить элементы цифровой экономи-
ки руками бизнеса уже предприни-
малась. В 2010 году проектом «Уни-
версальной электронной карты», ко-
торая должна была объединить в се-
бе платежное, социальное, транс-
портное и банковское приложение 
с удостоверением личности, занял-
ся Сбербанк в партнерстве с «Уралси-
бом» и «Ак Барсом». Предполагалось, 
что с 2014 года карту обязаны будут 
получать все граждане РФ, но потом 
от этой идеи было решено отказать-
ся — добровольных заявок набра-
лось менее 700 тыс. Нынешний про-
ект в Белом доме пока оценивают оп-
тимистично, ссылаясь на дух време-
ни. «Мы не строим цифровую эко-
номику, она строится сама. Вопрос 
лишь в том, соберем ли мы свой циф-
ровой дивиденд с этого медоносного 
поля»,— говорит господин Акимов. 

Надежда Краснушкина

Белый дом запустил цифру 
Правительство готово приступить к выполнению программы 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 30,4

центнера с гектара составила урожайность зерновых и зернобобовых культур в РФ, сооб-
щил вчера Минсельхоз — в 2016 году показатель составил 26,1 ц/га. На 28 сентября обмолочено 86,1% 
уборочных площадей. Сильнее всего росли сборы ячменя (28,1 ц/га против 23,4 ц/га в 2016 году) и пше-
ницы (33,1 ц/га против 28,2 ц/га), рост урожайности также зафиксирован для картофеля (237,1 ц/га против 
218,6 ц/га), подсолнечника (19,8 ц/га против 18,9 ц/га) и овощей (226,7 ц/га против 206,9 ц/га). Снизилась 
в сравнении с прошлым годом урожайность кукурузы (48,0 ц/га против 52,1 ц/га) и сои (48 ц/га против 52,1 
ц/га). Сев озимых также превышает показатели 2016 года — 11,9 млн га против 11,1 млн га.

КАДРЫ 

Недосыпание  
работников дорого  
обходится компаниям

Работодатели в России условно 
переплачивают 190 млрд руб. 
в месяц зарплаты из-за снижения 
эффективности своих невыспавших-
ся сотрудников, следует из опроса, 
проведенного Аналитическим цен-
тром НАФИ. Речь идет о потенци-
альном размере переплат, которые 
работодатели вынуждены совершать 
за неэффективно потраченное рабо-
чее время своих плохо отдохнувших 
работников.

Для подсчета потерь опро-
шенные оценивали свою работо-
способность в дни, когда они не 
высыпаются, по шкале от 0 до 100%, 
и средний показатель составил 
80%. В основном участники опроса 
оценивали свою работоспособность 
от 60% до 80% (38% ответивших) 
и от 80% до 100% (36% ответивших). 
Для подсчета денежного выражения 
снижения эффективности труда 
эксперты использовали данные 
Росстата о числе работающих 
и о средней зарплате в РФ. 

В результате опроса выяснилось, 
что в среднем работники не высы-
паются 3,7 рабочего дня в неделю. 
О факте недосыпания в рабочие дни 
сообщили 51% опрошенных. Каждый 
четвертый из них (26%) сказал, что 
не высыпается пять дней в неделю, 
а каждый пятый (20%) — два дня 
в неделю (см. диаграмму).

Основная причина недосы-
пания — просмотр ТВ-передач, 
компьютерные игры или чтение книг 
допоздна. Второе место занимает 
сверхурочная работа — эту причину 
указали 30% недосыпающих. Еще 
23% опрошенных объясняют недо-
сыпание возрастом и проблемами 
со здоровьем. 15% сообщили, 
что имеют проблемы со сном 
из-за маленького ребенка в семье. 
Посторонний шум беспокоит 11%. 
Не высыпаются из-за развлечений 
вне дома 8%. Еще 4% указали, что 
спать им мешает храп супруга. Чаще 
высыпаются самозанятые граждане 
(56% от соответствующей профес-
сиональной группы), рабочие (55%) 
и руководители высшего звена 
(54%). Меньше всего времени на 
отдых у военнослужащих и квалифи-
цированных специалистов (по 56% 
от своей группы).

Результаты исследования демон-
стрируют сохраняющуюся высокую 
загруженность работающих граждан, 
отмечают эксперты. По словам 
Людмилы Спиридоновой, руково-
дителя направления исследований 
в сфере HR Аналитического центра 
НАФИ, россияне мало спят из-за 
сверхурочной работы, а также из-за 
желания переключиться после на-
пряженного трудового дня на другой 
вид деятельности.

Дарья Николаева

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ НЕВЫСПАВШИХСЯ 
РОССИЯН ПО ГРУППАМ 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ЧИСЛА 
РАБОЧИХ ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИСТОЧНИК: НАФИ.
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Минсельхоз рассчитывает, что в 2017–2018 годах 
 России удастся вернуть мировое лидерство по экс-
порту пшеницы — ожидается, что он повысится на 20% 
(до 30 млн тонн). В целом экспорт продовольствия пла-
нируется увеличить с $17 млрд до $20 млрд. Такие про-
гнозы в Минсельхозе делают на фоне ожиданий истори-
ческого рекорда по урожаю зерна (более 127 млн тонн), 
хотя еще неделю назад ведомство давало весьма сдер-
жанные оценки. Дополнительный стимул для экспорта 
власти видят в механизме обнуления тарифов на пере-
возку зерна из отдаленных регионов (например, Сибири 
и Урала) в южные порты — его рассчитывают запустить 
уже с октября.

В Белом доме продолжают подводить итоги сбора урожая: 
вчера на заседании правительства премьер-министр Дмитрий 
Медведев сообщил, что в этом году урожай зерна может ока-
заться больше прошлогоднего. Глава Минсельхоза Александр 
Ткачев был более оптимистичен в своих оценках (даже по срав-
нению со своими прежними — см. 

”
Ъ“ от 23 сентября), пообе-

щав побить исторический рекорд 1978 года — 127 млн тонн. 
«Сегодня убрано почти 85% площадей, намолочено 122 млн 
тонн в бункерном весе, мы можем с уверенностью говорить о 
том, что будет собран рекордный урожай за всю историю Рос-
сии и Советского Союза»,— заверил он. Напомним, ранее Мин-
сельхоз ожидал урожая до 117 млн тонн — свою осторожность 
в оценках ведомство объясняло неблагоприятными погодны-
ми условиями в ряде регионов. Однако в этом году, по данным 
ведомства, урожайность в целом по стране резко выросла (см. 
«Сегодняшнее число»).

Такие результаты удовлетворили премьера: «Есть отдача 
от тех колоссальных средств, которые мы вкладываем в сель-
ское хозяйство». Напомним, в этом году на поддержку АПК 
было выделено 242 млрд руб.— уже несколько лет подряд 
объемы поддержки сохраняются примерно на одном уров-

не. Теперь ее планируется еще увеличить: в среду президент 
поручил выделять по 20 млрд руб. дополнительно в ближай-
шие три года.

Власти закономерно повышают и прогноз по экспорту в 
этом сельхозгоду (с июля 2017-го по июнь 2018 года). Всего объ-
ем экспорта продовольствия оценивается в $20 млрд (против 
$17 млрд). По основному экспортному товару России — зер-
ну — прогноз повышен с 40 млн до 43–45 млн тонн, из кото-
рых 30 млн тонн пшеницы (прирост на 20% по сравнению с 
прошлым годом). «Экспорт зерна превысил на треть показате-
ли прошлого года, вывезено более 10 млн тонн зерна, в том чи-
сле почти 8 млн тонн пшеницы»,— пояснил Александр Ткачев, 
добавив, что Россия может вернуть в этом сельхозгоду миро-
вое лидерство по экспорту пшеницы. Напомним, в прошлом 
сельхозгоду Россия уступила первенство США, экспортировав 
27,1 млн тонн против американских 28,1 млн тонн.

Стимулировать экспорт планируется, в частности, за счет 
фактического обнуления тарифов на железнодорожную пере-
возку зерна из регионов с большим логистическим плечом (на-
пример, Сибири и Урала) до южных портов. Как ранее сообщал 
Александр Ткачев, планируется, что РЖД сделает 10-процент-
ную скидку, а остальное субсидирует государство — на это по-
требуется 3 млрд руб. Вчера министр заверил, что средства уже 
найдены, а проект постановления правительства проходит со-
гласование. По его словам, регионы, «никогда не рассчитывав-
шие на экспорт», смогут продавать зерно за рубеж — возмож-
ный прирост экспорта за счет такой меры уже оценивался в 
2 млн тонн. Кроме того, эту меру власти намерены использо-
вать для снижения давления на внутренний рынок, чтобы под-
держать аграриев, столкнувшихся с низкими ценами на зер-
но на фоне высоких урожаев (вместо более затратных закупоч-
ных интервенций),— это позволит «снять» с рынка 3 млн тонн 
излишков зерна.

Евгения Крючкова

Столько самим не съесть
В Белом доме надеются справиться с рекордным урожаем за счет экспорта
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Свежие данные об уборке урожая наполнили  
Минсельхоз под руководством Александра Ткачева 
оптимизмом и в отношении зернового экспорта   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Отставки губернаторов 
добрались до Заполярья
Врио ненецкого губернатора назначен Александр Цыбульский 

Вчера, как и анонсировал ”Ъ“, ушел в отстав-
ку глава Ненецкого автономного округа (НАО) 
Игорь Кошин, который стал уже третьим уво-
ленным на этой неделе губернатором. Сам он 
объяснил это решение «переходом на новую ра-
боту». Врио главы НАО назначен замглавы Мин-
экономики Александр Цыбульский. Источник 
в администрации президента (АП) пояснил ”Ъ“, 
что при выборе регионов для замены губерна-
торов во внимание принимались ряд факторов, 
в частности социально-экономическая ситуа-
ция в регионе. В очереди на отставки еще ряд 
губернаторов.

Четвертый день губернаторских отставок прошел, в 
отличие от предыдущего дня (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября), без 

неожиданностей. В середине дня, по устоявшейся уже 
практике, появился указ президента об отставке главы 
НАО Игоря Кошина. Только после этого, а не до указа, 
как глава Красноярского края Виктор Толоконский, го-
сподин Кошин выступил перед коллективом админис-
трации округа и местными депутатами. Свою отставку 
он объяснил «переходом на новое место работы», кото-
рое, впрочем, не назвал. Господин Кошин признал, что 
многие его реформы были «болезненны из-за того, что 
наложились на экономический кризис, когда доходы 
бюджета упали на треть». «Когда я стал губернатором, 
нефтяной рынок уже начало лихорадить, и я стоял на 
распутье: продолжать бюджетные раздачи, которые ско-
ро закончатся, или изменить систему, сделав если не не-
зависимой от нефти, то хотя бы устойчивой к колебани-
ям ее стоимости. Я выбрал второй путь и ни о чем не жа-
лею»,— подчеркнул он. 

Игорь Кошин был назначен врио главы в 2014 году, 
после чего на выборах получил 76,7% голосов. До этого 
его карьера также была связана с НАО. Он неоднократ-
но избирался депутатом окружного парламента, был 
его спикером, представлял регион в Совете федерации.

Сопредседатель регионального штаба ОНФ в НАО Ва-
лерий Чупров пояснил 

”
Ъ“, что Игорь Кошин «осуществ-

лял необходимые преобразования, но недостаточно 
четко просчитал социальные последствия». По мнению 
главы окружного комитета КПРФ Александра Саблина, 
при Игоре Кошине «часть полномочий была передана 
с уровня муниципалитетов на окружной уровень, кро-
ме того, сокращались меры социальной поддержки». «В 
итоге на муниципальных выборах была низкая явка. 
Но за 25 лет в округе сменилось уже семь губернаторов, 
значит, дело не в персоналиях, а в системе власти»,— за-
ключил коммунист.

Назначенного президентом врио главы Александ-
ра Цыбульского в округе встретили сдержанно. Госпо-
дин Саблин сказал 

”
Ъ“, что «не знает этого человека, и 

не очень понятно, что побудило президента принять та-
кое решение». Депутат Госдумы от НАО Сергей Коткин 
выразил надежду, что «врио продолжит проекты пред-
шественника». Бывший высокопоставленный чинов-
ник, работавший в Ненецком округе, отметил, что «по-
сле 

”
своего“ Кошина, округ получил записного москви-

ча». Сам господин Цыбульский заявил вчера, что в «бли-
жайшее время» отправится в НАО и его «первая задача 
— познакомиться с регионом». 

Александр Цыбульский до назначения в НАО зани-
мал пост замглавы Минэкономики (в ведомстве он ра-
ботал с 2006 года). В реальности его карьера началась в 
ныне упраздненном Минрегионе, где он продвинулся 
до директора департаментов международного сотруд-
ничества и отраслевых программ. В 2013 году новый 
министр Игорь Слюняев не нашел общего языка с ко-
мандой министерства, и ключевые сотрудники нача-
ли покидать ведомство. Господин Цыбульский вернул-
ся в Минэкономики на должность помощника минис-
тра, позже возглавил в ведомстве департамент взаимо-
действия с органами Таможенного союза и экономи-
ческого сотрудничества со странами СНГ. Он участво-
вал в переговорах с Брюсселем и Киевом, результатом 
которых стала отсрочка вступления в силу экономиче-
ской части соглашения об ассоциации Украины с ЕС 
(напомним, именно решение об отсрочке стало причи-
ной массовых протестов в Киеве, по итогам которых из 
страны бежал президент Виктор Янукович). Через год 
Александр Цыбульский стал заместителем министра 
и начал курировать, в частности, управление особы-
ми экономическими зонами, моногорода, подготовку 
госпрограммы развития Арктики, вопросы социаль-

но-экономического развития регионов. В 2015 году чи-
новник возглавил рабочую группу Минэкономики по 
интеграции Крыма и Севастополя. 

Собеседник 
”
Ъ“ отметил, что Александр Цибульский 

в качестве замминистра отвечал за те же вопросы, что 
курирует вице-премьер Дмитрий Козак, входил в состав 
комиссий под его руководством, участвовал в написа-
нии стратегии регионального развития. «Цибульского 
можно назвать 

”
учеником“ Козака»,— сказал собесед-

ник 
”
Ъ“. После ареста Алексея Улюкаева кандидатуру го-

сподина Цыбульского даже обсуждали в качестве воз-
можного претендента на освободившееся кресло.

Источники 
”
Ъ“ полагают, что перед новым руководи-

телем НАО могла быть поставлена задача объединения 
округа с Архангельской областью (это так называемые 
матрешечные субъекты). Тема объединения, по словам 
Валерия Чупрова, в округе всегда воспринималась остро 
и «очень негативно». Архангельский политолог Андрей 
Чураков отметил, что господин Цыбульский «с поста фе-
дерального замминистра стал фактически главой сель-
ского района, поэтому если у него есть амбиции, то он 
может продвигать тему объединения». Замглавы фрак-
ции ЛДПР в архангельском облсобрании Сергей Пивков 
отметил, что для слияния «определяющим фактором 
станет мнение населения». Собеседник 

”
Ъ“ уверен, что 

в случае попыток объединения НАО с Архангельской об-
ластью у федеральной власти возникнут проблемы. «Тем 
более аргументы для объединения не найдет москвич, 

”
островное“ мышление понятно только людям, которые 

жили на 
”
острове“ (добраться в заполярный НАО можно 

только на самолете.— 
”
Ъ“)»,— заявил он.

Собеседник в правительстве и источник, близкий к 
АП, говорят, что практически все назначения идут из ка-
дрового резерва президента. Действительно, в послед-
ней версии списка кадрового резерва, опубликован-
ного на сайте Кремля, значатся фамилии и Александра 
Цибульского, и Глеба Никитина, назначенного 26 сентя-
бря врио главы Нижегородской области (Дмитрия Аза-
рова, возглавившего 25 сентября Самарскую область, в 
этом списке нет). Подбор кандидатур шел через кадро-
вое управление Кремля с участием РАНХиГС. В акаде-
мии 

”
Ъ“ подтвердили, что господин Цибульский про-

шел у них программу дополнительного образования.
Ранее источники 

”
Ъ“ называли довольно длинный 

список регионов, в которых может смениться власть. 
Источник в АП сказал 

”
Ъ“, что при выборе регионов для 

замены губернаторов во внимание принимались дина-
мика социально-экономического развития (например, 
в НАО увеличился дефицит бюджета), электоральная 
поддержка, наличие межэлитных конфликтов. 

Вероятность отставки высока еще для 12 глав реги-
онов, следует из рейтинга устойчивости губернаторов 
(«Госсовет 2.0»), подготовленного холдингом «Минченко 

консалтинг». Среди потенциальных отставников из это-
го списка есть те, чей уход уже анонсировал 

”
Ъ“ (напри-

мер, глав Мурманской области Марины Ковтун, Омской, 
Новосибирской и Ивановской областей Виктора Назаро-
ва, Владимира Городецкого и Павла Конькова). Прочит 
отставку Евгений Минченко и главам Калмыкии, При-
морского края, Санкт-Петербурга, Республики Алтай и 
Алтайского края. Компанию им составляют объявив-
шие 27 сентября о своей отставке главы Красноярского 
края и Дагестана Виктор Толоконский и Рамазан Абдула-
типов. Сразу два источника 

”
Ъ“, близких к АП, говорят, 

что они «психанули», не дождавшись указов президента. 
Вчера, выступая перед местными депутатами, господин 
Абдулатипов свой уход с должности объяснил тем, что 
«есть люди в Москве, которые на ходу бреют зайцев (со-
беседник 

”
Ъ“, знающий аварский язык, утверждает, что 

это аварская поговорка)»: «От них страдали мы уже в 90-
е годы. И плохо, что они порой навязывают президенту 
не очень популярные решения. Но решение президен-
та для нас закон». Кандидатуры на снятие и на назначе-
ние для представления президенту, напоминает источ-
ник 

”
Ъ“, готовит политический блок АП. Очевидно, гла-

ва Дагестана имел в виду его куратора — первого замгла-
вы АП Сергея Кириенко. Напомним, что господин Абду-
латипов был вице-премьером в правительстве господи-
на Кириенко в 1998 году, однако ушел в отставку за два с 
половиной месяца до увольнения всего кабинета.

Отдельным сюжетом вчерашнего вечера стала исто-
рия вокруг возможной смены главы Красноярско-
го края. Стартом для волны слухом стало сообщение 
источника «РИА Новости» в АП, что «ни глава ФАНО 
Михаил Котюков, ни руководитель Оборонпрома Сер-
гей Сокол не рассматриваются на пост главы Краснояр-
ского края». Ранее эти фамилии назывались как впол-
не вероятные кандидатуры. Режим ожидания тут же 
подогрел слух о том, что в Москву вылетел спикер зако-
нодательного собрания края Александр Усс, проиграв-
ший в 2002 году выборы главы края Александру Хло-
понину. Появление этой кандидатуры Евгений Мин-
ченко назвал «логичным»: «Фактически в крае при То-
локонском правил тандем губернатора и спикера». В 
то же время эксперт отметил, что его кандидатура «не 
совсем укладывается в логику омоложения губерна-
торского корпуса»: господину Уссу 62 года. 

”
Ъ“ следит за развитием событий.

Мария-Луиза Тирмастэ,  
Андрей Перцев,  
Софья Самохина,  
Ирина Нагорных,  
Олег Сапожков

Избирательные 
участки 
не делятся
Регионы не готовы 
воспользоваться нормой 
о разукрупнении

1 октября вступят в силу поправки, которые позволяют 
регионам инициировать уменьшение размера избира-
тельных участков. В Центризбиркоме (ЦИК) признают, 
что новая норма получилась «спящей»: многочислен-
ных заявок на разукрупнение участков не предвидится. 
Основной преградой стала необходимость обеспечи-
вать этот процесс организационно и финансово, гово-
рят ”Ъ“ в ЦИКе, причем на президентских выборах — 
из федерального бюджета. На необходимости сделать 
это пока настаивают только в Подмосковье.

В ЦИКе не ждут, что к президентским выборам существен-
но увеличится число избирательных участков. Поправки к за-
кону «Об основных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан РФ» приняты весной 2017 го-
да и вступят в силу 1 октября. Они позволяют субъектам РФ 
ради уменьшения «максимальной численности избирателей 
до полутора тысяч» на избирательном участке обращаться в 
ЦИК (сейчас максимум избирателей на участке — 3 тыс.). О на-
мерениях увеличить число участков с 3,5 тыс. на 1 тыс. ска-
зали только в Подмосковье. Глава думского комитета по гос-
строительству Павел Крашенинников говорил, что с идеей раз-
укрупнения в ЦИК обращались также Свердловская область, 
Якутия, Красноярский край (см. 

”
Ъ“ от 16 мая).

Для Санкт-Петербурга и Ленинградской области идея раз-
укрупнения участков не актуальна, сообщили 

”
Ъ“ в избирко-

мах обоих субъектов. Глава избиркома Новгородской области 
Татьяна Лебедева сказала, что потребуется разделить участок в 
столице области, на который приходится чуть более 3 тыс. из-
бирателей: «В сельских районах у нас редко где найдется уча-
сток, на котором было бы зарегистрировано больше тысячи 
избирателей». «Завершатся полномочия УИК, тогда и посмо-
трим. В Твери, возможно, увеличим количество участков,— 
сказала глава тверского облизбиркома Валентина Дронова.— 
В сельских поселениях, наоборот, объединим». «Мы подхо-
дим с очень большой осторожностью к этому новшеству. У нас 
скромные возможности по размещению помещений для го-
лосований, во многих территориях это можно сделать только 
в школах. Помещения должны быть в областной или муници-
пальной собственности»,— сказал 

”
Ъ“ председатель избирко-

ма Иркутской области Эдуард Девицкий.
«Сразу скажу — предполагать, что эта норма будет вдруг 

полностью реализована, я бы не стал, хотя бы потому, что есть 
большие организационные сложности,— отметил глава челя-
бинского облизбиркома Сергей Обертас.— У нас некоторые 
социальные объекты и так несут нагрузку, потому что на них 
расположены участки». Два крупных участка в Ульяновске раз-
укрупнены, а один участок на селе разделен на два «для при-
ближения к избирателям», сказал председатель облизбиркома 
Юрий Андриенко. Не обсуждается вопрос в Удмуртии, нет не-
обходимости в увеличении числа участков на Ставрополье. В 
Саратовской области также необходимости разукрупнения не 
выявили. Не спешат обращаться в ЦИК избиркомы Кузбасса, 
Нижегородской, Ростовской областей, Ямало-Ненецкого авто-
номного округа, Тюменской, Свердловской областей, Красно-
дарского края, Чувашии, сказали 

”
Ъ“ в региональных избир-

комах. «Есть предложения как по увеличению числа участков, 
так и по уменьшению. Мы внимательно изучаем их обоснован-
ность,— пояснил секретарь избиркома Чувашии Сергей Тара-
сов.— Мы обязаны определиться с участками за 70 дней до дня 
голосования, так что время у нас еще есть».

В избиркоме Подмосковья сказали 
”
Ъ“, что ждут разработки 

инструкции ЦИКа, но от идеи не отказались. Главное препят-
ствие для реализации инициативы на уровне регионов одно: 
во время федеральных выборов работа членов участковых ко-
миссий оплачивается из бюджета РФ, а не субъекта. На выбо-
ры президента было заложено около 14,8 млрд руб. (11 млрд на 
первый тур). По словам секретаря ЦИКа Майи Гришиной, пла-
нов по подготовке методических рекомендаций по созданию 
новых участков нет. «Мы устно разъяснили, что запрос от ре-
гионов должен быть обоснованным: по наличию помещений 
для новых комиссий и так далее. Все в ручном режиме, ведь во-
прос согласовывается с ЦИКом»,— сказала она 

”
Ъ“.

ЦИК прежде активнее отстаивал эту норму. Если на каждом 
участке будет голосовать 1 тыс. или даже 500 избирателей, это 
разгрузит членов УИК, которые не будут допускать «техниче-
ских ошибок», говорила глава ЦИКа Элла Памфилова в ноябре 
2016 года. Зампред ЦИКа Николай Булаев тогда же обосновы-
вал необходимость появления электронных урн нового образ-
ца тем, что старые могут пригодиться на новых участках (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля).

«Мне трудно говорить за регионы,— сказал 
”
Ъ“ господин Бу-

лаев.— Создание новых участков связано с финансированием 
их работы, организационными вопросами, комплектованием 
кадрами». Сам ЦИК не собирается инициировать процесс раз-
укрупнения. При этом он не согласен с тем, что в закон была 
введена неработающая норма: «Это спящая норма. Она может 
быть востребованной, мы никому еще не отказывали, но ни от 
кого обоснованного обращения и не поступало».

Отдел политики

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  И Г О Р Я  К О Ш И Н А

Игорь Кошин вступил в должность губернатора Ненецкого автономно-
го округа 20 сентября 2014 года и занимал этот пост 1104 дня.

За время его правления население округа увеличилось 
на 2,1% — с 43 тыс. человек на 1 января 2014 года до 43,9 тыс. 
человек на 1 января 2017 года (в обоих случаях — последнее 
место по стране). Рождаемость выросла на 10,2% — 
с 16,6 на 1 тыс. населения в 2014 году (11-е место по стране) до 
18,3 по итогам 2016 года (третье место). Смертность за тот же 
период снизилась на 1,1% — с 8,9 на 1 тыс. населения до 8,8 
(в обоих случаях — восьмое место по стране). 

Уровень безработицы вырос на 2,6 процентного 
пункта — с 5,3% в 2014 году (42-е место) до 7,9% по итогам  
2016 года (68-е). Среднемесячная зарплата увеличилась 
на 5,3% — с 66,6 тыс. руб. в 2014 году до 70,1 тыс. руб. в 2016-м 
(в обоих случаях — третье место по стране). Средняя пенсия 

выросла на 43,5% — с 17 тыс. руб. (четвертое место) до 
24,4 тыс. руб. (третье).

Валовый региональный продукт вырос на 8,9% — 
с 187,2 млрд руб. в 2014 году до 203,8 млрд руб. в 2016 году. 
Бюджет региона остался дефицитным. В 2014 году дефи-
цит составил 0,5 млрд руб. (доходы — 15,1 млрд руб., расходы — 
15,6 млрд руб.). По итогам 2016 года дефицит был равен 2,9 млрд 
руб. (доходы — 13,0 млрд руб., расходы — 15,9 млрд руб.). 
Индекс промышленного производства в 2016 году составил 
107,8%. В 2014 году этот показатель был равен 105,9%.

Число зарегистрированных в НАО преступлений уве-
личилось на 16,5% — с 655 в 2014 году до 763 по итогам 2016 
года. В январе—июне 2017 года в регионе было зарегистрировано 
417 преступлений (последнее, 85-е место по стране).

Евгения Чернышева

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  Ц Ы Б У Л Ь С К И Й

Цыбульский Александр Витальевич родился 15 июля 1979 года 
в Москве. Окончил Военный университет Министерства обороны РФ 
(2001 год), Московский институт международного бизнеса (2006 год).

С 1996 по 2005 год проходил службу в вооруженных силах РФ. 
Начал карьеру чиновника в 2006 году, занимал различные должности 
в департаменте внешнеэкономических отношений Минэкономики 
РФ. В 2008 году перешел на работу в департамент международного 
сотрудничества аппарата правительства РФ. В том же году назначен 
помощником министра регионального развития РФ. В 2011–2013 
годах возглавлял ряд департаментов Минрегионразвития. С 2013 

года — директор департамента обеспечения деятельности министра 
экономического развития РФ. С 2014 года возглавлял департамент 
взаимодействия с органами Таможенного союза и экономического 
сотрудничества со странами СНГ Минэкономики. С 19 ноября 2014 
года — заместитель министра экономического развития РФ. 28 сен-
тября 2017 года назначен врио главы Ненецкого автономного округа.

Действительный государственный советник РФ II класса. 
Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, медалью «За вклад в создание Евразийского экономи-
ческого союза» II степени.

Игорь Кошин уезжает из Ненецкого 
округа на новое место работы   
ФОТО АНТОНА ТАЙБАРЕЯ

Его поздравляет министр природных ресурсов и экологии 
Сергей Донской:
— Уважаемый Максим Юрьевич! Примите мои искренние по-
здравления с днем рождения! Занимаемая Вами должность 
очень ответственная, требующая самоотдачи и терпения. Вы 
успешно справляетесь со всеми, порой непростыми задачами 
благодаря знаниям и полученному опыту. Под Вашим личным 
контролем реализуются важнейшие проекты страны. Среди 
них — строительство Крымского моста, ввод в эксплуатацию 
Московского центрального кольца, Западный скоростной диа-
метр в Санкт-Петербурге и многие другие. Активно развивает-
ся воздушный транспорт, для населения становятся доступны 
самые отдаленные уголки нашей родины. Не отстает и дорож-
ная отрасль, морской и внутренний водный транспорт. Отдель-
но можно выделить работу Вашего министерства по переводу 
автомобильной техники на газомоторное топливо, что положи-
тельно влияет на окружающую среду, снижая количество вред-
ных выбросов в атмосферу. Знаю Вас как порядочного и добро-
сердечного человека, неравнодушного к своей работе и окру-
жающим людям. Пусть и в дальнейшем Вам сопутствует успех 
в реализации всех поставленных задач. Искренне желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья, благополучия, душевной гармо-
нии, блестящих достижений, неизменной поддержки родных 
и друзей. Пусть в доме всегда царят мир, любовь и согласие.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет 
министру транспорта 
Максиму Соколову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
суд Москвы арестовал еще одно-
го фигуранта дела, возбужден-
ного в отношении руководства 
крупной строительной компании 
СУ-155,— бывшего финансового 
директора компании Сергея Му-
рашко. Ему, как и генеральному 
директору компании Александру 
Мещерякову, предъявлено обви-
нение в особо крупном мошенни-
честве при строительстве жилых 
комплексов. Прокуратура, как и 
в случае с гендиректором, вновь 
выступила против ареста фигу-
ранта. Надзорное ведомство уже 
опротестовало в Мосгорсуде су-
дебное решение.

В уголовном деле о мошенничест-
ве со средствами дольщиков жилья, 
возбужденном в отношении предста-
вителей руководства СУ-155, появил-
ся еще один фигурант — бывший фи-
нансовый директор компании Сер-
гей Мурашко. Ему уже предъявлено 
обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре), Тверской суд Москвы удовлетво-
рил ходатайство ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве и арестовал бывшего финди-
ректора до 10 октября. Своей вины, 
по данным источников 

”
Ъ“ в право-

охранительных органах, арестован-
ный господин Мурашко не признает 
и от дачи показаний воздерживается.

Фабула обвинения, предъявлен-
ного господину Мурашко, расска-
зал 

”
Ъ“ его адвокат Владимир Ляхов-

ский, практически дословно повто-
ряет состав преступления, ранее вме-
ненного бывшему руководителю СУ-
155 Александру Мещерякову. Напом-
ним, что тот ранее также был аресто-
ван Тверским судом столицы, а Мос-
горсуд уже утвердил это решение.

Адвокат Ляховский не стал кон-
кретизировать детали предъявлен-
ного его подзащитному обвинения, 
однако отметил, что соответствую-
щее постановление следствия «пе-
стрит невероятным количеством 
процессуальных ошибок». «На мой 
взгляд, следствие, видимо, спеши-
ло»,— предположил господин Ля-
ховский.

Отметим, что представитель сто-
личной прокуратуры в Тверском су-
де выступил против ареста господи-
на Мурашко. Надзорное ведомство 
сочло, что содержание под стражей в 
данном случае является «чрезмерной 
мерой». Помимо этого, надзорное ве-
домство настаивает на переквали-
фикации действий фигуранта с ны-
нешнего мошенничества на гораздо 
более мягкое «привлечение денеж-
ных средств граждан в нарушение 
требований законодательства РФ» 
(ст. 200.3). Отметим, что такую же по-
зицию прокуратура занимала и при 

избрании меры пресечения бывше-
му гендиректору строительной ком-
пании Александру Мещерякову, од-
нако понимания не нашла ни в Твер-
ском райсуде, ни в Мосгорсуде. Тем 
не менее и в случае с господином Му-
рашко надзорное ведомство также 
опротестовало решение суда первой 
инстанции. Представление прокура-
туры и жалоба защиты на арест быв-
шего финдиректора будут рассмотре-
ны Мосгорсудом 2 октября.

Стоит отметить, что Сергея Му-
рашко привлекают к уголовной от-
ветственности уже во второй раз. Он 
ранее являлся фигурантом расследо-
вания налоговых нарушений, допу-
щенных руководством СУ-155. В квар-
тире финдиректора в рамках этого де-
ла даже проводился обыск. Как уже 
сообщал 

”
Ъ“, после того как налого-

вые недоимки были погашены, уго-
ловное дело было прекращено.

Напомним, что Главное следст-
венное управление ГУ МВД по Мо-
скве в сентябре активизировало 
расследование в отношении руко-
водства строительной компании. 
В деле на данный момент говорит-
ся о двух преступных эпизодах, свя-
занных с махинациями при строи-
тельстве жилых комплексов (ЖК). 
По версии следствия, в жилищных 
комплексах на улице Бочкова в Мо-
скве и в подмосковной Балашихе 
компания продала сотни квартир, 
не имея разрешительной докумен-
тации. Причем у застройщика отсут-
ствовали разрешение на строитель-
ство и свидетельства об оформле-
нии права собственности на земель-
ные участки, где возводилось жи-
лье. Кроме того, при продажах квар-
тир, как считает следствие, приме-
нялись схемы, не подпадающие под 
действующее законодательство о за-
щите дольщиков. При этом только в 
ЖК на улице Бочкова дольщики ку-
пили квартир на 1 млрд руб.

Владислав Трифонов

Как стало известно ”Ъ“, воен-
ное следствие разбирается в об-
стоятельствах предполагаемо-
го хищения в Истринском районе 
Московской области земли у Ми-
нобороны, оцениваемой почти 
в 350 млн руб. Подозреваемым 
по делу проходит экс-командир 
в/ч 63002 («Истра-1») воздушно-
космических войск Николай Ко-
шечкин. По версии следствия, 
полковник, злоупотребив своими 
должностными полномочиями, 
не поставил на кадастровый учет 
более двух десятков гектаров 
леса, в котором сейчас строит-
ся элитный коттеджный поселок. 
Защита считает, что у офицера 
не  было никаких оснований бо-
роться за землю, которая на во-
енных не была оформлена.

516-й военный следственный от-
дел СКР подозревает полковника 
Кошечкина в совершении престу-
плений, предусмотренных ст. 285 и 
ст. 160 УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями и растра-
та). По версии следствия, в марте 
2008 года, будучи заместителем ко-
мандира части, офицер по своей 
инициативе поставил на кадастро-
вый учет в филиале ФГБУ «Федераль-
ная кадастровая палата Росреестра» 
без определения границ три земель-
ных участка, на которых расположе-
ны жилой городок, зона химических 
складов и техническая позиция. 
При этом господин Кошечкин, счи-
тает следствие, не принял мер к со-
хранности федерального имущест-
ва в виде еще одного участка, площа-
дью 22,6 га, который использовался 
частью как зона хранения взрывча-

тых веществ. На кадастровый учет 
участок не был поставлен, как объяс-
няли сами военные, «в связи с отсут-
ствием правоустанавливающих до-
кументов». Однако следствие полага-
ет, что земля была выведена из воен-
ного оборота не случайно. Во всяком 
случае, как говорится в материалах 
дела, перед тем как землю получили 
коммерсанты, господин Кошечкин 
«из личной корыстной заинтересо-
ванности» представлял им «заведо-
мо ложную информацию» о том, что 
указанный земельный участок не от-
носится к территории воинской ча-
сти, а также с использованием под-
чиненного личного состава и техни-
ки производил его уборку.

Кроме того, полковник Кошеч-
кин подозревается в том, что в декаб-
ре 2016 года и марте 2017 года, в на-
рушение порядка хранения и списа-
ния вооружения и военной техни-
ки, используя свое служебное поло-
жение, совершил растрату, то есть 
хищение вверенного ему имущест-
ва — четырех газотурбинных агре-
гатов питания ГАП-65А1 из состава 
списанных изделий. Ущерб от этого 
следствие оценило в 31 тыс. руб.

При этом следует отметить, что 
сначала следствие инкриминирова-
ло полковнику Кошечкину участие 
в хищении земельного участка (ч. 4 
ст. 159 УК). Для погашения ущерба 
суд по ходатайству следствия аресто-
вал 26 млн руб., имевшихся на сче-
тах его жены — директора школы. 
Однако затем дело о хищениях в от-
ношении военного было прекраще-
но с признанием за ним права на ре-
абилитацию, а обеспечительные ме-
ры со счетов сняты.

Сам Николай Кошечкин не при-
знает вину, а его защита утвержда-
ет, что в его действиях не было со-
става преступления. Часть, в кото-
рой служил полковник Кошечкин, 
еще в 1950-х годах прошлого века 
получила около 150 га земли в Ис-
тринском районе Подмосковья. Од-
нако со временем и этой земли им 
оказалось недостаточно, и военно-
служащие стали использовать тер-
ритории в расположенном рядом 
лесу, построив там хранилища для 
взрывчатки и пороха. Никаких во-
просов фактический самозахват не 
вызывал. Объекты в/ч находились 
на учете региональной квартирно-
эксплуатационной части. Как пола-
гает защита, заняться оформлением 
земли полковник был вынужден по-
тому, что дачники, активно исполь-
зовавшие расположенные вокруг 
леса, пытались захватывать и тер-
ритории, относящиеся к военным. 
На бывшее хранилище (взрывчат-
ку из него вывезли в другую часть) 
военные претендовать не стали, 
поскольку у них попросту не ока-
залось документов, которые могли 
бы подтвердить их права на эту зем-
лю. За собой военные тем не менее 
очистили участки от мусора и разва-
лин, в которые за это время превра-
тились склады.

Отметим, что сейчас территория 
бывшего военного арсенала активно 
осваивается. Несмотря на предупре-
ждения местных властей о возмож-
ных махинациях, на 22 га строится 
элитный коттеджный поселок «Счас-
тье». Его представители от коммента-
риев воздержались.

Николай Сергеев

Прокуратура не помогла 
бывшему финдиректору 
избежать ареста
Взят под стражу еще один фигурант дела  
экс-руководства СУ-155

Полковнику «Счастья» не видать
Офицера винят в земельных злоупотреблениях

Как стало известно ”Ъ“, прези-
диум Мосгорсуда отменил при-
говор, вынесенный в декабре 
прошлого года старшему оперу-
полномоченному уголовного ро-
зыска УВД СВАО Москвы под-
полковнику полиции Сергею 
Левковичу. Он получил восемь лет 
по делу о вымогательстве 3 млн 
руб. у владельца автомойки и его 
сына за невозбуждение против 
них уголовного дела и «нераспро-
странение позорящей инфор-
мации». Основанием для отме-
ны приговора стали «допущенные 
нарушения закона судом первой 
и апелляционной инстанций».  
Дело возвращено в прокуратуру, 
а господина Левковича вернули 
из колонии в Пермском крае под 
домашний арест в Москве.

Уголовное дело в отношении стар-
шего оперуполномоченного 6-го ОРЧ 
ОУР УВД по СВАО подполковника по-
лиции Сергея Левковича и его знако-
мого Ильдара Абдрахманова Бутыр-
ский межрайонный следственный 
отдел СКР возбудил 14 ноября 2014 
года по ч. 3 ст. 163 УК РФ (вымогатель-
ство) и ч. 1 ст. 286 УК РФ (превыше-
ние должностных полномочий). По-
водом послужили заявления в УСБ 
ГУ МВД по Москве владельца распо-
ложенной в Лианозово автомойки 
Рината Саберова (Лохматый), его сы-
на Рамазана и их хорошего знакомо-
го Аслана Сатуева. Заявители пожа-
ловались, что подполковник Левко-
вич и Абдрахманов потребовали по 
1 млн руб. с каждого за «невозбужде-
ние уголовного дела» против них и 
«нераспространение позорящих све-
дений». Заявители утверждали, что 
заплатили полицейскому.

Предыстория задержания Ильда-
ра Абдрахманова и Сергея Левкови-
ча, которых взяли под стражу соот-
ветственно в апреле и мае 2015 го-
да, такова. В августе 2014 года опера-
тивники окружного уголовного ро-
зыска получили информацию, что 
на территории принадлежащей от-
цу и сыну Саберовым автомойки на-
ходятся лица, подозреваемые в при-
частности к совершению тяжких и 
особо тяжких преступлений. В част-
ности, речь шла об их возможном 

участии в вымогательствах и похи-
щениях банкоматов из магазинов.

В итоге оперативники при под-
держке спецназа провели на авто-
мойке обыск. Там были обнаруже-
ны 84 боевых патрона к пистоле-
там, сверток с марихуаной, удавки, 
шапочки с прорезями для глаз, бей-
сбольные биты и одноразовые меди-
цинские перчатки. Аслан Сатуев, Ри-
нат и Рамазан Саберовы были задер-
жаны и доставлены в местное отде-
ление полиции. К вечеру к отделе-
нию пришла жена Рината Саберова 
Сылу, которая попросила о встрече с 
мужем, но Сергей Левкович, соглас-
но ее дальнейшим показаниям, по-
советовал прийти утром.

Однако на следующий день опе-
ративники узнали, что задержанных 
их коллеги из отделения отпустили, 
оформив на них протоколы об адми-
нистративных правонарушениях. В 
итоге отец и сын Саберовы заплати-
ли по 500 руб. штрафа, оставив право-
охранителям объяснения, из которых 
следовало, что найденные на авто-
мойке запрещенные предметы якобы 
были подброшены оперативниками.

Через месяц после этих событий 
Саберовы и Сатуев написали заяв-
ление о вымогательстве. По их вер-
сии, после задержания на автомойке 
к ним подошел Ильдар Абдрахманов 
и на татарском языке предложил за 
освобождение и невозбуждение уго-
ловного дела заплатить 3 млн руб.— 
по 1 млн за каждого. При этом пере-
говоры о передаче денег, утверждали 
заявители, велись уже с Сылу Саберо-
вой. Сама она в рамках дела о вымо-
гательстве дала показания, из кото-
рых следовало, что она передала под-
полковнику возле ОВД двумя частя-
ми 2,5 млн руб., а позже — оставшу-
юся сумму. Как говорилось в обвини-
тельном заключении по делу, Левко-
вич и Абдрахманов угрожали подбро-
сить владельцам автомойки компро-
метирующие предметы, чтобы возбу-
дить уголовное дело, а затем распро-
странить об этом «соответствующие 
позорящие сведения». На очной став-
ке госпожа Саберова опознала под-
полковника Левковича, а когда тот 
попросил провести такие же меро-
приятия с ее мужем и Сатуевым, ока-

залось, что первый объявлен в феде-
ральный розыск, а второй находится 
в тюрьме по делу о вымогательстве и 
незаконном обороте оружия.

Тем временем Абдрахманов в апре-
ле 2016 года заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве и дал по-
казания на Сергея Левковича. В мае 
Бутырский райсуд рассмотрел дело 
Абдрахманова в особом порядке и 
приговорил к семи с половиной го-
дам колонии общего режима. В ию-
ле 2016 года в тот же суд было направ-
лено и уголовное дело полицейского. 
Выступая на процессе в качестве сви-
детеля, Абдрахманов заявил, что за 
показания на Левковича ему пообе-
щали всего три года колонии, потому 
он и оговорил подполковника, кото-
рый денег с Саберовых на самом деле 
не брал. В суде также выяснилось, что 
распечатки телефонных переговоров 
и биллинга не соответствовали пока-
заниям Сылу Саберовой, которая ут-
верждала, что звонила подполковни-
ку, находясь возле здания ОВД. Однако 
полицейский был признан виновным 
и приговорен к восьми годам колонии 
строгого режима. Апелляционная ин-
станция Мосгорсуда оставила приго-
вор в силе, и Левковича отправили от-
бывать наказание в Пермский край.

Адвокат бывшего полицейского 
Алексей Касаткин направил кассаци-
онную жалобу в президиум Мосгор-
суда. Там пришли к выводу, что «из-
ложенные в приговоре противоре-
чия ставят под сомнение вывод о ква-
лификации действий осужденного 
Левковича по ч. 3 ст. 163 УК РФ. Заслу-
живающим внимания представля-
ется довод жалобы о нарушении су-
дом требований УПК». Кроме того, от-
метил президиум, «судом апелляци-
онной инстанции не устранены до-
пущенные судом первой инстанции 
нарушения закона». В частности, ука-
зывается в определении, апелляци-
онная инстанция поставила под сом-
нение факт обнаружения у задержан-
ных Саберовых и Сатуева запрещен-
ных предметов. В итоге дело было 
возвращено в прокуратуру для устра-
нения противоречий, а самого экс-
полицейского вернули из колонии и 
поместили под домашний арест.

Юрий Сенаторов

В приговоре оперативнику 
нашлись противоречия
Экс-полицейского перевели из колонии  
под домашний арест

Бывший финансовый 
директор СУ-155 Сергей 
Мурашко был арестован 
судом несмотря на то, 
что прокуратура сочла 
такую меру пресечения 
чрезмерной 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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Законопроект, обязывающий соцсети 
под угрозой штрафа до 50 млн руб. уда-
лять противоправный контент по заяв-
лению любого пользователя, не нужно 
редактировать до первого чтения, со-
общил ”Ъ“ его соавтор единоросс Сер-
гей Боярский. Его рассмотрение бы-
ло отложено из-за критики Кремля, где 
считают возможным удаление данных 
только по решению суда. Глава про-
фильного думского комитета Леонид 
Левин говорит, что «комитет будет ра-
ботать с тем, что есть», и обещает ши-
рокое обсуждение проекта. В Сове-
те Европы «произвольную блокировку 
контента» называют вмешательством 
в свободу слова.

30 сентября истекает срок, отведенный 
на доработку проекта о регулировании со-
цсетей его авторам единороссам Сергею Бо-
ярскому и Андрею Альшевских. Господин 
Боярский сказал 

”
Ъ“, что авторы проекта хо-

тели бы оставить документ «в первозданном 
виде» по крайней мере до первого чтения. 
По его словам, после 30 сентября депутаты 
еще раз соберутся для обсуждения докумен-
та и о том, в каком виде он будет принят, го-
ворить преждевременно.

Напомним, проект (был внесен в Госдуму 
12 июля) вводит в закон понятие «оператор 
социальной сети», который будет обязан «ог-
раничивать доступ или удалять» по заявле-
нию любого пользователя любой противо-
правный контент, «недостоверную и (или) 
порочащую честь и достоинство другого ли-
ца» информацию. Все социальные сети, ко-
торыми пользуются более 2 млн человек 
на территории России, должны иметь свои 
представительства в стране. Удаляться долж-
ны не только сообщения, которые показа-
лись неправомерными, но и их «копии». За 
неисполнение нормы будет грозить штраф 
от 30 млн до 50 млн руб.

Критические отзывы на проект дали в го-
сударственно-правовом управлении адми-
нистрации президента (АП) и правительст-
ве. В АП считают, что блокировать или уда-
лять контент в соцсетях нужно только по ре-
шению суда — за исключением случаев, уже 
описанных в законе, распространения экс-
тремистской информации, детской порно-
графии или призывов к суициду. Предста-
вители отрасли также выступили против за-
конопроекта, объясняя, что у них есть ин-
струменты, чтобы пользователи могли жа-
ловаться на нежелательный контент, и про-
тивоправный контент и так блокируется. В 
конце весенней сессии авторы заявили, что 
скорректируют свой законопроект, но этого 
так и не произошло.

Как писал 
”
Ъ“ 15 сентября, позиция АП 

и Белого дома не изменилась. Сергей Бояр-
ский по-прежнему настаивает на досудеб-
ной блокировке контента: «Блокировать по 
решению суда означает нивелировать его 
(закона.— 

”
Ъ“) пользу, поскольку сроки рас-

смотрения в судах объективно очень боль-
шие. Возможность обжаловать есть всегда». 
Глава комитета Госдумы по информацион-
ной политике, информационным техноло-
гиям и связи Леонид Левин сказал 

”
Ъ“, что 

«если авторы не отзовут» проект, то «комитет 
будет работать с тем, что есть». По его словам, 
депутаты не будут спешить с принятием за-
конопроекта и еще проведут круглый стол 
для его обсуждения: «Хотелось бы услышать 
позицию индустрии».

Представитель Совета Европы по правам 
человека Нилс Муйжниекс заявил, что «про-
извольная блокировка интернета» — явное 
«вмешательство в право на свободу слова, 
гарантированное статьей 10 Европейской 
конвенции о правах человека». «Как пока-
зывает недавний отчет, не менее 87 тыс. 
веб-адресов были заблокированы в 2016 го-
ду в России по так называемому закону Лу-

гового (позволяет генеральному прокурору 
или его заместителям блокировать доступ 
к сайтам, которые содержат 

”
экстремист-

ский контент“ или призывают участвовать 
в массовых собраниях, на которые нет раз-
решения властей.— 

”
Ъ“)»,— сказал госпо-

дин Муйжниекс. Между тем «критерии для 
блокирования определенных сайтов и спи-
ски заблокированных сайтов часто в луч-
шем случае непрозрачны, а в худшем — се-
кретны», отмечает он. Кроме того, «процесс 
апелляции может быть трудным, плохо из-
вестным или вообще не существовать», а го-
сударства, вводящие блокировку «по наибо-
лее серьезным проблемам и целям», стре-
мятся «распространить ее на все материа-
лы, которые они не одобряют», считает го-
сподин Муйжниекс.

Наталья Корченкова,  
Яна Рождественская

Из законопроекта о соцсетях 
не удалено ни слова
Авторы документа не хотят редактировать его  
до первого чтения 

В Татарстане передано в суд уголовное 
дело в отношении четырех бывших со-
трудников полиции Казани, обвиняемых 
в превышении должностных полномо-
чий. По версии следствия, в 2012 году они 
применили насилие к задержанному по 
подозрению в хулиганстве заместителю 
директора Казанского железнодорожно-
го техникума Павлу Дроздову, после че-
го тот скончался в отделе полиции. Фи-
гуранты дела своей вины не признали, 
утверждая, что действовали правомерно.

В Кировский райсуд Казани передано 
уголовное дело о превышении полномо-
чий бывшими сотрудниками казанского от-
дела полиции «Юдино». Об этом сообщили 
в правозащитной организация «Зона пра-
ва», представляющей интересы потерпев-
шей стороны. Расследованием занимались 
сотрудники центрального аппарата СКР, а 
обвинительное заключение утвердил заме-
ститель генерального прокурора РФ Сергей 
Зайцев. Согласно данным, размещенным на 
сайте суда, материалы дела уже зарегистри-
рованы и переданы одному из судей.

По делу проходят бывший помощник на-
чальника отдела полиции 40-летний майор 
Сергей Петикин, его 38-летний родной брат 
прапорщик Алексей Петикин, занимавший 
должность помощника оперативного дежур-
ного, а также экс-дежурный дежурной части 
50-летний старший лейтенант Эдуард Болга-
ров и служивший кинологом в звании стар-
шего сержанта 30-летний Олег Бачуров. Всем 
четверым предъявлено обвинение в превы-
шении должностных полномочий с приме-
нением насилия и специальных средств (ст. 
286 УК РФ, до десяти лет лишения свободы).

По данным источников 
”
Ъ“, в материа-

лах дела говорится, что обвиняемые имеют 
более чем десятилетний стаж службы в ор-
ганах, за исключением Бачурова, который 
на момент инкриминируемого фигурантам 
преступления проработал в полиции непол-
ных три года. Последний в настоящее время 
работает водителем на одном из предприя-
тий, братья Петикины числятся неработаю-
щими, а Болгаров — наполнителем газовых 
баллонов в одной из компаний.

Инцидент в отделе полиции произошел 
вечером 1 февраля 2012 года. Около 18:30 
Павла Дроздова доставили в отдел из кафе 
«Узбечка», где тот отдыхал со своими друзья-
ми. Полицию вызвал администратор заведе-
ния, заявивший, что господин Дроздов, буду-
чи нетрезвым, буянит, в частности «сломал 

стол, попытался пройти на кухню, приста-
вал к посетителям». Полицейские составили 
административный протокол о мелком ху-
лиганстве, после чего задержанного, несмо-
тря на предложения его знакомых «оплатить 
штраф на месте и забрать его с собой», поме-
стили в камеру. Около 21:00, сказано в деле, 
господин Дроздов стал «вести себя шумно» — 
начал стучать в дверь, «возмущаясь действия-
ми сотрудников полиции». Полицейские по-
требовали, чтобы он успокоился, а когда за-
держанный не подчинился, как сказано в де-
ле, повалили его на пол, при этом один встал 
задержанному на ногу, а другой — на спину. 
Затем господину Дроздову, по версии следст-
вия, нанесли удар ногой по туловищу, наде-
ли на него наручники, после чего примени-
ли пытку «ласточка» — веревкой за спиной 
привязали его руки к ногам.

Через некоторое время полицейские вер-
нулись в камеру проверить состояние задер-
жанного и обнаружили, что тот не подает 
признаков жизни. В отдел была вызвана ско-
рая помощь, но спасти господина Дроздова 
врачи не смогли. Отчего именно он умер, так 
и осталось до конца не ясно: сначала экспер-
ты посчитали, что имело место обострение 
болезни поджелудочной железы, затем бы-
ла выдвинута версия о сердечно-сосудистой 
недостаточности, а в результатах последней 
экспертизы написано, что «причина смерти 
не установлена». При этом в материалах дела 
сказано, что господин Дроздов получил кро-
воподтеки и ссадины, которые «сами по себе 
не состоят в причинной связи со смертью».

По факту смерти господина Дроздова в СКР 
несколько раз возбуждали уголовное дело, но 
затем прекращали, не находя в действиях по-
лиции нарушений. О том, что расследование 
возобновлено и появились обвиняемые, ста-
ло известно после того, как брат господина 
Дроздова направил жалобу в ЕСПЧ. Отметим, 
все нынешние обвиняемые были уволены из 
органов в ноябре 2012 года. В деле значится 
еще один фигурант — участковый ОП Андрей 
Маркунин, уголовное преследование которо-
го прекратили в связи с его смертью: в апреле 
2012 года он покончил с собой.

Ни один из обвиняемых в ходе предвари-
тельного расследования вину не признал. 
Обвиняемые утверждают, что действовали в 
рамках закона, пытаясь утихомирить госпо-
дина Дроздова, который, помимо прочего, 
якобы даже пытался ударить одного из по-
лицейских.

Андрей Смирнов, Казань

Задержание привело 
к летальному исходу
Бывших полицейских обвинили 
в превышении полномочий с насилием

Сергей Боярский по-прежнему на-
стаивает на досудебной блокиров-
ке контента, поскольку сроки рас-
смотрения в судах очень большие  
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

День искупления
Йом кипур, «день искупления» — самый святой день 
в еврейском календаре. По нашей традиции, именно 
в этот момент Б-г прощает человека за ошибки, совер-
шенные в истекшем году, и ставит окончательную печать 
на решение о судьбе человека в году наступившем. 
Это день, когда Б-г демонстрирует особенно благоже-
лательное отношение к человеку, готовность простить 
раскаявшимся даже самые тяжелые грехи. Недаром 
именно в йом кипур Он простил наших предков после 
поклонения златому тельцу: Моисей молился за народ, 
и Б-г принял молитву праведника!

Таким образом, главный урок для нас в йом кипур за-
ключается в том, что, как бы человек ни грешил, Б-г всегда 
готов дать ему еще один шанс, принять его назад в лоно 
Свое. С нашей стороны необходимо только искреннее 
раскаяние в неправильных поступках и твердая решимость 
не допускать их впредь.

На первый взгляд это кажется слишком легким 
решением проблемы. Ведь, что ни говори, когда человек 
грешит, он совершает некое действие, имеющее 
реальные последствия в жизни. А раскаяние, даже самое 
искреннее,— всего лишь слова, они не в состоянии 

отменить уже сделанное, вместе с его негативными 
последствиями. Как же Б-г может принять грешника, 
очистить его от прошлого?

Однако нельзя забывать, что всякий человек  
создан Б-гом, всякий человек наделен «искрой  
Б-жьей» — бессмертной душой, дарованной Б-гом и, 
соответственно, нацеленной на добро. Что такое в этой 
ситуации подлинное раскаяние? Человек анализирует 
свои поступки и приходит к выводу, что совершенные 
им грехи и ошибки — это действия не только против 
других, но в первую очередь против него самого! Когда 
он творит добрые дела, они отражают ту самую нашу 
истинную сущность, которую вложил в нас Создатель. 
А грех противоречит подлинной природе человека, он 
всегда результат внешних обстоятельств или внутренней 
слабости: искреннее раскаяние — это возвращение 
к себе истинному, к существу, созданному Б-гом и 
наделенному бессмертной душой! Недаром на нашем 
святом языке покаяние обозначается словом «тшува», 
которое буквально значит «возвращение». Наша задача 
— вернуться к своей подлинной сущности, раскрыть 
свой настоящий потенциал, то добро, которое находится 
внутри каждого из нас. А раскрытие потенциала добра 
означает, что все наши неправильные дела мы будем 
исправлять делами праведными!

Поэтому день йом кипур мы посвящаем посту и 
молитве — это лучшее средство посмотреть внутрь 
себя, понять, кто есть я. Главное в этот день — провести 
объективный самоанализ, определить свои силы и пра-
вильно их распределить, чтобы не допустить повторения 
совершенных ошибок, чтобы отныне и впредь творить 
только добро.

Берл Лазар, 
главный раввин России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

КОНТЕКСТ

Европейский университет 
остается без лицензии
Рособрнадзор в четверг отказал Европейскому универ-
ситету в выдаче новой лицензии на образовательную 
деятельность. «Мы сожалеем, что решение контролиру-
ющего ведомства принято без учета позиции универси-
тета в отношении акта проверки соответствия лицензи-
онным требованиям от 22 сентября,— заявила руково-
дитель аппарата ректора Алла Самолетова.— Мы по-
прежнему считаем, что выводы проверки не соответст-
вуют действительности, не раскрывают сути имеющихся 
претензий и не указывают на фактические обстоятель-
ства предполагаемых нарушений».

Как сообщал накануне ”Ъ“, по итогам четырехднев-
ной проверки в сентябре Рособрнадзор выявил в вузе 
нарушения, которые, по мнению чиновников, исключа-
ют получение лицензии. В материалах проверки сооб-
щалось, что нарушения касаются как здания, арендо-
ванного университетом, так и содержания одной из ака-
демических программ. В среду госпожа Самолетова 
также сообщила, что в заявке Европейского универси-
тета на новую лицензию Рособрнадзор нашел несколь-
ко недочетов — «главным образом в части материаль-
но-технического обеспечения и создания условий для 
обучения лиц с ограниченными возможностями».  
Госпожа Самолетова отметила, что вуз готовит новое 

заявление на предоставление лицензии и готов учесть 
конкретные замечания регулятора, если они поступят. 
«Университет по-прежнему надеется на получение ли-
цензии в срок, с нашей стороны для этого будет сдела-
но все необходимое»,— добавила она.

Предыдущей лицензии на образовательную дея-
тельность вуз лишился по требованию Рособрнадзора, 
который выявил нарушения в его работе. После продол-
жительных судебных тяжб было принято решение о по-
даче новой заявки на лицензию. Это решение в вузе 
объясняли желанием ускорить процесс и получить воз-
можность набрать студентов на новый учебный год.

Иван Тяжлов
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первые лица

Ну и, конечно, принятое Россией 
решение снизить численность на-
шего персонала, которым фактиче-
ски завершается моя поездка и кото-
рое меня очень расстраивает. Мно-
гие из наших российских сотрудни-
ков пострадали от этого решения, 
принятого их же собственным пра-
вительством. Но мы будем делать все 
возможное, чтобы как можно лучше 
представлять нашу страну.

Я уезжаю с чувством, что остав-
ляю посольство в хорошей форме и 
что меня заменит очень достойный 
и способный человек. Джону Хант-
сману достанется прекрасная коман-
да, которая поддержит его во всех 
его начинаниях.
— Тяжело ли посольству выпол-
нять прежний объем работы, ког-
да около 60% всех сотрудников 
вынуждены были его покинуть?
— Конечно. Мы пробовали продол-
жать, как будто ничего не случи-
лось, так как все ждали от нас этого. 
Но это физически невозможно 
с меньшим числом людей. Одно 
из наиболее чувствительных для 
россиян проявлений этого — 
мы стали не в состоянии выдавать 
столько же виз, как раньше. Не пото-
му, что не хотим, мы хотим. Мы про-
сто вынуждены были сократить зна-
чительное число сотрудников, кото-
рые занимались обработкой визо-
вых заявлений, включая проверку 
на соответствие требованиям аме-
риканского законодательства. 
Мы делаем все возможное, чтобы 
увеличить число выдаваемых виз. 
Мы очень хотим, чтобы люди езди-
ли в США, хотим, чтобы они ездили 
туда по разным программам, как ту-
ристы, как бизнесмены, если они 
отвечают требованиям — мы хотим, 
чтобы они туда ездили. Надеюсь, 
что со временем нам удастся выда-
вать больше виз.
— А что по поводу сокращения 
других департаментов? Я читала 
комментарии бывших сотрудни-
ков посольства в Facebook, 
и они, например, сообщали, что 
распущен практически весь де-
партамент культурного сотруд-
ничества.
— Нам приходилось делать труд-
ный выбор, и мы делали его. Мы ста-
рались объяснить людям, что это 
не наше решение. Для нас ключе-
вой вопрос сейчас — как лучше рас-
пределить те 455 человек, которых 
нам разрешили оставить. У нас был 
выбор — сократить подразделение 
связей с общественностью, культур-
ный департамент или что-то еще. 
Мы постарались сохранить как мож-
но больше функций посольства, 
но это было нелегко. Мы с повышен-
ным вниманием относимся к во-
просам безопасности после убийст-
ва американских дипломатов в Бен-
гази (гибель посла США в Ливии 
от рук радикальных исламистов.— 

”
Ъ“) и серии нападений на наши ди-

пломатические миссии по всему 
миру. Так что нам необходимо было 
сохранить высокий уровень без-
опасности.

Нам необходимо также заботить-
ся об американских гражданах, кото-

рые приезжают в Россию. Чтобы дать 
вам понимание масштаба нашей ра-
боты — 120 тыс. человек приезжают 
из США только на круизных судах 
в Санкт-Петербург. И у нас в год толь-
ко в Санкт-Петербурге более тысячи 
происшествий, включая смерти, ог-
рабления, потери паспортов, кар-
манные кражи, которые происходят 
с нашими гражданами. И первое, что 
делают эти люди,— звонят в амери-
канское консульство. И мы должны 
им всем помогать, потому что в этом, 
собственно, и состоит наша работа.
— Как вы считаете, закончились 
ли «посольские войны» между 
Россией и США, как назвали се-
рию взаимных рестриктивных 
мер СМИ?
— Я надеюсь. Как заявил госсекре-
тарь Рекс Тиллерсон, Россия обеспе-
чила паритет, мы обеспечили пари-
тет, мы готовы перевернуть эту стра-
ницу и идти дальше.
— Было ли чувствительно то, что 
у вас отобрали парковочные ме-
ста?
— Вы знаете, это наименьшая из на-
ших проблем. Что действительно 
вызывает беспокойство, так это ког-
да российская полиция останавлива-
ет машины американских диплома-
тов, несмотря на дипломатические 

номера. Они даже мою машину оста-
навливали.
— С какой целью?
— Без всякой цели. Это противоре-
чит Венской конвенции (о диплома-
тических сношениях.— 

”
Ъ“).

— Когда это произошло?
— В последние разы — две недели 
назад. Президент (РФ Владимир.— 

”
Ъ“) Путин заверил нас, что это пре-

кратится, но это продолжается. Но в 
любом случае мы движемся дальше, 
мы ищем сферы, в которых мы мо-
жем сотрудничать.

В последние несколько недель 
Россию посетил главный наш пере-
говорщик по Северной Корее Джо-
зеф Юнь, он встретился с замминис-
тра иностранных дел Игорем Моргу-
ловым и послом по особым поруче-
ниям Олегом Бурмистровым. У нас 
продолжаются переговоры по пово-
ду ситуации в Сирии, у нас будут 
встречи между господином (помощ-
ником президента Владиславом.— 

”
Ъ“) Сурковым и (спецпредставите-

лем США по Украине.— 
”
Ъ“) Куртом 

Волкером. Это будет их вторая встре-
ча. Много всего происходит. Я рас-
сказал о трех крупных вопросах 
внешней политики, но есть множе-
ство сфер, в которых мы продолжаем 
сотрудничество: космос, наука, здра-
воохранение и так далее.
— Около двух недель назад амери-
канское издание Buzzfeed опубли-
ковало документ, который Мо-
сква якобы направила в марте 
в Вашингтон. В нем, как сообща-
ется, была предложена чуть ли не 
новая перезагрузка отношений, 
обозначены перспективные обла-
сти для сотрудничества. Боль-
шинство из предложений, как 
я понимаю, никогда не были при-
няты США.
— Я думаю, стоит обратиться к тем 
словам, которые госсекретарь Тил-
лерсон сказал после разговора с ми-
нистром (иностранных дел РФ.— 

”
Ъ“) Сергеем Лавровым и президен-

том Владимиром Путиным. Он четко 
обозначил позицию администрации 
США, которая заключается в том, что 
в настоящее время отношения нахо-
дятся на очень низком уровне, дове-
рия почти нет. Администрация (пре-
зидента США.— 

”
Ъ“) Дональда Трам-

па хочет улучшить отношения, 

но для этого требуется тяжелая рабо-
та. Рекс Тиллерсон выделил несколь-
ко пунктов, в частности Украину, где 
США ожидают от России позитив-
ных шагов. Вот примерно таков ны-
нешний курс Вашингтона в отноше-
нии Москвы. Много документов 
с предложениями циркулируют в ту 
и другую сторону, но заявление гос-
секретаря было выверено и согласо-
вано, и оно очень точно суммирует 
нашу позицию — как тогда, так 
и сейчас.
— Среди этих предложений было 
одно, касающееся кибербезопас-
ности. Предлагалось провести 
специальную встречу и обсудить 
все разногласия, которые накопи-
лись в этой сфере. Разве это не бы-
ло бы хорошей идеей?
— Россия до сих пор так и не призна-
ла, что осуществляла кибератаки 
против США.
— Потому что США публично 
не представили никаких доказа-
тельств.
— Мы предоставили общественно-
сти определенные доказательства, 
но мы также очень осторожны, пото-
му что не хотим раскрывать источ-
ники и методы, при помощи кото-
рых эти доказательства были полу-
чены. И я думаю, что российские 
спецслужбы использовали бы точно 
такой же подход в аналогичной ситу-
ации. Но теперь появляется все боль-
ше свидетельств о деньгах, которые 
Россия инвестировала, скажем, в ре-
кламу на Facebook, чтобы повлиять 
на результаты выборов. Свидетельст-
ва постоянно появляются. Мы хо-
тим, чтобы Россия каким-то образом 
признала, что это она действительно 
совершила эти атаки, и четко заяви-
ла, что никогда больше не будет это-
го делать. На эту тему были так или 
иначе в закрытом режиме проин-
формированы все члены Конгресса. 
И за новый пакет санкций проголо-
совало подавляющее большинство 
членов обеих палат парламента 
именно потому, что все они были 
убеждены, что Россия сделала это.

Я регулярно бываю на Среднем 
Западе США, у меня там родственни-
ки. У людей там могут быть совер-
шенно разные взгляды на политику, 
кому-то по душе Дональд Трамп, кто-
то поддерживал Хиллари Клинтон. 
Но и там есть полное единодушие 
по вопросу о недопустимости вме-
шательства России в демократиче-
ские процессы в США. Это рассма-
тривается как попытка повлиять 
на что-то, что священно для нас, 
на основу нашей государственности. 
И люди до сих пор очень болезненно 
к этому относятся.
— На ваш взгляд введенные США 
санкции в отношении России во-
зымели эффект?
— Думаю, что да, и президент Рос-
сии, как и ряд других официальных 
представителей РФ, это признавал.
Но привели ли эти санкции к карди-
нальному изменению ситуации 
на Украине? Очевидно нет. Тем 

не менее я считаю, что Россия запла-
тила серьезную цену за свои сило-
вые действия в отношении Украи-
ны. Прежде всего это сказалось на ее 
доступе к финансовым рынкам. 
Но об этом вам лучше спросить у рос-
сийских бизнесменов, которые не-
посредственно сталкиваются с эти-
ми проблемами.
— Власти одной из стран ЕС — Гер-
мании — заявили, что отправка 
миротворческой миссии на Укра-
ину может стать первым шагом 
к сворачиванию антироссийских 
санкций. А США как считают?
— Наша позиция по этому вопросу 
достаточно ясна. Мы считаем, что 
предложенная Россией идея стоит 
того, чтобы ее изучить. И я знаю, что 

Совет Безопасности ООН в Нью-Йор-
ке уже приступил к этой работе. 
Мы убеждены, что мандат такой 
миссии должен быть основан на ува-
жении к суверенитету Украины 
и способствовать цели восстановле-
ния ее территориальной целостно-
сти. Миротворческие силы ООН 
должны быть наделены широким 
мандатом, который позволил бы им 
работать на всей затронутой кон-
фликтом территории, включая воз-
можность международного контр-
оля украинской стороны границы 
между Украиной и Россией, с тем, 
чтобы избежать углубления или ин-
ституционализации разделитель-
ных линий внутри самой Украины. 
Будем обсуждать этот вопрос с вла-
стями Украины и другими страна-
ми, включая Россию. Как я уже гово-
рил, Курт Волкер будет встречаться 
с Владиславом Сурковым в начале 
октября. Мы считаем важным попы-
таться прийти к взаимопониманию 
по вопросу о мандате возможной 
миротворческой миссии. Но те кри-
терии, о которых я упомянул, очень 
важны, и они будут ключевыми при 
принятии решения (об отправке 
миссии.— 

”
Ъ“), поскольку мы исхо-

дим из того, что любая подобная 
операция должна прежде всего со-
действовать выполнению минских 
договоренностей.
— Ну а если о миссии все-таки 
удастся договориться, это станет 
шагом к снятию санкций?
— Думаю, что нынешняя админист-
рация США придерживается тех 
же взглядов (что и предыдущая.— 

”
Ъ“): если мы сможем добиться про-

гресса в Донбассе, то мы будем гото-
вы отменить часть санкций. Но пока 
мы даже не приблизились к этой це-
ли, так что серьезного разговора 
на эту тему (облегчения санкций.— 

”
Ъ“) не было.

— Давайте перейдем к Сирии. Два 
года прошло с начала российской 
операции в Сирии. Каково ваше 
мнение о ее ходе? Изначально бы-
ло много критики со стороны Ва-
шингтона, теперь же некоторые 
эксперты говорят, что именно 
российское вмешательство пре-
дотвратило оккупацию страны 
террористами. Теперь есть зоны 
перемирия и сотрудничество 
с США, пусть и ограниченное...
— Я не уверен, что мне стоит давать 
оценки, я не военный. С того момен-
та, как я сюда попал, я всегда пола-
гал, что Россия и США могут сотруд-
ничать в Сирии. Наша главная об-
щая цель — уничтожить ИГ («Ислам-
ское государство», запрещенная в РФ 
террористическая группировка.— 

”
Ъ“). Там плацдарм ИГ, мы боремся 

за то, чтобы его там не было. И мы 
приближаемся к этой цели.

Вся основа нашего сотрудниче-
ства с Россией зиждилась на двух 
столпах: победить ИГ и найти ди-
пломатический выход из полити-
ческого кризиса в Сирии. Мы пола-
гаем, что (президент Сирии Ба-
шар.— 

”
Ъ“) Асад должен уйти. Это 

была позиция и предыдущей адми-
нистрации, которая считала, что 
сначала Асад должен уйти, и ны-
нешней администрации, которая 
считает, что это неминуемо впо-
следствии. Мы не видим мирного 
будущего Сирии во главе с Баша-
ром Асадом.

Во-вторых, что касается канала 
по «деконфликтингу» (предотвраще-
нию инцидентов.— 

”
Ъ“), я полагаю, 

что он работает достаточно хорошо. 
Военные наших стран постоянно об-
щаются на многих уровнях.

На этой неделе появилась инфор-
мация о том, что Россия обвиняет 
США в гибели российского генерала 
(Валерия Асапова.— 

”
Ъ“). На это я, во-

первых, хотел бы выразить свои со-

болезнования его семье. Ужасно, ког-
да солдаты погибают. Но заявления 
о том, что мы несем ответственность 
за то, что произошло, абсолютно бес-
почвенны. Они не имеют никакого 
отношения к реальности. Они невер-
ны. И в Вашингтоне об этом уже чет-
ко заявили.

Откровенно говоря, подобные об-
винения заставляют нас усомниться 
в том, что Россия хочет сотрудничать 
с нами в Сирии. А хороший пример 
такого взаимодействия есть — 
на юге страны близ границы с Иор-
данией, где была создана первая зо-
на деэскалации. Но если Россия хо-
чет сотрудничать с нами, к чему все 
эти беспочвенные обвинения и по-
дозрения?

— Со стороны России звучали об-
винения не только в том, что 
США несут часть ответственно-
сти за гибель генерала, но и в том, 
что из-за них в западне оказались 
29 российских военных.
— В Сирии идет гражданская война. 
Обвинять США в том, что они напря-
мую связаны с этими инцидентами, 
совершенно неправильно, это 
не правда.
— В заявлениях Дональда Трампа 
в ходе выступления на Генассам-
блее ООН и во многих других его 
заявлениях очень много воинст-
венности в адрес Северной Ко-
реи. Мы привыкли слышать без-
умные заявления из Пхеньяна, 
но из Вашингтона они звучат 
странно. Не чувствуете ли вы, что 
такая риторика отнюдь не помо-
гает разрешению конфликта?
— Президент пытается донести, 
в чем состоит суть нашей политики. 
Некоторым людям не нравится то, 
каким образом он это делает, но на-
ша позиция очень проста: мы про-
должаем стремиться к мирной дену-
клеаризации Корейского полуостро-
ва. И министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров заявил нам, что 
это и цель России. Белый дом доста-
точно дал понять, что наша цель сей-
час увеличить дипломатическое 
и экономическое давление на КНДР, 
чтобы склонить их к переговорам. 
У нас была отличная серия перегово-
ров со спецпосланником Юнем и за-
местителем министра Моргуловым, 
и мы в курсе, что в Москву в ближай-
шее время пребывает высокопостав-
ленный представитель МИД КНДР. 
Посмотрим, что она скажет. Но базо-
вая идея в том, что мы хотим, чтобы 
ядерные и ракетные испытания пре-
кратились. Они угрожают междуна-
родному миру и безопасности.

Наши российские друзья склон-
ны рассматривать этот вопрос, как 
любой другой внешнеполитический 
вопрос, но я думаю, что они не пра-
вы. Северная Корея представляет 
для нас экзистенциальную угрозу. 
Когда страна угрожает послать ядер-
ные боеголовки и ударить по конти-
нентальной территории США — это 
очень серьезно, это напрямую угро-
жает нашим гражданам. И мы сдела-
ем все, что в наших силах, чтобы 
их защитить от любой военной ата-
ки. Именно поэтому мы торопим на-
ших российских и китайских друзей 
надавить на КНДР так сильно, как 
это только возможно, увеличить 
санкции до уровня, когда они пре-
кратят испытания и сядут за стол пе-
реговоров.
— Создается впечатление, что 
только когда США нужна по-
мощь России, о ней говорят как 
о «друге».
— Мы знаем, что Россия является 
мировой державой, которая оказы-
вает влияние на многие процессы. 
И мы подходим к взаимодействию 
с ней очень прагматично. Но, как 
мне кажется, российские власти 
точно так же подходят к сотрудниче-
ству с США.
— Один пример успешного со-
трудничества между Россией 
и США мы видели — по иранско-
му ядерному досье.
— Да, при предыдущей администра-
ции был подписан Совместный все-
объемлющий план действий 
(СВПД.— 

”
Ъ“). Но, как вы знаете, ны-

нешняя администрация считает, что 
это соглашение не отвечает заявлен-
ной цели и не снимает все озабочен-
ности. В преамбуле этого документа 
сказано, что он призван укрепить 
мир и безопасность, но на днях 
иранцы запустили межконтинен-
тальную баллистическую ракету.
— СВПД не покрывает ракетную 
программу Ирана.
— Да, не покрывает. Но зачем Иран, 
согласившись на ограничения своей 
ядерной программы, продолжает ис-
пытывать баллистические ракеты, 
против кого направлена его ракет-
ная программа? Кроме того, мы ви-
дим, что Иран продолжает оказы-
вать поддержку террористическим 
организациям, таким как «Хезбол-
ла». И администрация Дональда 
Трампа ясно дала понять, что подоб-
ные действия неприемлемы.
— Хотелось бы понять, что чувст-
вуют дипломаты, когда они — как 
то было в случае с иранской ядер-
ной программой — на протяже-
нии многих лет вели переговоры 
и эти усилия увенчались успехом, 
а потом приходит новая админи-
страция и говорит, что это «худ-
шая сделка» из всех.
— Вам стоит обратиться с этим во-
просом к (бывшему госсекретарю 
США.— 

”
Ъ“) Джону Керри. (Смеется.)

Интервью взяла  
Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/12126

«Мы готовы перевернуть эту страницу 
и идти дальше»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Д Ж О Н  Т Е Ф Ф Т

Джон Фрэнсис Теффт родился в 1949 году в городе Мэдисон, штат Висконсин. В 1971 году 
окончил Университет Маркетт (Милуоки, Висконсин), в 1978 году — Джорджтаунский универ-
ситет в Вашингтоне (специальность — «история»).

На дипломатической службе с 1972 года. Работал в Венгрии, Израиле, был военно-по-
литическим советником в посольстве в Италии. В 1985 году входил в состав делегации США 
на переговорах по Договору о сокращении стратегических наступательных вооружений 
(СНВ-1). В 1989 году стал заместителем главы отдела Госдепа по делам СССР (позже России 
и СНГ), в 1992-м — директором отдела по делам Северной Европы. В 1996–1999 годах слу-
жил заместителем главы дипмиссии США в Москве, в том числе в роли временного поверен-
ного (до сентября 1997 года).

В 2000 году стал послом в Литве. С 2003 года был советником по международным де-
лам в колледже при вашингтонском Университете национальной обороны. С 2004 года рабо-
тал заместителем помощника госсекретаря по делам Европы, отвечал за отношения с Рос-
сией, Украиной, Белоруссией и Молдавией. В 2005 году назначен послом в Грузии. С ноября 
2009-го по июль 2013 года — посол на Украине. С 1 августа 2014 года — посол США в Рос-
сии, покинул этот пост 28 сентября 2017 года.

Женат, две дочери. За работу в Москве отмечен наградой Госдепа (1999).
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Что действительно вызывает беспо-
койство, так это когда российская 
полиция останавливает машины аме-
риканских дипломатов — несмотря 
на дипломатические номера

Россия заплатила серьезную цену 
за свои силовые действия в отноше-
нии Украины. Прежде всего  
это сказалось на ее доступе  
к финансовым рынкам
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Испания переживает едва ли не самый острый по-
литический кризис в современной истории. Влас-
ти Каталонии завершают подготовку референду-
ма о независимости, запланированного на 1 октября. 
Предсказать результаты сложно: испанские социо-
логи расходятся в прогнозах по поводу того, кто по-
бедит. Между тем собеседники ”Ъ“ в испанском 
правительстве утверждают: голосование вообще 
не состоится, а его организаторы попадут под суд. 
Остальные государства остаются в стороне от кон-
фликта, считая его внутренним делом Испании. В их 
числе и Россия — как дал понять ”Ъ“ испанский посол 
в Москве Игнасио Ибаньес Рубио, Мадрид не поддер-
живает предположения ряда испанских СМИ о том, 
что представители РФ ведут кампанию в поддержку 
каталонских сепаратистов.

Под шум кастрюль
Приближающийся референдум заметен на всех улицах Бар-
селоны: и в туристических кварталах, и на домах в отдален-
ных районах города с балконов и окон свисают желто-крас-
ные флаги Каталонии, а также плакаты с надписью «Демо-
кратия». «В целом все идет как обычно, люди ходят на рабо-
ту, студенты — в университеты, проходят крупные междуна-
родные мероприятия»,— говорит 

”
Ъ“ глава отдела по между-

народному продвижению Барселоны в совете каталонской 
столицы Хавьер Майо Торрес. После чего, однако, признает: 
флагов на окнах и улицах гораздо больше, чем обычно: «Сра-
зу понятно, что мы сейчас находимся в необычной полити-
ческой ситуации».

Особенно очевидно это становится по вечерам — в 22:00 
каталонцы все последние дни устраивают оригинальную ак-
цию протеста. Сторонники независимости выходят на бал-
коны и бьют железными предметами по кастрюлям. Шум, 
подавая сигналы, поддерживают водители автомобилей и 
мотоциклов. Люди, оказавшиеся в тот момент на улицах, 
хлопают в ладоши.

По мнению жителя Барселоны, профессора Технологи-
ческого университета Каталонии Сальвадора Роуры, корен-
ные каталонцы поддерживают независимость, а против вы-
ступают приезжие из других регионов и потомки внутрен-
них мигрантов. «Они приехали сюда, так как решили, что 
здесь больше возможностей. И сейчас делают выбор исходя 
не из рациональных доводов, а из своих чувств,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“, поясняя: — В силу экономических причин 

отделение было бы выгодно Каталонии, так как ее вклад в 
ВВП Испании чрезвычайно высок. Нынешняя ситуация не-
справедлива. Испания берет наши средства, при этом нам 
обещают многое, но исполняют не более половины того, о 
чем шла речь».

Между тем дипломатические собеседники 
”
Ъ“ в Мадриде 

парируют: «Каталония получает из центра едва ли не самые 
крупные инвестиции среди всех регионов». «Например, это 
единственная автономия, где четыре крупнейших города 
соединены высокоскоростными железнодорожными лини-
ями (подобное строительство всегда финансируется из об-
щего бюджета Испании). Также в Каталонии — самая боль-
шая сеть высокоскоростных автомагистралей. Много бюд-
жетных средств было потрачено и на модернизацию главно-
го аэропорта Барселоны — El Prat»,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“, близких к правительству Испании. Он добавля-

ет, что события в Каталонии вызывают серьезные опасения 
у представителей бизнеса. «По некоторым данным, с 2012 го-
да оттуда ушло 2300 компаний. С 2016 года в день уходит два 
предприятия»,— говорит он, после чего приводит еще один 
аргумент: «По данным Минэкономики, в случае отделения 
Каталонии ее ВВП упадет на 25–30%».

С озабоченностью следят за развитием конфликта и жи-
вущие в Каталонии иностранцы. Основатель частного уни-
верситета Harbour.Space (Барселона) Светлана Великанова в 
разговоре с 

”
Ъ“ отметила, что в каталонской столице к тако-

вым можно причислить 20% населения. «Мы негативно от-
носимся к идее независимости, не понимаем такого агрес-
сивного желания отделиться. В странах, как правило, какие-
то регионы богаче, а те, что победнее, существуют за счет до-
таций. Это нормально»,— комментирует собеседница 

”
Ъ“ 

один из главных тезисов сепаратистов — о том, что Катало-
ния кормит всю остальную Испанию.

Хавьер Майо Торрес успокаивает: местные власти «при 
любом развитии событий продолжат работать на благо го-
рода». «У Барселоны много активов, она привлекательна для 
международных компаний и инвестиций, и мы постараем-
ся, чтобы и в дальнейшем все так и оставалось. Иностран-
ные компании, у которых есть проекты в Барселоне, могут 
ничего не опасаться и спокойно продолжать свою деятель-
ность»,— заявил собеседник 

”
Ъ“. В заключение разговора он 

выразил уверенность в том, что Барселона останется «горо-
дом для людей с разными мнениями и возможностями», а 
«ситуация разрешится мирным путем».

Дипломатические собеседники 
”
Ъ“ в Мадриде также над-

еются, что ситуация нормализуется. «У нас достаточно силь-
ное правовое государство для того, чтобы выдержать это. Не 

в первый раз идут атаки на нашу демократию. Была и попыт-
ка госпереворота (в 1981 году.— 

”
Ъ“), и террористические 

атаки»,— напомнил один из источников 
”
Ъ“.

Чуть менее автономное сообщество
Между тем пока все происходящее напоминает скорее пред-
грозовую ситуацию. В автономное сообщество стягиваются 
дополнительные силы — отряды Гражданской гвардии раз-
мещены на кораблях в портах Барселоны и Таррагоны. Со-
трудники правоохранительных органов изымают агитаци-
онные материалы и избирательные бюллетени, ищут спря-
танные урны для голосования, блокируют сайты с агитаци-
ей в поддержку независимости, вызывают на допросы ката-
лонских политиков и активистов. А 20 сентября, когда Кон-
ституционный суд Испании запретил проведение плебис-
цита, были проведены самые массовые на этот момент за-
держания — под стражей оказались 12 человек, что спрово-
цировало новые многотысячные протесты.

«Испанское государство де-факто приостановило автоно-
мию Каталонии и ввело чрезвычайное положение»,— про-
комментировал события 20 сентября глава регионального 
правительства Карлес Пучдемон. Посол Испании в РФ Игна-
сио Ибаньес Рубио в разговоре с журналистами парировал: 
«Полицейские выполняют распоряжения судебных властей, 
делают все возможное для предотвращения преступления. 
Ни в коем случае речь не идет о каких-то политических ре-
прессиях».

Упомянутая господином Пучдемоном отмена автономии 
не исключена — конституция Испании предусматривает 
возможность временного введения прямого правления. Но 
сейчас, как отмечают собеседники 

”
Ъ“ в Мадриде, в этом нет 

необходимости. «Такой шаг был бы на руку тем в Каталонии, 
кто сейчас как раз кричит: 

”
Нас хотят лишить полномочий!“ 

Так что вопрос на повестке сейчас не стоит. Он стоит так: те, 
кто предпринимает противозаконные действия, должны от-
ветить за них в суде»,— говорит один из диписточников 

”
Ъ“. 

И добавляет: «В законодательстве только двух стран в мире 
записана возможность отделения части территории без со-
гласования с другими регионами страны — это Эфиопия, а 
также Сент-Китс и Невис».

В Мадриде не скрывают, что Карлес Пучдемон может по-
вторить судьбу своего предшественника на посту главы ре-
гионального правительства Артура Маса. В 2014 году он по-
пытался организовать референдум, но центральное прави-
тельство с этим не согласилось. В итоге был проведен нео-
фициальный опрос, а в марте этого года Артура Маса при-
знали виновным в неподчинении Конституционному суду, 
оштрафовали на €36,5 тыс. и на два года лишили права зани-
мать госдолжности.

В этот раз по сравнению с 2014 годом подготовка к голосо-
ванию была более серьезной. 6 сентября парламент Катало-
нии принял закон о референдуме, который создал правовую 
основу для его проведения, а на следующий день — закон, 
регулирующий процесс «развода». Депутат испанского пар-
ламента от партии «Левые республиканцы Каталонии» Тере-
за Жорда пояснила 

”
Ъ“: «Самое главное положение приня-

тых документов — объявление каталонцев нацией, а Ката-
лонии в случае победы на референдуме — самостоятельным 
политическим субъектом». Вместе с тем еще 8 сентября Кон-
ституционный суд Испании приостановил действие этих 
двух законов. Дипломатические источники 

”
Ъ“ в Мадриде 

объяснили это так: «В Испании, согласно конституции, рефе-
рендум возможен, но его организация находится в исключи-
тельной компетенции государства».

Сепаратизм без внешней помощи
Собеседники ”Ъ“ и в Мадриде, и в Барселоне сходятся во 
мнении, что события в Каталонии важны не только для Ис-
пании, но и для всей Европы. Вчера министр каталонского 
правительства по иностранным делам Рауль Ромева призвал 
Еврокомиссию и Европарламент вмешаться в ситуацию с 
«серьезным нарушением (Мадридом.— ”Ъ“) норм демокра-
тических институтов». «Испанское правительство отвечает 
жесткой реакцией — почти франкистской, почти фашист-
ской, продолжая утверждать, что правовой суверенитет при-
надлежит Испании»,— подтверждает в разговоре с ”Ъ“ депу-
тат Тереза Жорда.

Однако Евросоюз пока вмешиваться в ситуацию не наме-
рен. Более того, в Брюсселе утверждают: вопреки заявлени-
ям каталонских лидеров, в случае образования нового го-
сударства им придется пройти стандартную, довольно дли-
тельную процедуру присоединения к ЕС.

Собеседники 
”
Ъ“ в Мадриде утверждают: «На междуна-

родной арене усилия испанского правительства получили 
позитивный отклик». Этот тезис касается и позиции РФ, хо-
тя в последнее время в испанских газетах появился ряд ма-
териалов о том, что Москва при помощи государственных 
СМИ пытается играть на стороне сепаратистов. Вчера газе-
та El Pais сообщила: «группа хакеров, находящаяся на терри-
тории России и стран-сателлитов», помогает властям Ката-
лонии поддерживать в рабочем состоянии сайты о референ-
думе. Ранее та же газета утверждала: «Механизм распростра-
нения фейковых новостей, который применялся ранее Рос-
сией для ослабления США и ЕС, теперь работает на полную 
мощность по каталонскому вопросу». Автор статьи уличил в 
необъективности не только «российских хакеров», но и го-
сударственные СМИ.

«В статье все смешано в одну кучу — и WikiLeaks, и обви-
нения России во вмешательстве в каких-то других странах, 
и боты; упоминаются какие-то каталонские политики, о ко-
торых мы никогда не слышали. Все это представляет собой 
полную кашу, к которой 

”
руке Москвы“ даже противно при-

касаться»,— заявил на днях агентству «РИА Новости» посол 
РФ в Испании Юрий Корчагин. А его коллега, испанский по-
сол в Москве Игнасио Ибаньес Рубио, в разговоре с 

”
Ъ“ дал 

понять, что официально никаких претензий к российскому 
руководству у Мадрида нет. «В некоторых публикациях мы 
увидели, что выражается понимание вызову, брошенному 
сторонниками независимости, но мы полагаем, что авторы 
этих материалов недостаточно представляют себе, что про-
исходит,— отметил испанский посол.— Это относится как к 
российской прессе, так и к СМИ других стран. Не думаю, что 
здесь от России исходит что-то специфическое. Правительст-
во Испании тоже так не считает».

Валерия Мишина, Барселона;  
Павел Тарасенко, Алена Акимова

Каталония готовится  
к выходному без Испании
Референдум 1 октября грозит перерасти в полномасштабный конфликт  
Мадрида и Барселоны

Премьер-министр Японии Синдзо Абэ вчера распу-
стил парламент страны, объявив внеочередные вы-
боры,— они пройдут 22 октября. Рейтинг господина 
Абэ недавно резко вырос благодаря серии переста-
новок в кабинете министров, и японский лидер ре-
шил использовать это, чтобы обеспечить своей пар-
тии еще два года доминирования в парламенте. 
Оппозиция также оказалась способна на неожидан-
ные ходы: Демократическая партия (ДП) объявила, 
что ее кандидаты смогут баллотироваться от име-
ни новой Партии надежды, созданной сверхпопу-
лярным мэром Токио Юрико Коикэ. Триумфально 
победив кандидата от правящей Либерально-демо-
кратической партии (ЛДП) на выборах мэра, госпожа 
Коикэ фактически стала лидером сопротивления по-
литике Синдзо Абэ.

На открытии сессии парламента японских депутатов 
ждал сюрприз: спикер Тадамори Осима зачитал император-
ский указ о роспуске законодательного органа, изданный по 
просьбе Синдзо Абэ. По опросам газеты Mainichi Shimbun, 
64% жителей Японии не одобрили этот шаг, но премьер-ми-
нистр, по всей видимости, посчитал, что лучшего шанса для 
его партии выиграть выборы уже не будет. Ее в последние 

полгода подточил ряд скандалов, касающихся неоправдан-
ных преференций связанным с партией бизнесменам и об-
щественным деятелям. В июле рейтинг премьера обвали-
вался до угрожающих 30%, но серия умелых кадровых ре-
шений (в частности, замена ключевых министров кабинета) 
восстановила его к сентябрю до комфортных 50%. 

Выборы пройдут 22 октября. Традиционные против-
ники ЛДП из ДП, имея очень мало времени на подготов-
ку к массовой агитации, решили пойти ва-банк. Лидер ДП 
Сейдзи Маэхара фактически объявил о роспуске партии, 
призвав всех ее кандидатов выступать под эгидой Партии 
надежды, основанной мэром Токио Юрико Коикэ лишь 25 
сентября этого года. Руководство ДП, имеющей по опросам 
10% поддержки, посчитало, что задача оттеснения ЛДП от 
власти важнее сохранения бренда партии. Токийский гу-
бернатор же триумфально выиграла все выборы, начиная с 
середины 2016 года, когда она на 17% обошла поддержива-
емого ЛДП Хирою Масуду в борьбе за пост главы крупней-
шего в мире мегаполиса. 

Юрико Коикэ осторожно поддержала предложение лиде-
ра ДП, отметив, что считает возможным поддерживать чле-
нов ДП от имени Партии надежды. Это новому лидеру япон-
ской оппозиции на руку: новорожденная партия пока про-

сто не имеет достаточного количества собственных канди-
датов, чтобы бороться за посты во всех префектурах. Впро-
чем, грядущие выборы станут для японских избирателей 
выбором не между двумя партиями, а между двумя лично-
стями: достойного соперника в оппозиции у Синдзо Абэ не 
было давно. Политическую позицию Юрико Коикэ харак-
теризуют как реформистский консерватизм: она выступа-
ет за расширение полномочий армии, не видит ничего дур-
ного в посещении официальными лицами храма Ясукуни 
(где захоронены японские военные преступники), но высту-
пает поборником улучшения экологии и распространения 
японской поп-культуры. В частности, одним из ее обещаний 
в ходе мэрских выборов 2016 года было «превратить Токио 
в царство аниме». 

Бывший посол РФ в Японии и профессор МГИМО Алек-
сандр Панов полагает, что шансов на победу у Юрико Коикэ 
все равно нет. «В истории Японии были многообещающие 
региональные политики, но хорошо выступить на общена-
циональном уровне у нее не получится,— заверил он 

”
Ъ“.— 

Синдзо Абэ в хорошей форме, поэтому и объявил выборы. 
Этим решением он расчистил себе дорогу для переназначе-
ния в следующем году на последний трехлетний срок».

Михаил Коростиков

Синдзо Абэ уловил момент для досрочных выборов
Премьер Японии поднял рейтинг и распустил парламент

Накануне референдума о независимости 
демонстранты в Каталонии настроены 
подчеркнуто миролюбиво, а иногда даже 
шутливо  ФОТО MATTHIAS OESTERLE VIA ZUMA WIRE/ТАСС

Максим Юсин,
обозреватель

Два года назад Россия вступила в си-
рийскую войну. 30 сентября 2015-го 
Совет федерации дал согласие на про-
ведение в этой стране военной опера-
ции, и в тот же день российские ВКС 
нанесли первые удары по противни-
кам Башара Асада. За эти два года бы-
ли успехи и неудачи, стратегические 
победы и моменты тревоги. Самая на-
пряженная ситуация возникла в ноя-
бре 2015-го после уничтожения турец-
кой авиацией бомбардировщика Су-
24. Тогда на полгода Анкара из партне-
ра превратилась чуть ли не в потенци-
ального противника, что осложнило 
положение российской группиров-
ки в Сирии, отрезанной от большой 
земли. Но в итоге, к большому облег-
чению и Турции, и России, конфликт 
удалось урегулировать. Еще одним 
неприятным эпизодом стала потеря 
войсками Асада Пальмиры в конце 
2016-го — через девять месяцев после 
ее освобождения и через семь меся-
цев после выступления в древнем ам-
фитеатре оркестра Валерия Гергиева.

Но побед за два года было намного 
больше. Переломным моментом во 
всей сирийской войне стало взятие 
Алеппо в декабре 2016-го. К тому вре-
мени стало ясно, что одними удара-
ми с воздуха войну не выиграть, что 
российским советникам и силам спе-

циального назначения придется под-
ключиться и к наземным операциям, 
которые сирийская армия годами не 
может завершить. В этом списке — 
бои за Алеппо. И когда в какой-то мо-
мент резко изменились ход боевых 
действий и почерк наступающих, 
стало ясно: операцию отныне разра-
батывают не те люди, что раньше.

Взятие Алеппо стало водоразде-
лом. Это был колоссальный удар по 
оппозиции, не связанной с запрещен-
ным в РФ «Исламским государством». 
Потеряв свой главный оплот, многие 
полевые командиры поняли бессмы-
сленность сопротивления, осознали, 
что русские здесь всерьез и надолго и 
что надо договариваться. Результатом 
стали активизация мирного процес-
са (в том числе в Астане), появление 
зон деэскалации, а главное — высво-
бождение правительственных сил 
для более эффективного использова-
ния на других фронтах, прежде все-
го в противостоянии с ИГ. Потом по-
следовала серия успехов — среди них 
повторное освобождение Пальмиры 
в марте 2017-го, стремительное сокра-
щение контролируемой «халифатом» 
территории и, наконец, снятие трех-
летней осады Дейр-эз-Зора.

Сегодня совместными усилиями 
двух антитеррористических коали-
ций (условной российско-иранской 
и условной американской) битва с 
ИГ практически выиграна. «Хали-
фат» скоро окончательно перестанет 
существовать — как в Сирии, так и в 
Ираке. Но, к сожалению, это не будет 
означать конца войны.

Во-первых, остаются другие терро-
ристические группировки — такие 
как бывшая «Джебхат ан-Нусра» (фи-
лиал «Аль-Каиды»), контролирующая 
провинцию Идлиб. Во-вторых, тер-
риториальный передел страны толь-
ко начинается. Подтверждением то-
му стали взаимные упреки Москвы и 
Вашингтона, обвиняющих друг дру-
га в неподобающем поведении в рай-
оне Дейр-эз-Зора, где на берегах Евф-
рата сошлись силы двух коалиций. В 
отличие от 1945 года, Евфрат не стал 
Эльбой — ни одна из сторон не гото-
ва остановиться, что создает угрозу 
столкновения между ними.

Что касается Москвы, то своей 
главной цели она уже добилась: пра-
вительство Асада устояло, сегодня о 
его свержении речь не идет — в от-
личие от 2015 года. Кроме того, сво-
рачивается проект «исламского ха-
лифата». Но возникают неизбежные 
вопросы. Как долго российский кон-
тингент будет оставаться в Сирии? 
Есть ли стратегия выхода? Пока на 
них четких ответов нет. 

«Халифат» скоро 
окончательно пере-
станет существо-
вать . К сожалению, 
это не будет означать 
конца войны

Сирийская  
война  
Москвы
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22 сентября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Регион-Тюмень» 
мы рассказали историю 
трехлетней Ани Корови-
ной из Тюменской обла-
сти («Жизнь в клеточку», 
Виктор Костюковский). 
У девочки острый лим-

фобластный лейкоз в тяжелой форме, ей жиз-
ненно необходимы трансплантация костно-
го мозга и дорогие лекарства. Рады сообщить: 
вся сумма (1 617 350 руб.) собрана. Спасибо, 
дорогие друзья.

Всего с 22 сентября 69 307 читателей  rusfond.ru,  

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Регион- 

Тюмень», «Чувашия», «Ока», «Удмуртия», «Иртыш», 
«Волгоград-ТРВ», а также 168 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 
34  детям на 19 345 031 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 29 сентября 2017 №181   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
 помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действу-
ете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа ( подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего  собрано 
свыше 10,333 млрд руб. В 2017 году (на 28 сентября) собрано 
1 262 745 245 руб., помощь получили 1956 детей,  протипировано 
7307 потенциальных доноров костного мозга для  Национального 
регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Жить дома
В Казани открыт 
благотворительный прокат 
аппаратов ИВЛ

Вчера пятеро тяжелобольных детей Казани 
и один ребенок из Нижнего Новгорода получи-
ли переносные аппараты искусственной венти-
ляции легких (ИВЛ). Это стало возможно благо-
даря первому в России Благотворительному 
пункту проката домашних аппаратов ИВЛ, кото-
рый Русфонд создал на базе Детской республи-
канской клинической больницы (ДРКБ) Татар-
стана. После многих месяцев и даже лет жизни 
в реанимации дети отправятся домой, а осво-
бодившиеся больничные койки займут другие 
пациенты. Оказание медицинской помощи де-
тям продолжится в форме стационара на дому. 
Подобные службы давно существуют в мире. 
Только в Евросоюзе они обслуживают 1,2 млн 
пациентов. Для России это абсолютно новое 
медицинское направление.

Идея создать Благотворительный пункт проката 
аппаратов ИВЛ носилась в воздухе — в воздухе, ко-
торого так не хватает этим больным детям. При не-
которых генетических и приобретенных болезнях, 
последствиях серьезных травм, которые сопрово-
ждаются дыхательными расстройствами, больным 
требуется длительная или пожизненная респира-
торная поддержка. По данным Общественной пала-
ты РФ, около 2 тыс. детей в России постоянно нужда-
ются в ИВЛ. Жизнь такого ребенка ограничена стена-
ми больничной реанимации, хотя зачастую он мог бы 
жить дома, в окружении близких — если бы не нужда 
в домашнем аппарате ИВЛ. Но они дороги, не каждая 
российская семья может себе их позволить, а государ-
ство ими не обеспечивает. Длительное же нахожде-
ние в отделениях  реанимации мучительно для ребен-
ка и его родителей и весьма затратно для государства. 
По данным все той же Общественной палаты, каждый 
год государство тратит на содержание в клиниках та-
ких больных около 20 млрд руб. Благотворительное 
обеспечение тяжелобольных детей переносными ап-
паратами ИВЛ стало бы оптимальным решением.

Русфонд несколько лет приобретает эти аппара-
ты по просьбам родителей. Как правило, прибор ис-
пользуют не дольше трех лет. Между тем произво-
дитель гарантирует его работу до 15 лет — значит, 
один аппарат мог бы помочь нескольким больным. 
Так и родилась идея благотворительного проката.

Нашим партнером стала казанская ДРКБ. В Та-
тарстане сейчас 22 ребенка постоянно нуждаются 
в аппаратах ИВЛ и поэтому живут в клиниках. Рус-
фонд на пожертвования покупает аппараты и пере-
дает их в ДРКБ, а больница — семье больного. Когда 
потребность в ИВЛ отпадает, аппарат возвращается 
в больницу, и она с согласия Русфонда передает его 
другому пациенту.

Работу над этим проектом вместе с казанскими 
врачами мы начали с января этого года. В апреле 
был подписан договор (см. 

”
Ъ“ от 14 апреля «НКО для 

ГЧП. Казанская версия», Лев Амбиндер), а в мае теле-
зрители «Доброго утра» на «Первом канале» собрали 
12 147 935 руб. Этих средств хватило на покупку пя-
ти аппаратов ИВЛ. В июне зрители ГТРК «Татар стан» 
и читатели Русфонда собрали еще 2 276 405 руб. на 
шестой прибор. Вчера в Казани аппараты были вру-
чены родителям.

Как только они научатся обращению с новой тех-
никой, дети наконец отправятся домой. Медицин-
скую помощь им будет оказывать служба стационара 
на дому. В этом проекте задействованы врачи ДРКБ 
и казанских поликлиник, а также детского хосписа.

Главный врач ДРКБ Рафаэль Шавалиев уверен 
в успехе:

— Мы обучаем родителей специальному уходу 
за ребятишками. Они уже знают, как действовать 
в критических ситуациях. Выездная служба хоспи-
са оценила безопасность домашних условий каждо-
го ребенка и осталась довольна. Составлены графи-
ки плановых выездов наших бригад к этим детям.

Не обошлось и без ложки дегтя. Первый россий-
ский благотворительный прокат аппаратов ИВЛ от-
крылся на месяц позже запланированного. Произ-
водитель, французская компания Air Liquide Medical 
Systems, нарушил сроки поставки. Эта задержка 
обойдется поставщику в 300 тыс. руб.

Следующим регионом, где откроется Благотвори-
тельный пункт проката аппаратов ИВЛ, станет Воро-
нежская область, соглашение с ее властями подпи-
сано 26 сентября. Об этом — в следующую пятницу 
на этой странице Русфонда.

Алина Рослякова, 13 лет, детский церебральный  
паралич, требуется курсовое лечение. 
61 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 29 тыс. руб.

Алина — одна из моих двойняшек, они родились 
до срока, перенесли гипоксию. До пяти лет почти не 
развивались. Алина родилась второй и больше по-
страдала. К пяти годам едва голову держала, ни на что 
не реагировала. Сдвиг произошел после начала лече-
ния в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). Али-
на стала развиваться, скованность мышц уменьши-
лась. Дочка уже сидит, стоит и шагает с поддержкой, 
начала говорить, но еще неразборчиво. Пожалуйста, 
помогите нам продолжить лечение в ИМТ! Самим 
его не оплатить: муж — монтер на железной дороге, 
я дома с детьми. Ирина Рослякова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние Алины необходимо продолжать. Надо снижать 
мышечный тонус, научить девочку самостоятельно 
ходить, активизировать развитие речи».

Ваня Сорокин, 2 года, несовершенный  
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
151 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 140 тыс. руб.  
Компании ООО «Север», ООО «Армос-Блок»  
и ООО «ХимТекс» внесут по 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 86 тыс. руб.

У меня самой несовершенный остеогенез, и я бо-
ялась, что Ваня унаследует это заболевание. Так 
и случилось. В год и восемь месяцев малыш сломал 
левую голень, а в два года — правую. Я узнала, что 
в Москве эту болезнь лечат, обратилась в клинику. 
Здесь диагноз подтвердили, сказали, что форма бо-
лезни у Вани не тяжелая и, если сейчас начать лече-
ние, плотность костей повысится, сын сможет нор-
мально расти и развиваться. Но оплатить лечение 
мы не в силах. Помогите! Наталья Сорокина, Волго-
градская область
Педиатр отделения врожденных патологий кли
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мос
ква) Федор Катасонов: «Ване необходимы несколь-
ко курсов терапии препаратом памидронат и фи-
зическая реабилитация. При наличии адекватного 
лечения мальчик сможет жить активной жизнью».

Тимофей Морозов, 3 года, врожденная 
 левосторонняя косолапость, рецидив, 
 аномалия развития правой кисти, 
 требуются лечение и операция. 228 501 руб.

Тимоша родился с подвернутой левой ножкой 
и сросшимися пальчиками правой руки. Косола-
пость мы лечили в ярославской клинике. Стопу уда-
лось выпрямить, но на недавнем осмотре ортопед об-
наружил рецидив косолапости и укорочение левой 
ноги. Был приглашен и кистевой хирург. Врачи ска-
зали, что сыну поможет операция, в ходе которой пе-
реместят сухожилие на левой ноге и разделят пальцы 
правой  руки. Тимоша подвижный и смышленый, но 
спотыкается и падает, не может участвовать в общих 
играх. Обожает рисовать, лепить и собирать конструк-
тор, но  пальцы плохо слушаются. Мы вновь просим 
вашей поддержки. Вера Морозова, Костромская область
Травматологортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «У Тимофея — рецидив 
косолапости и аномалия развития правой кисти. 
Мы проведем курс гипсований и операцию, в ходе 
которой устраним эти дефекты».

Костя Сазанаков, 7 лет, аритмия,  
атриовентрикулярная блокада 3й степени,  
спасет имплантация электрокардиостимулятора.  
330 271 руб.
Внимание! Цена операции 561 271 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 31 тыс. руб.

Когда Косте было четыре года, врач услышал у не-
го шумы в сердце и направил нас на обследование. 
У сына обнаружили замедленный ритм сердца, но 
лечения не назначили. А недавно Костя начал жало-
ваться на слабость и головокружение. В августе его ос-
мотрели томские кардиологи, диагностировали бло-
каду сердца (нарушение проводимости импульсов 
из предсердий в желудочки.— Русфонд) и аритмию. 
Косте необходимо установить электрокардиостиму-
лятор (ЭКС), иначе его жизнь под угрозой. Оплату 
операции нам не осилить. У нас четверо детей, жи-
вем в деревне. Помогите! Светлана Сазанакова, Хакасия
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто
рия Савченко (Томск): «Учитывая прогрессирую-
щее течение атриовентрикулярной блокады, маль-
чику необходима имплантация двухкамерного ЭКС 
и эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

История восьмилетней Софийки 
и ее приемной мамы Ирины из го-
рода Козельска Калужской облас-
ти — готовый сценарий для само-
го духоподъемного кино на свете. 
Кадр первый такой: вот Ирина и ее 
дочки-двойняшки Юля и Вика смо-
трят телевизор. На экране ребе-
нок в инвалидной коляске с диагно-
зом Spina bifida — грыжей спинного 
мозга. Он сирота и очень хочет 
в  семью. Мальчик невероятно ми-
лый и рассудительный. В какой-то 
момент он говорит: «Но я понимаю, 
что,  наверное, меня не возьмут, 
 наверное, берут только хороших». 
Ирина с девочками смотрят друг 
на друга и понимают, что ребенка 
надо  забирать.

В кино в следующем кадре они бы 
уже были в детском доме, но в жизни все 
обычно происходит гораздо  медленнее.

— У нас двухэтажный дом, а на пер-
вом этаже не было лишней комнаты, 
так что мы стали возводить пристрой-
ку — чтобы ребенок на коляске мог за-
ехать,— рассказывает Ирина.— Вот все 
накопленное на нее и потратили.

К тому моменту, когда пристрой-
ка была готова, мальчика уже забрали 
в семью. Так что Ирина и ее дочки ста-
ли искать ребенка дальше — в усыно-
вительских группах и на форумах. Од-
нажды увидели фото крохотной девоч-
ки Софии из томского детского дома. 
В руках малышка держала рисунок — 
портрет мамы. Ирина сказала дочерям: 
«Это моя дочка».

Следующий кадр, наверное, такой. 
Томский детский дом. Ирина ждет, ког-
да из-за двери появится София. Из ко-
ридора доносится страшный грохот. 
Проходит минута, другая, грохот все 
ближе, наконец дверь распахивается, 
но за ней никого нет.

— Только когда я догадалась посмот-
реть вниз, увидела ее: крошечный гно-
мик! Стоять она не могла, поэтому 
полу лежала на огромных металличес-
ких ходунках и, когда хотела перемес-
титься, толкала ходунки и подтаскива-
ла ноги,— вспоминает Ирина.

Полтора года назад Ирина забра-
ла Софию домой. У нее тот же диагноз, 
что был у мальчика из телевизора,— 
Spina bifida. Обычно это значит, что еще 
в утробе матери спинной мозг ребенка 
сворачивается в петлю, а все, что ниже 

этой петли — ноги, органы малого таза, 
развивается с патологиями. У Софии же 
такой вид Spina bifida, при котором про-
сто отсутствует вся нижняя часть позво-
ночника, включая копчик. Когда Ири-
на привезла девочку из Томска домой, 
в Козельск, та могла только ползать.

— У нас и так очень гармоничная се-
мья, а Софийка такая теплая, такая жи-
вая, такая сообразительная, что с ее по-
явлением счастья стало в несколько раз 
больше,— говорит Ирина.

Софийку привезли домой, когда ей 
было семь лет. К этому времени в ее 
жизни произошло уже столько страш-
ных событий, что хватило бы на не-
сколько взрослых людей. Сначала ее 
биологических родителей лишили 
родительских прав, потом в больни-
це сказали, что оперировать не имеет 
смысла, потом забрали в приемную се-
мью, а через некоторое время вернули 
обратно в детский дом.

В нашем кино про Софию финал дол-
жен был быть такой. Под бодрую музы-
ку — нарезка кадров. Вот Ирина везет 
девочку в реабилитационный центр, 
потом в бассейн, потом в больницу, по-
том на массаж. И так изо дня в день. Ка-
дры меняются, София встает на ноги, 
начинает ходить с задне опорными хо-
дунками, учится ездить на инвалид-
ной коляске, пользоваться туалетом. 
Наконец, новая картинка: Первое сен-
тября. Шумный школьный двор. Вы-
соченный старшеклассник сажает 

 Софию на плечо, в руке у нее малень-
кий колокольчик. София дает свой пер-
вый школьный звонок. И закадровый 
текст: «В этом году София пошла в пер-
вый класс обычной школы». Как обыч-
ная девочка, любимая дочка и младшая 
сестра в большой семье.

Так бы обязательно закончилось это 
кино, но новая жизнь Софии на самом 
деле только начинается. Особенность 
ее диагноза в том, что он требует одно-
временного участия целой команды спе-
циалистов — ортопеда, невролога, уро-
лога, нейрохирурга. Нужны сложные 
и дорогие исследования, анализы и на-
блюдения для разработки стратегии ле-
чения. Такая команда врачей уже созда-
на и работает в клинике Глобал Медикал 
Систем (GMS Clinic, Москва) в рамках 
совместной с Русфондом программы.

Очень хочется верить, что в кино про 
Софийку скоро появится и такой кадр — 
вот Ирина просыпается утром, открыва-
ет сайт Русфонда, а там заметка:   «Рады 
сообщить: вся необходимая сумма со-
брана. Приемная мама Софии благода-
рит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья».

Вера Шенгелия,  
Калужская область

Кино с хорошим финалом
Софию Петрухину спасет дорогое лечение

Станислав 
Юшкин, 
ДИРЕКТОР  
РЕГИОНАЛЬНЫХ  
ПРОЕКТОВ РУСФОНДА

Из свежей почты

Что-то ей подсказывает…
Вопрос «не по этому поводу»

БУДЬТЕ ДОБРЫ
«Действия второй мамы,  конечно, 
недопустимы» — так  начинается 
письмо Елены Р. в Русфонд. 
Я не  называю фамилию автора, 
 потому что нет уверенности в ее под-
линности. «Второй мамой» Елена на-
зывает известную теперь уже всей 
России женщину, выгуливавшую со-
бачку на детской площадке в Петер-
бурге и ударившую ногой трехлет-
него ребенка в ответ на замечание, 
сделанное его мамой. Случай обо-
шел, кажется, все каналы ТВ. Ребе-
нок тоже известен: это наш русфон-
довский подопечный Марат Харин, 
перенесший в прошлом году опас-
нейшую гаплотрансплантацию кост-
ного мозга от отца. У мальчика и сей-
час дефицит тромбоцитов в крови, 
любое кровотечение может привес-
ти к настоящей трагедии.

«Но у меня есть вопрос не по это-
му поводу,— пишет автор письма.— 
Вы проверяете финансовое состояние 
людей, обращающихся к вам за по-
мощью?» Далее сообщается, что ма-
ма Марата «снимает квартиру в элит-
ном комплексе», где аренда начинает-
ся от 60 тыс. руб. в месяц. «Что-то мне 
подсказывает, что она не только на ле-
чение ребенка деньги тратит… Я явля-
юсь постоянным помощником вашего 

фонда. Если мои деньги уходят на опла-
ту элитного жилья родителей, то помо-
гать я не хочу».

Среди постоянных помощников мы 
Елену по приведенной ею фамилии 
не нашли. Но, может быть, она отправ-
ляла SMS с мобильного телефона, за что 
спасибо. К тому же постоянные помощ-
ники давно и хорошо знают: Русфонд не 
оплачивает съемное жилье и вообще ни 
копейки не дает родителям — все день-
ги мы перечисляем в клиники да аптеки.

Мы, конечно, проверяли финансо-
вое состояние этой семьи — как и всех, 
кто просит помощи. Сейчас, после 
письма, уточнили еще раз. Марат с ма-
мой в Петербурге, поближе к клинике, 
где мальчик на амбулаторном лечении. 
Отец дома, в Подмосковье. Мама не ра-
ботает. У отца зарплата неплохая, но по-
чти половину ее семья тратит на аренду 
отнюдь не элитной, но в самом деле хо-
рошей квартиры. И это вовсе не 60 тыс. 
руб., а меньше 40 тыс. Можно только по-
хвалить родителей за выбор жилья — 
в ситуации с тяжелобольным ребенком 
оно жизненно необходимо. Угол в ком-
муналке слишком опасен.

Но давайте предположим, что  отец 
получает в три раза больше, а  аренда 
квартиры стоит в три раза меньше. Что 
изменилось бы? На лекарства, жизнен-
но необходимые после транспланта-
ции, нужно было больше миллиона 

руб лей. Причем срочно. Без фонда, без 
помощи его жертвователей все равно 
ведь не обойтись!

Это не первое письмо такого рода. 
Иной раз пишут настолько осведомлен-
ные и бдительные люди, что не только 
приводят цены на квартиры или ма-
шины родителей наших подопечных, 
но и замечают даже, что именно и по 
какой цене те покупают в супермарке-
тах и какими телефонами пользуются. 
Что-то мне подсказывает, как выража-
ется Елена Р., что авторами таких писем 
движет не только обостренное чувство 
справедливости.

Теперь вернемся к той «второй ма-
ме», для которой амбиции и своя со-
бачка дороже чужого (а судя по некото-
рым видеозаписям, и собственного) ре-
бенка. Вспомним: в ответ на замечание 
о неуместности выгула собак на дет-
ской площадке она ударила ребенка 
ногой и выпустила струю газа из бал-
лончика в лицо его мамы. «Второй ма-
ме» в письме посвящено только одно 
предложение: «Действия второй мамы, 
конечно, недопустимы».

Хоть в этом мы с Еленой Р. соглас-
ны. С уточнением: недопустимы и пре-
с тупны. Но у Елены «вопрос не по это-
му поводу».

Виктор Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

русфонд / rusfond.ru 20 лет

Ане оплачены 
активация донора 
и лекарства

Спинной мозг Софии в утробе 
матери свернулся в петлю, 
а все, что ниже этой петли — 
ноги, органы малого таза,— 
развивается с патологиями   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 22.09.17–28.09.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 50 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С О Ф И И  П Е Т Р У Х И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 2 5  3 17  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал 
 Систем (GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «София была у нас на консультации 
летом прошлого года. У нее Spina bifida — врожденный порок развития спинного мозга. 
За  минувший год благодаря активному восстановительному лечению София достигла значи-
тельных успехов — начала ходить с помощью ходунков. Но остается еще множество проблем — 
 урологических, ортопедических,  нейрохирургических, неврологических. Девочке требуется 
постоянное наблюдение междисциплинарной команды специалистов для определения важней-
шей на сегодня тактики лечения. Надеюсь, нам удастся стабилизировать состояние Софии 
и максимально ее социализировать».

Стоимость лечения 658 317 руб. Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 
625 317 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Софию Петрухину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет приемной мамы Софии — Ирины Владимировны Базик. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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Регулятор собирает сплетни о банках
ЦБ озаботился массовыми информационными атаками
Ставшие регулярными информацион-
ные атаки на банки заставили ЦБ обра-
тить внимание на эту проблему. Его 
подразделение FinCert занялось ежед-
невным мониторингом и оповещением 
кредитных организаций о таких нападе-
ниях. Впрочем, по словам экспертов, та-
кая информация не позволит привлечь 
инициаторов атак к ответственности, 
так как регулятор не дает банкам доказа-
тельной базы для полноценной защиты.

Предупреждение и обнаружение инфор-
мационных атак в банковском секторе стало 
новым направлением в деятельности FinCert, 
сообщил заместитель главы Главного управле-
ния безопасности и защиты информации (ГУ-
БиЗИ) ЦБ Артем Сычев. Работу по выявлению 
подобных атак Банк России, по его словам, 
начал восемь месяцев назад. Теперь FinCert в 
будние дни с интервалом в два часа проводит 
ежедневный мониторинг СМИ, блогов, соцсе-
тей с помощью специального программного 
обеспечения в поисках информации, пороча-
щей кредитные организации.

Обычно атаки развиваются по следующе-
му сценарию: сначала появляются единич-
ные публикации, через некоторое время — 
масштабное количество ссылок и перепеча-
ток, как обычными пользователями, так и ата-

кующими, в социальных сетях «ВКонтакте», 
Facebook, Twitter (в среднем от 200 до 800 пе-
репечаток в сутки). Иногда для распростране-
ния информации используются мессенджеры 
Viber, Telegram, WhatsApp. После того как ата-
ка идет на спад, количество перепечаток зна-
чительно снижается, мониторинг атаки пре-
кращается.

Информационные атаки на банки быва-
ют двух типов: кому-то выгодна атака на кон-
кретную кредитную организацию или же са-
ма жертва, находясь на грани отзыва лицен-
зии, инициирует атаку, чтобы создать образ 
«невинно убиенной», выяснили в ЦБ. «Пока 
рано говорить о какой-либо статистике выяв-
ленных атак, мы только набираем базу,— от-
метил Артем Сычев.— Это сложная работа, ко-
торая требует не только привлечения техниче-
ских специалистов, но и лингвистов, острую 
нехватку которых мы сейчас ощущаем».

Массовые информационные атаки на бан-
ки начались осенью 2016 года на фоне про-
блем банка «Пересвет» (санирован 19 апреля 
2017 года). Волна накрыла и татарские банки 
в связи с крахом Татфондбанка (лишился ли-
цензии 3 марта 2017 года). Об этом официаль-
но заявляли в «Ак Барсе», Акибанке, Спурт-
банке. К лету года массовые атаки дошли до 
крупных федеральных игроков — имели ме-

сто многочисленные анонимные сообщения 
о проблемах в МКБ, «ФК Открытие», Пром-
связьбанке, Бинбанке. Появление авторизо-
ванного письма одного из сотрудников УК 
«Альфа Капитал» с предупреждением клиен-
тов о рисках сотрудничества с данными бан-
ками усугубило ситуацию. Зампред ЦБ Васи-
лий Поздышев связывал в том числе с послед-
ствиями информационной атаки отток кли-
ентских средств из банка «ФК Открытие», кото-
рый регулятору в итоге пришлось санировать.

Пока ЦБ использует собираемую информа-
цию для собственных нужд и предупрежде-
ния подвергшихся им организаций. Как со-
общил 

”
Ъ“ источник в правоохранительных 

органах, хотя по факту подобных атак могут 
быть возбуждены уголовные дела, на данном 
этапе подобная информация из FinCert не по-
ступает. По словам собеседника 

”
Ъ“, знакомо-

го с работой FinCert, пока во главе угла имен-
но мониторинг ситуации.

Банки рассчитывают, что смогут использо-
вать информацию ЦБ для защиты от информа-
ционных нападений. «Банк, получив инфор-
мацию от FinCert о направленной против не-
го атаке, может действовать по нескольким 
направлениям,— отмечет директор правово-
го департамента ХКФ-банка Александр Гонта-
ренко.— Первый вариант — это жалоба в ФАС 

на недобросовестную конкуренцию, также 
банк может подать иск о компенсации убыт-
ков, причиненных данной атакой, или с тре-
бованием защиты деловой репутации». Кроме 
того, сам банк может подать заявление в пра-
воохранительные органы по факту клеветы, 
заключает он. Однако, по словам источников 

”
Ъ“, сейчас ЦБ не делится с участниками рын-

ка необходимой доказательной базой.
Чтобы сделать борьбу с информационны-

ми атаками более эффективной, ЦБ готовы по-
мочь в сборе доказательной базы специализи-
рованные компании. «По законодательству 
расследование могут проводить только ком-
петентные службы, но нас, ИБ-интеграторов, 
привлекают в качестве экспертов, способных 
собрать доказательную базу, определить цели 
и мотивы атаки»,— отметил заместитель ген-
директора по сервису компании «Информза-
щита» Максим Темнов. По словам бизнес-кон-
сультанта Cisco Systems Алексея Лукацкого, 
есть технологии, позволяющие выявить, от-
куда пошла информационная атака, инициа-
тора вброса, однако заказчика вброса выявить 
весьма проблематично. ЦБ, отметил он, про-
сто облегчает жизнь банкам, предоставляя ин-
формацию об атаке и давая возможность сфо-
кусироваться уже на защите от черного пиара.

Вероника Горячева

Российские металлурги возвращаются 
в фазу сделок M&A, скупая за долги про-
блемные активы. Как стало известно 

”
Ъ“, вслед за «Северсталью», забравшей 

долг Яковлевского рудника, ММК Вик-
тора Рашникова готовится приобре-
сти Лысьвенский металлургический 
завод (ЛМЗ) в Пермском крае. Завод 
на 360 тыс. тонн проката в год начал 
модернизацию на кредиты, и источни-
ки 

”
Ъ“ не исключают, что сделка может 

пройти за переуступку долгов ЛМЗ (око-
ло 5   млрд руб.), отмечая перспектив-
ность сегмента проката с покрытиями.

ММК рассматривает покупку ЛМЗ, че-
рез ООО «Лысьвенская металлургическая 
компания» (ЛМК) принадлежащего самар-
цу Юрию Киселеву, рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. Один из них ут-

верждает, что стороны подписали предва-
рительные документы и ММК подала хода-
тайство в ФАС. Другой собеседник 

”
Ъ“ добав-

ляет, что сейчас в интересах ММК идет due-
diligence актива. Начальник управления 
контроля промышленности ФАС Нелли Га-
лимханова подтвердила 

”
Ъ“, что служба 17 

августа получила ходатайство ММК, но про-
длила его рассмотрение для анализа конку-
рентной среды. Гендиректор УК ЛМК (управ-
ляет ЛМЗ) Андрей Дейнеко отказался от ком-
ментариев. В ММК заявили 

”
Ъ“, что «регуляр-

но проводят мониторинг рынка M&A и, как 
неоднократно заявляли, готовы обсуждать 
приобретение перспективных активов, ко-
торые могут дать синергию».

ЛМЗ (360 тыс. тонн проката в год) — един-
ственный в РФ производитель металла с 
электролитически нанесенным цинковым 
покрытием и проката с многослойным де-

коративным покрытием, говорится на сайте 
завода. Основные покупатели — автопром (в 
частности, АвтоВАЗ), стройиндустрия и ма-
шиностроение. ЛМЗ планировал построить 
листопрокатный комплекс на 820 тыс. тонн 
стали в год, включая стан холодной прокат-
ки с агрегатами горячего цинкования и по-
лимерного покрытия за 13 млрд руб. В 2016 
году запущен первый этап — линия прока-
та с декоративным полимерным покрытием 
на 110 тыс. тонн в год, инвестиции составили 
около 5  млрд руб.

На конец июня краткосрочные займы и 
кредиты ЛМЗ составляли 3,4 млрд руб., дол-
госрочные — 2,47 млрд руб. Выручка за пер-
вое полугодие — 2,79 млрд руб., убыток — 

275 млн руб. (годом ранее 7,35 млрд руб. и 
233 млн руб. соответственно). ММК в 2015 го-
ду указывала ЛМЗ с закупками 264 тыс. тонн 
среди основных потребителей в РФ. ЛМЗ не 
раскрывает производство, но ММК сообща-
ла, что в 2016 году в Пермский край постави-
ла 210 тыс. тонн стали на 7,2 млрд руб.

Бывший губернатор края Виктор Басар-
гин в мае 2016 года писал Дмитрию Медве-
деву, что, несмотря на договоренности, «ряд 
банков в одностороннем порядке планирует 
существенно сократить либо полностью пре-
кратить финансирование» листопрокатного 
комплекса ЛМЗ, которому нужно еще 12 мл-
рд руб. Будет ли ММК в случае покупки за-
вершать проект, собеседники 

”
Ъ“ не говорят. 

ММК произвела за первое полугодие 511 тыс. 
тонн оцинкованного проката и 208 тыс. тонн 
проката с полимерным покрытием (1,13 млн 
тонн и 360 тыс. тонн в 2016 году соответст-
венно). При этом в июле ММК запустила но-
вый цех оцинковки на 360 тыс. тонн за 6 мл-
рд руб., что увеличит мощности по продукту 
группы на 20%, до 2 млн тонн в год. Прокат с 
полимерным покрытием — следующий пе-
редел после оцинковки, в 2016 году, по дан-
ным НП «Русская сталь», в РФ было выпуще-
но около 1,5 млн тонн, запускаются и произ-
водства китайских инвесторов.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли полагает, что по-

купка ЛМЗ может быть выгодней для ММК, 
чем строительство стана, и пока кажется, 
что с учетом долга ЛМЗ акционеры группы 
вряд ли получат существенную сумму на-
личными. Он отметил, что в первом полуго-
дии оцинкованный прокат в РФ стоил $750 
за тонну, полимерный — $940 за тонну, рен-
табельность сегмента 20–30%.

ЛМЗ смотрели также НЛМК и «Север-
сталь», но не заинтересовались, говорят 
два источника 

”
Ъ“. В компаниях это не ком-

ментируют. Но похоже, что металлурги РФ, 
до этого в основном распродававшие неос-
новные и зарубежные активы, снова пере-
ходят к M&A. В 2016 году НЛМК рассматри-
вала вариант покупки за долги Ревякинско-
го метзавода, которому поставляла прокат (в 
итоге его купила РГМК, аффилированная с 
ИСД), а «Северсталь» недавно выкупила дол-
ги Яковлевского рудника и намерена консо-
лидировать актив. Вчера же ФАС сообщила, 
что удовлетворила ходатайство Северского 
трубного завода ТМК о покупке дилера АО 
«Уралчермет».

Анатолий Джумайло

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20,363,11 (+96,06)
РТС 1125,56 (−1,38)
FTSE 100 7322,82 (+9,31)

DAX 30 12704,65 (+47,24)
DJIA* 22373,52 (+32,81)
NASDAQ Composite* 6447,61 (−5,65)

*На 19:58    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.09.17
Австралийский доллар 45,7355
Английский фунт 78,1091
Белорусский рубль** 29,6908
Датская крона* 92,3373

Доллар США 58,4255
Евро 68,6441
Индийская рупия*** 89,0158
Казахский тенге*** 17,1499

Канадский доллар 46,8228
Китайский юань* 87,6194
Норвежская крона* 73,2865
СДР 82,4244

Сингапурский доллар 42,9031
Новая турецкая лира 16,3359
Украинская гривна* 22,0058
Шведская крона* 71,7176

Швейцарский франк 59,9913
Японская иена*** 51,8301
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Третейское разбирательство в Рос-
сии, похоже, оказалось под угрозой 
вымирания. Сначала под флагом из-
бавления от «карманных» третей-
ских судов (ТС) их деятельность ли-
цензировали, обязав получать спе-
циальные разрешения от правитель-
ства. Пока их выдали лишь двум ар-
битражным центрам. Сужается и 
круг арбитрабельных споров, то есть 
тех, которые могут рассматриваться 
в частном арбитраже. Последней тен-
денции немало способствуют госу-
дарственные суды.

Недавно столичный арбитраж-
ный суд рассмотрел спор о концес-
сии, по которой ОАО «Главная дорога» 
построило платный выезд на МКАД 
с трассы М-1. По соглашению госком-
пания «Автодор» обязалась выплачи-
вать инвестору средства в обеспече-
ние минимальной ежегодной выруч-
ки. Долг по этим выплатам он и взы-
скивал. «Автодор» просил прекратить 
производство по делу — третейская 
оговорка к концессии относила спо-

ры в МКАС при ТПП РФ. Но суд решил 
дело сам, взыскав с госкомпании 
2,5 млрд руб. Помимо довода о том, 
что инвестор не соглашался на под-
судность МКАС (оговорка была ему 
навязана), суд на пяти листах доказы-
вает, почему споры из концессий но-
сят публичный характер и не могут 
рассматриваться в ТС.

Так, неарбитрабельность спора 
якобы подтверждается тем, что це-
лью концессии является «обеспече-
ние госнужд по развитию транспорт-
ной сети», участок «входит в общую 
дорожную сеть России», а проект 
«частично финансировался за счет 
средств Инвестфонда РФ». Кроме то-
го, стороной соглашения выступает 
Россия, «что само по себе свидетель-
ствует о публичном характере спора», 
пишет суд. Проведение открытого 
конкурса на заключение концессии 
«также свидетельствует о публично-
сти отношений по сделке» и «наруше-
нии основополагающих принципов 
российского права», если спор будет 
рассмотрен третейским судом. Среди 
таких принципов «противодействие 
коррупции, обеспечение конкурен-
ции, публичный контроль за расхо-
дованием бюджетных средств».

Как именно МКАС мог нарушить 
эти принципы, суд не объясняет. Учас-
тие публичного субъекта или исполь-
зование бюджетных средств не прев-
ращает автоматически спор в неарби-
трабельный, говорят юристы. Арби-
трабельность спора из концессии ло-
гична, ведь частные инвесторы в слу-
чае чего хотят иметь возможность су-
диться с государством в независимом 
от него суде. Поэтому часто концес-
сии содержат третейские оговорки, 
как, например, соглашение о строи-
тельстве нового терминала аэропор-
та Пулково или о системе «Платон».

Но меня удивляет другое. Ст. 17 за-
кона о концессионных соглашениях 
прямо разрешает рассматривать спо-
ры по ним в «третейских судах РФ». 
Получается, что концессионеры не 
могут верить не только условиям до-
говора, но и закону, удивляются юри-
сты. Как суд мог об этом забыть? Или 
это не забывчивость, а сигнал, что 
частному правосудию в России при-
ходит конец?

правила  
игры

Все большее суже-
ние круга арбитра-
бельных споров мо-
жет быть сигналом 
о том, что частному 
правосудию в Рос-
сии приходит конец

огорчают руководителя 
арбитражной группы

Анну Занину

Российские радиоточки  
не подошли американским квартирам
Глава РСВО Игорь Зорин отправлен в отставку

Руководитель Россвязи Олег Духовниц-
кий отреагировал на представление 
прокурора, вынесенное в связи нару-
шением антикоррупционного законо-
дательства гендиректором ФГУП «Рос-
сийские сети вещания и оповещения» 
Игорем Зориным. Как стало известно 

”
Ъ“, господин Зорин уволен со своего 

поста в связи с утратой доверия. Ранее 
его заподозрили во владении недви-
жимостью в Майами на $9 млн.

Игорь Зорин отправлен в отставку с по-
ста гендиректора ФГУП «Российские сети 
вещания и оповещения» (РСВО), сообщил 
источник 

”
Ъ“: «Приказ Россвязи об увольне-

нии Игоря Зорина подписан в среду, осно-
вание — утрата доверия». Игорь Зорин уво-
лен с 28 сентября по основаниям, предус-
мотренным пунктом 7.1 части 1 статьи 81 
ТК РФ, уточнил собеседник, близкий к РС-
ВО. Этот пункт позволяет работодателю уво-
лить подчиненного, если тот, в частности, 
не принял меры по предотвращению кон-
фликта интересов либо представил непол-

ные сведения о доходах, расходах, имуще-
стве, если эти действия достаточны для ут-
раты доверия к нему.

Представитель Россвязи подтвердил 
”
Ъ“ 

увольнение Игоря Зорина. Исполнение 
обязанностей главы ФГУПа возложено на 
первого заместителя гендиректора РСВО 
Андрея Бесчастнова до назначения генди-
ректора в установленном порядке, уточнил 
источник, близкий к РСВО. В пресс-центре 
РСВО не ответили на запрос 

”
Ъ“. В главном 

офисе РСВО не смогли оперативно соеди-
нить с господином Зориным.

РСВО подчиняется Россвязи и выступа-
ет оператором проводного вещания и опо-
вещения в Москве, Санкт-Петербурге и Се-
вастополе, где, в частности, обслуживает бо-
лее 3,2 млн квартирных радиоточек. ФГУП 
строит сети проводного вещания, линии 
связи, системы безопасности и оповеще-
ния. РСВО также озвучивали парады Побе-
ды на Красной площади в Москве и на Двор-
цовой площади в Санкт-Петербурге. По дан-
ным Kartoteka.ru, в 2016 году выручка РС-

ВО выросла почти на 15%, до 3,4 млрд руб., 
чистая прибыль — на 7%, до 227,4 млн руб. 
От населения РСВО поступает около 2,3 мл-
рд руб. в год, рассказывал в интервью 

”
Ъ“ 

Олег Духовницкий. Но уверял, что «на пло-
щадке РСВО прорабатываются инноваци-
онные вопросы» и предприятие «не живет 
на взносах, которые платят люди, имеющие 
радиоточку».

Игорь Зорин возглавлял РСВО с 2015 го-
да. В 2012 году он был заместителем руко-
водителя Россвязи, а в 2006–2012 годах воз-
главлял ФГУП «Главный центр специальной 
связи». В июне стало известно, что Центр ан-
тикоррупционных исследований и иници-
атив «Трансперенси Интернешнл — Р» запо-
дозрил чиновника во владении квартирами 
в Майами на сумму более $9 млн и обратил-
ся в Генпрокуратуру. Недвижимость якобы 
приобреталась через иностранные компа-
нии, которыми господин Зорин, как глава 
госпредприятия, не имел права управлять.

Как следует  из  опубликованных 
«Трансперенси Интернешнл — Р» в сентя-

бре ответов помощника Генпрокурора РФ 
Валерия Волкова, в ходе проверки ведомст-
ва доводы об отдельных нарушениях Иго-
рем Зориным антикоррупционного зако-
нодательства подтвердились и руководите-
лю Россвязи было вынесено представление. 
В пресс-службе Генпрокуратуры не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“, в чем заключались нару-

шения господина Зорина, а также были ли 
переданы материалы проверки в СКР. Пред-
ставитель СКР Светлана Петренко не отве-
тила на звонок 

”
Ъ“.

Представление прокуратуры свидетель-
ствует о том, что на текущий момент основа-
ний для возбуждения уголовного дела нет, 
считает адвокат бюро «Деловой фарватер» 
Павел Ивченков. Но руководители госпо-
дина Зорина могут принять решение о его 
увольнении на основании представления 
Генпрокуратуры, поясняет юрист, в этом 
случае увольнение может быть дисципли-
нарным взысканием за однократное грубое 
нарушение трудовых обязанностей.

Владислав Новый

ММК прокатится до Перми
Группа может купить Лысьвенский метзавод
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В схеме централизованного рас
крытия данных о корпоратив
ных действиях обнаружилось 
уязвимое место — предоставле
ние информации для иностран
ных акционеров на английском 
языке. Устранить его планирует
ся в ходе реализации проекта 
«единого окна» раскрытия — 
 путем стандартизации сообще
ний о существенных фактах, 
 поступающих через учетную 
 систему. Но это не решит проб
лему объемных документов, ко
торые нельзя структурировать,— 
годовых отчетов, описаний 
 сделок и т. п.

Проблема встраивания англий-
ской версии текста в цепочку раскры-
тия, реализуемого через Центр корпо-
ративной информации Национально-
го расчетного депозитария (ЦКИ НРД), 
обсуждалась в начале недели на кон-
ференции «Реформа корпоративных 
действий: итоги и планы». И хотя, по 
словам главы управления корпора-
тивных отношений и раскрытия ин-
формации департамента допуска на 
финансовый рынок ЦБ Андрея Яку-
шина, регулятор не намерен устанав-
ливать для всех эмитентов требование 
обязательного перевода сообщений, 
механизма, который позволял бы же-
лающим делать это корректно, нет.

По словам руководителя департа-
мента ценных бумаг Ситибанка Лари-
сы Горбачевой, действуют два парал-
лельных направления: информация 
для иностранных клиентов, которые 
держат депозитарные расписки, до-
ступная на сайте эмитента, и инфор-

мация, которая поступает владельцам 
локальных акций из ЦКИ НРД. При-
чем часто одна и та же информация 
публикуется в разное время. «Можно 
было бы предусмотреть какой-то сов-
местный концепт, чтобы информа-
ция была доступна через ЦКИ хотя бы 
в виде ссылки на сайт эмитента»,— 
указала госпожа Горбачева. Андрей 
Якушин отметил, что часть проблемы 
можно снять путем стандартизации 
сообщений о существенных фактах, 
которые идут через учетную систему. 
Это возможно в рамках реализации 
проекта «единого окна» раскрытия 
информации.

• Проект «единого окна», анонсирован-
ный НРД в начале июня, реализуется 
в рамках реформы корпоративных 
действий. После запуска реформы 
в ЦБ стали поступать жалобы от эми-
тентов на увеличившуюся админист-
ративную и финансовую нагрузку, 
 поскольку их обязали раскрывать 
не только сущфакты (через аккреди-
тованные информационные агентст-
ва), но и информацию о корпоратив-
ных действиях (через ЦКИ НРД). При 
этом информация зачастую дублиру-
ется, а затраты на ее формирование 
и распространение растут. Было при-
нято решение внести изменения в нор-
мативную базу ЦБ, исключающие не-
нужное дублирование, а также реали-
зовать технологическую схему «единого 
окна», которая даст возможность эми-
тентам одновременно публиковать 
оба вида информации. Изменения бу-
дут опубликованы в течение октября.
Вице-президент НРД по информа-

ции Александр Диаковский заверил, 
что ключевая информация будет од-
новременно доступна как русскоязыч-
ным, так и англоязычным пользовате-
лям. Однако остается нерешенным во-
прос ответственности за качество пе-
ревода, отметили представители бан-
ков-депозитариев. Сейчас в большин-
стве случаев раскрытие на англий-
ском языке делается в полуручном ре-
жиме: иностранные акционеры полу-
чают сообщения по электронной по-
чте, в которых содержатся ссылки на 
английскую версию документов. Пе-
ревод выполняет сам эмитент, кото-
рый несет полную ответственность за 
его содержание и качество.

Использование «единого окна» вно-
сит в привычную схему изменения. 
«Если в ЦКИ будет предоставляться ин-
формация на английском языке, то это 
должна быть та же самая информация, 
которую эмитент рассылает клиентам. 
Если она будет отличаться хоть на один 
параграф, то инвесторы воспримут это 
очень плохо»,— сказала управляющий 
директор банка-депозитария Bank of 
New York Mellon Ирина Байчорова. По-
мимо этого, к сообщениям о корпора-
тивных действиях часто прилагаются 
документы большого объема — реше-
ния по сделкам, изменения устава об-
ществ, годовые отчеты, повестки к об-
щим собраниям акционеров. И как 
указывает господин Якушин, до сих 
пор не очень понятно, как на уровне 
инфраструктуры обеспечить доступ к 
этим данным на иностранном языке. 
Вместе с тем и эмитенты высказыва-
ют опасения, что будут испытывать 
сложности с контролем движения ин-
формации. По словам корпоративного 
секретаря АФК «Система» Игоря Петро-
ва, «если предположить, что 

”
на том 

конце“ у нас всегда будет НРД, то наше 
общение с банком-депозитарием и, 
как следствие, с акционерами, сильно 
сократится».

Впрочем, у регулятора и участни-
ков рынка есть время на устранение 
всех языковых коллизий. По словам 
господина Диаковского, тестирова-
ние базовой версии «единого окна» на-
мечено на январь 2018 года, к началу 
второго квартала 2018 года сервис пла-
нируется запустить в промышленную 
эксплуатацию. 

Мария Сарычева

Трудности корпоративного перевода
Догнали иностранных акционеров 

Промсвязьбанк вслед за акцио
нером Московского кредитного 
банка (МКБ) решил выкупить 
с рынка субординированные об
лигации. После объявления сана
ции Бинбанка котировки этих 
бумаг упали существенно ниже 
номинала. С одной стороны, бан
кам выгоден выкуп недооценен
ных бумаг. С другой — в ситуации 
негативного информационного 
фона они вынуждены тратить 
средства на поддержание уверен
ности инвесторов.

О том, что Промсвязьбанк (ПСБ) вы-
купил с рынка часть выпуска (на 
$105 млн) субординированных евроо-
блигаций с погашением в 2019 году, 
он сообщила на Ирландской бирже. 
Речь идет о выпуске семилетних бумаг 
с купоном 10,2% в ноябре 2012 года 
объемом около $600 млн. Целью выку-
па было сокращение процентных рас-
ходов от обслуживания дорогих суб-
ординированных евробондов (кото-
рые уже не учитываются в расчете ка-
питала в связи с амортизацией), кроме 
того, летом размещен бессрочный вы-
пуск облигаций на $500 млн с купо-
ном 8,75%. В банке уточнили, что в сен-
тябре с рынка выкуплены другие суб-
ординированные облигации (выпу-
щенные в 2012–2014 годах) на сумму, 
сопоставимую с новым выпуском. «Во-
первых, выкуп снижал расходы бан-
ка, второй задачей было не допустить 
проседания стоимости бумаг и гаран-
тировать клиентам добросовестность 
банка как эмитента»,— добавили там.

Вместе с тем выкуп бумаг происхо-
дил на фоне нервозности, сложившей-
ся на рынке с начала августа, когда ме-
неджер «Альфа-Капитала» Сергей Гав-
рилов разослал письмо клиентам с 
предупреждением о высоких рисках 
инвесторов, имеющих субординиро-
ванные бумаги «ФК Открытия», Бин-
банка, Промсвязьбанка и МКБ. В кон-
це августа ЦБ принял решение о сана-
ции «ФК Открытие», в середине сентя-
бря — Бинбанка. На рынке усилились 
спекуляции о том, кто будет следую-
щим из «списка Гаврилова». 25 сентя-
бря акционер МКБ концерн «Россиум» 
тоже объявил о намерении выкупать 
субординированные облигации бан-
ка. В «Россиуме» не стали комментиро-
вать объемы выкупа. Источник, знако-
мый с ситуацией, сообщил, что они 
небольшие, так как предложений на 
большие объемы нет.

Динамика бумаг МКБ и ПСБ в по-
следнюю неделю (после объявления 
санации Бинбанка) отличается повы-
шенной волатильностью. Если еще в 

июле субординированные еврообли-
гации Промсвязьбанка с погашением 
в 2019 году торговались существенно 
выше номинала (110–115%), то к сере-
дине сентября цена опустилась до 96% 
от номинала. На прошлой неделе ко-
тировки без особого информационно-
го повода пошли вверх и вернулись к 
100% от номинала. После вчерашнего 
сообщения цены вновь вернулись к 
значениям, предшествовавшим выку-
пу (95,66% от номинала). Схожая дина-
мика наблюдалась и с бумагами МКБ, 
однако их котировки начали сильное 
снижение после сообщения о пробле-
мах у Бинбанка. Менее чем за пять 
дней «вечные» еврооблигации МКБ 
потеряли почти четверть своей цены 
и достигли отметки 71,5% от номина-
ла. Однако после сообщения о готовя-
щемся выкупе котировки пошли 
вверх и на вчерашних торгах достигли 
отметки 82% от номинала.

Помимо того, что прогнозы в отно-
шении «Открытия» и Бинбанка сбы-
лись, инвесторов пугает тот факт, что 
ЦБ открыто говорит о том, что суборди-
нированные обязательства санируе-
мых банков (независимо от условий 
их размещения) подлежат списанию. 
Таким образом, хотя санация полно-
стью защищает средства физических 
лиц на вкладах и счета юридических 
лиц, самой уязвимой категорией кре-
диторов банка теперь становятся дер-
жатели субординированных обяза-
тельств банков. «Рынок с недавних пор 
считает такие бумаги 

”
токсичными“ 

активами и пытается избавиться от 
этих инвестиций,— отмечает управля-
ющий крупной российской УК.— За-
явления ЦБ и судебная практика, по 
итогам которой держатели теряют 
свои инвестиции, явно не располагает 
инвесторов держать такой риск». По 
мнению директора инвестиционного 
департамента UFG Wealth Management 
Алексея Потапова, действительно, 
банкам выгодно сейчас выкупать под-
ешевевшие облигации, извлекая 
условную прибыль из того факта, что 
на рынке они торгуются ниже номи-
нальной стоимости (то есть ниже цены 
размещения). «Но в текущих условиях 
эти действия призваны продемон-
стрировать уверенность инсайдеров 
(руководство, акционеры) банков в 
устойчивости данных финансовых ин-
ститутов»,— продолжает он. Что же ка-
сается рынка, то, судя по динамике 
цен на эти облигации, пока банкам не 
сильно доверяют — падение прекра-
тилось, но и роста цен не видно.

Юлия Локшина,  
Виталий Гайдаев

Пришло время 
собирать бумаги
Промсвязьбанк и МКБ выкупают  
свои долги

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

• Ситибанк на 100% принадлежит 
американской Citigroup — одной из 
крупнейших финансовых структур 
в мире. Основные направления его дея-
тельности — кредитование юридиче-
ских и физических лиц, операции на 
валютном рынке и рынке ценных бу-
маг. Основными источниками пасси-
вов банка являются средства юриди-
ческих лиц и остатки на счетах гра-
ждан. По итогам второго квартала 
2017 года российский Ситибанк зани-
мал 19-е место по активам в рэнкинге 
«Интерфакс». По оценкам аналитика 
Fitch Сергея Попова, примерно полови-
на розничного портфеля Ситибанка 
приходится на кредитные карты 
(около 300 тыс. штук).
Господин Бернер заверил, что банк 

работает над развитием удаленных 

каналов и, в частности, ищет реше-
ние организовать и систему перевода 
с карты на карту. «Мы смотрим, как 
можно обеспечить соответствие этого 
сервиса законодательству о противо-
действии легализации доходов, полу-
ченных преступным путем. Мы долж-

ны досконально идентифицировать, 
откуда поступают деньги и куда они 
идут, как только мы с этим разберем-
ся, карточные переводы появятся»,— 
уточнил он. Для тех, кому нужны на-
личные, банк предоставил возмож-
ность их снимать без комиссии в бан-
коматах любых банков.

Также банк переоформил несколь-
ко офисов в высокотехнологичные, в 
которых каждый может на практике 
изучить, как работать с мобильным и 
интернет-банками. «Клиенты к нам 
приходят либо через интернет-каналы, 
либо через прямые продажи,— заявил 

Михаил Бернер.— Мы открываем стой-
ку в аэропорту Домодедово, есть стой-
ки в ряде торговых центров (например, 

”
Авиапарк“ и 

”
Гагаринский“)».

Хотя кредитный портфель физиче-
ских лиц с начала 2016 года действи-
тельно вырос на 8%, до 50,3 млрд руб., 
по словам источников, близких к бан-

ку, это произошло за счет увеличения 
лимитов существующим клиентам. 
Новых выдач крайне мало, а сокраще-
ние бизнеса — сознательная политика 
Ситибанка, уверяет собеседник 

”
Ъ“. 

По оценке партнера консалтинго-
вой компании Bain and Company Его-
ра Григоренко, если новых выдач не 
будет, в течение полутора лет весь кре-
дитный портфель банка «сдуется» при-
мерно на треть. Цель такой стратегии 
— снижение операционных издер-
жек на фоне остающихся высокими 
розничных рисков, уверены экспер-
ты. Также такой подход, полагает го-
сподин Григоренко, в случае усиления 
политической напряженности, но-
вых санкций или других проблем, на-
пример, у крупных корпоративных 
клиентов поможет банку оперативно 
свернуть бизнес в России.

Юлия Полякова

Ситибанк чистит портфель

Заинтересованным  
в получении информации 

лицам,  
прежде всего инвесторам, 
проект будет интересен 
тем, что… планируется  

по возможности сблизить 
состав информации, 

которая должна быть 
раскрыта

— Елена Курицына,
директор департамента корпоративных  

отношений ЦБ, 9 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

24 отделения
осталось у Ситибанка в России  
в результате сокращения сети

с1
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, ФГУП «Атом-

флот» ищет исполнителя заказа 
на строительство плавучего дока 
для ремонта строящихся атом-
ных ледоколов ЛК-60. Но не 
исключено, что строительство 
дока будет отдано иностранцам: 
по данным 

”
Ъ“, с Балтийским за-

водом ФГУП пока не сошелся в 
цене, а выбор верфей для такого 
проекта ограничен недостроен-
ной «Звездой» и заводом «Залив» 
в Крыму. В итоге контракт ценой 
около 8 млрд руб. могут полу-
чить верфи Китая, Германии и 
Хорватии.

По данным “Ъ“, ФГУП «Атомфлот» 
(управляет атомными ледоколами) 
начало выбор верфи, которая постро-
ит плавучий док для текущего ремон-
та строящихся на Балтзаводе (входит в 
Объединенную судостроительную 
корпорацию — ОСК) ледоколов ЛК-60 
«Арктика», «Сибирь» и «Урал». «Атом-
флоту» в будущем понадобятся мощ-
ности для докования — осмотра и ре-
монтов, но в старый плавучий док 
ФГУПа они не поместятся, утвержда-
ют собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. По сло-

вам источника 
”
Ъ“, знакомого с про-

ектом, стоимость дока составит «8 мл-
рд руб. плюс-минус 2 млрд руб.» в за-
висимости от места строительства.

По словам собеседников 
”
Ъ“, глав-

ную сложность представляют габари-
ты дока — в России всего несколько 
верфей, обладающих мощностями 
для его постройки. По данным 

”
Ъ“, пе-

реговоры идут с Балтзаводом, строя-
щейся «Роснефтью», ГПБ и «Роснефте-
газом» верфью «Звезда» в Приморье и 
заводом «Залив» в Керчи (подконтро-
лен структуре группы «Ак Барс»). Как 
говорят источники 

”
Ъ“, заказ прине-

сет небольшую прибыль, но загрузит 
мощности: он будет строиться около 
двух лет. Точные параметры дока не 

раскрываются, но, исходя из разме-
ров ЛК-60 (длина 170 м, ширина 34 м), 
док будет около 40 м в ширину и до 
200 м в длину.

Гендиректор «Атомфлота» Вяче-
слав Рукша подтвердил 

”
Ъ“ информа-

цию о переговорах (см. интервью на 
стр. 14). По его словам, сейчас ведется 
предпроектная работа, идут перего-
воры с судостроителями, как с ОСК, 
так и с верфями Китая, Хорватии, Гер-
мании. «Атомфлот» ожидает ответа от 
«Звезды», добавил топ-менеджер. По 
проекту, док должен быть сдан в 
2020–2022 годах, плавающие времен-
ные рамки связаны со сроками стро-
ительства и получением ледоколов, 
говорит господин Рукша. Как расска-
зывал 

”
Ъ“ 12 июля, передачу «Аркти-

ки» перенесли на середину 2019 года 
по решению Владимира Путина, и в 
отрасли не раз называли срок «край-
не оптимистичным». По официаль-
ным данным, «Сибирь» должны сдать 
в 2021 году, «Урал» — в 2022 году, но, 
как писал 

”
Ъ“, не исключен перенос 

и этих сроков на год. По словам Вяче-
слава Рукши, проект по строительст-

ву дока будет коммерческим, с при-
влечением заемных средств, стои-
мость контракта он не сообщил. Ис-
полнителя заказа определят в рамках 
конкурса, в соответствии со стандар-
тами «Росатома», заключил глава 
«Атомфлота». В «Росатоме» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что говорить об источниках 
финансирования проекта пока рано.

В ОСК подтвердили наличие пред-
ложения «Атомфлота» о строительстве 
дока. «Сейчас идут переговоры по это-
му проекту, в том числе с привлечени-
ем нашей лизинговой компании (

”
Го-

знак-Лизинг“.— 
”
Ъ“)». Рассматривает-

ся строительство дока на Балтзаводе в 
кооперации с «Северной верфью», до-
бавили в ОСК.

Как рассказали собеседники 
”
Ъ“ в 

отрасли, претендентом на строитель-
ство дока является одна из верфей Гу-
анчжоу. Но док нужно транспортиро-
вать на базу «Атомфлота» в Мурманск, 
и с точки зрения логистики лучше вы-
глядит Балтзавод («Звезда» также не са-
мый удобный вариант). Но, по дан-
ным 

”
Ъ“, в ходе последних перегово-

ров, прошедших между «Атомфло-
том» и Балтзаводом неделю назад, Вя-
чеслава Рукшу не устроила цена.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что плавучий 
док в Европе построили бы почти в 
два раза быстрее и за ту же цену, что в 
РФ, а Китай выигрывает и по цене, и 
по срокам. Но заключить контракт с 
зарубежными верфями «Атомфлоту» 
вряд ли удастся, считает эксперт: этот 
заказ — «задача стратегическая» и не 
пройдет комиссию по импортозаме-
щению. Впрочем, для той же «Звезды» 
в Циндао (КНР) строится док на 40 тыс. 
тонн. На «Заливе» и в «Роснефти» не от-
ветили на запросы 

”
Ъ“.

Герман Костринский,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Веденеева

Атомные ледоколы  
требуют места
«Атомфлот» выбирает верфь  
для строительства плавучего дока Пострадавшими от краха «ВИМ-

Авиа» туроператорами заинте-
ресовались контролирующие 
органы: Роспотребнадзор зая-
вил о намерении инициировать 
административное дело в отно-
шении TUI. В агентстве уверены: 
туроператор не оказал надлежа-
щую поддержку туристам, дежу-
рившим в аэропорту Домодедо-
во. Хотя формальной вины TUI 
нет, туроператору может гро-
зить штраф, предупреждают 
юристы.

Роспотребнадзор готовит матери-
алы для возбуждения администра-
тивного дела в отношении TUI. Пово-
дом послужили жалобы потребите-
лей на бездействие туроператора на 
фоне отмены рейсов «ВИМ-Авиа»: не-
сколько десятков человек более су-
ток ожидали вылета в Домодедово, 
специалисты Роспотребнадзора раз-
местили их в санитарно-карантин-
ных пунктах и оказывают консульта-
тивную помощь в составлении 
исков. В TUI объясняют, что кон-
фликт возник из-за 30 путешествен-
ников, прилетевших из регионов в 
Домодедово: оттуда они должны бы-
ли отправиться рейсом «ВИМ-Авиа» 
в Турцию. В TUI утверждают, что ту-
ристы были предупреждены об от-
мене рейса, но все равно приехали в 
аэропорт и отказались его покидать, 
оставшись ждать у стоек регистра-
ции. По словам представителя туро-
ператора, этой ночью они отправят-
ся другим рейсом.

Проблемы с полетами «ВИМ-Авиа» 
начались в конце прошлой недели. В 
понедельник совладелец перевозчи-
ка Рашид Мурсекаев признал, что 
средств на операционную деятель-
ность у компании нет. Глава Росавиа-
ции Александр Нерадько оценивал 
долг «ВИМ-Авиа» примерно в 7 млрд 
руб. Во вторник, по данным Следст-
венного комитета, сам господин Мур-
секаев с семьей покинул Россию. Ис-
ходно по расчетам Ростуризма за ру-
бежом находились 38,9 тыс. тури-
стов, которых должна была вывезти 
«ВИМ-Авиа», к вечеру 28 сентября их 
число сократилось до 30,6 тыс. В це-
лом на рейсы перевозчика до конца 
октября было продано 196,6 тыс. би-
летов. «Дополнительное размещение 
и возврат туристов были гарантиро-
ваны за счет средств самих туропера-
торов, позднее их стоимость может 
быть компенсирована из внебюджет-
ных источников, но пока не конкре-
тизируется из каких»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“ на туристи-

ческом рынке. По всей видимости, 
речь идет о платежах, перечисляе-
мых «Аэрофлоту» зарубежными авиа-
компаниями за пролет по трансси-
бирским трассам. Эти средства, по 
данным 

”
Ъ“, Росавиация использует 

для финансирования «ВИМ-Авиа».
Партнер адвокатского бюро А2 

Михаил Кюрджев предполагает, что 
TUI может быть вменено оказание 
услуг, не соответствующих требова-
ниям правовых актов, это повлечет 
за собой штраф в 20–30 тыс. руб. 

«Формально TUI не совершала про-
тивоправных действий в отноше-
нии туристов, но стоимость авиаби-
летов была зашита в стоимость тур-
путевки — это продукт, за который 
по закону компания несет ответст-
венность»,— поясняет исполнитель-
ный директор Heads Consulting Ни-
кита Куликов. Сообщение Роспо-
требнадзора вызвало негодование 
на туристическом рынке. «Туропера-
торы оказались в ситуации не по сво-
ей вине, заключив договоры с ком-
панией, чья финансовая устойчи-
вость была подтверждена»,— сокру-
шается один туроператоров.

В Роспотребнадзоре сообщили 

”
Ъ“, что агентство пока не планирует 

инициировать аналогичные разби-
рательства в отношении других ту-
роператоров. По данным Ассоциа-
ции туроператоров России, крах 
«ВИМ-Авиа» помимо TUI затронули 
Coral Travel, НТК «Интурист», «Музе-
нидис тревэл» и ICS Travel Group. Ди-
ректор по продажам НТК «Интурист» 
Сергей Толчин указывает, что сейчас 
в Турции находятся 9 тыс. клиентов 
туроператора, из которых у 2,5–
3 тыс. человек уже просрочена дата 
вылета. «Сейчас мы продлеваем им 
размещение за свой счет»,— объяс-
няет он. Господин Толчин добавляет, 
что еще 13 тыс. клиентов компании, 
выкупивших туры с перевозкой 
«ВИМ-Авиа», сейчас в России.

Александра Мерцалова,  
Олег Трутнев,  
Елизавета Кузнецова

Роспотребнадзор  
собирает турпутевки
TUI поплатится за «ВИМ-Авиа»

Как стало известно 
”
Ъ“, конку-

ренты начинают разбирать ди-
лерские центры проблемной 
ГК «Независимость»: центр «Бе-
лая дача», продававший BMW, 
может занять «Авилон». В BMW 
замечают, что так и не получи-
ли от «Независимости» денег 
за проданные машины и выда-
ют их клиентам за свой счет. 
Сходные проблемы с дилером 
возникли и у других концернов, 
в том числе у Volvo. При этом 
Газпромбанк уже заявил, 
что  намерен банкротить 
 проблемного дилера.

Холдинг «Авилон» может занять 
дилерский центр BMW «Белая дача», 
который сейчас входит в ГК «Незави-
симость», рассказали 

”
Ъ“ источники 

в отрасли. «Авилон» работает в основ-
ном с премиальными и люксовыми 
брендами, BMW в его портфеле уже 
есть — центр на Волгоградском про-
спекте. У «Независимости» два ди-
лерских центра BMW. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ говорит, что здание 

центра в «Белой даче» «Независи-
мость» арендует. Другой источник 

”
Ъ“ замечает, что речь может идти 

как об аренде, так и о покупке юрли-
ца вместе с неурегулированными 
обязательствами предыдущего вла-
дельца. Еще один источник 

”
Ъ“ отме-

тил, что тендер на выбор нового ди-
лера BMW проводить не собирается.

• В портфель ГК «Независимость» 
входят Audi, VW, BMW, Jaguar, Land 
Rover, Volvo, Ford, Peugeot, Mitsubishi. 
Инвестгруппа А1 владеет 49,95%, 
остальное — у Романа Чайковского.
В середине сентября «Ведомости» 

сообщали, что «Независимость» не 
выполняла договоренности с BMW, 
что привело к остановке работы ди-
лера с брендом. По словам автокон-
церна, дилер нарушал сроки переда-
чи уже оплаченных машин клиен-

там, поскольку не выкупил ПТС у им-
портера. В «Независимости» настаи-
вали на том, что намерены выпол-
нить обязательства перед клиента-
ми, а также утверждали, что продол-
жают вести конструктивный диалог 
с представительством BMW. В среду 
«Независимость» объявила, что ди-
лер и BMW восстановили выдачу ав-
томобилей клиентам, урегулировав 
«все технические вопросы», клиент-
ская служба связывается с клиента-
ми для согласования дат. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, отмечает, 

что с проблемой столкнулось до сот-
ни клиентов, около половины — с 
полной оплатой. Он не исключил, 
что импортер подаст иск к дилеру.

Вчера в BMW 
”
Ъ“ не комментиро-

вали ситуацию с центром на «Белой 
даче», но заявили, что фактически са-
ми осуществляют выдачу автомоби-
лей клиентам на площадке, взяв фи-
нансовые риски на себя. Деньги за 
машины от «Независимости» BMW 
так и не получила, и две недели назад 
было выслано уведомление о растор-
жении контракта (вступит в силу 1 
октября). Выдача машин происходит 
после верификации платежей, в сре-
ду выдано пять автомобилей. В «Неза-
висимости» заявили 

”
Ъ“, что рассма-

тривают возможность расторжения 
контракта с BMW в связи с «постоян-
ной убыточностью продажи машин 
марки и отсутствием перспектив». В 
«Авилоне» ситуацию не комментиро-
вали, но отметили, что BMW — при-
быльный бизнес для компании, и 
подчеркнули заинтересованность со-
трудничества с маркой.

Впрочем, выяснилось, что у «Неза-
висимости» есть конфликты и с дру-
гими поставщиками. Вчера в Volvo 

”
Ъ“ рассказали, что дилер не имеет 

возможности заказывать машины, 
информация о нем убрана с сайта и в 
компании не рекомендуют клиен-

там обращаться в «Независимость». 
Volvo сохраняет для дилера возмож-
ность получения машин после пол-
ной оплаты. «Мы поставили условие 
дилеру о необходимости как можно 
скорее выдать клиентам все опла-
ченные автомобили или вернуть 
предоплату»,— говорят в компании. 
В ближайшие дни Volvo примет ре-
шение о дальнейшем сотрудничест-
ве с дилером. В Jaguar Land Rover 

”
Ъ“ 

лишь заметили, что «Независи-
мость» является официальным диле-
ром, но сейчас машины не продает. В 
Mitsubishi (работают на стопроцент-
ной предоплате) и Ford Sollers со 
сходными проблемами не сталкива-
лись. В Peugeot сказали, что претен-
зий покупателей по выдаче машин 
«Независимостью» не поступало, но 
добавили, что контракт с дилером 
истекает в конце года, а вопрос о его 
продлении на стадии рассмотрения. 
Вчера ГПБ опубликовал уведомле-
ния о намерении подать иски в свя-
зи с наличием признаков банкротст-
ва к ГК «Независимость».

Финансовое положение «Незави-
симости» несколько лет остается 
сложным. В феврале объявлялось, 
что акционеры дофинансируют ком-
панию (объемы не уточнялись) и 
сменят топ-менеджмент. В 2015 году 
«Независимость» реструктурировала 
долг перед Газпромбанком на 2,6 мл-
рд руб. (как писал 

”
Ъ“, кредит был 

продлен как минимум до 2019 года). 
В А1 отметили, что находятся в про-
цессе переговоров с банками и о до-
пинвестициях «можно будет гово-
рить только после их завершения». 
Ранее источники «Интерфакса» ут-
верждали, что А1 отказалась финан-
сировать дилера и не будет препятст-
вовать его банкротству, если кто-то 
из контрагентов инициирует этот 
процесс.

Яна Циноева

Место «Независимости»  
пусто не бывает
«Авилон» может занять дилерский центр BMW

СРП по Сахалину и правила рас-
пределения доходов российской сто-
роны по этим соглашениям утвержда-
лись в середине 1990-х годов — в дру-
гой исторический период, отмечает 
Наталья Порохова из АКРА. «В 2000-х 
годах возобладала четкая тенденция к 
централизации налоговых доходов, 
особенно нефтегазовых, на федераль-
ном уровне, и в нынешней системе 
ситуация, когда регион получает 75% 
платежей по налогу на прибыль, вы-
глядит необычно»,— говорит она. На-
талья Порохова отмечает, что докапи-
тализация ФРДВ укладывается в об-
щий подход правительства к Дальне-
му Востоку, которому в последние го-
ды предоставлено большое число раз-
личных льгот и субсидий.

С момента назначения Юрия 
Трутнева вице-премьером по Дальне-

му Востоку регион действительно до-
бивается множества льгот: особые ус-
ловия для так называемых террито-
рий опережающего развития, нало-
говые льготы для добывающих ком-
паний, субсидии на авиаперевозки, 
прямая бюджетная поддержка от-

дельных проектов и др. Впрочем, 
именно прямые вливания на фоне 
сокращения расходов федерального 
бюджета сокращаются. Поэтому в по-
следние два года преференции для 
Дальнего Востока обеспечиваются 
либо за счет потребителей остальной 
части страны (как в случае с сокраще-
нием энерготарифов, см., например, 

”
Ъ“ от 7 сентября), либо за счет ресур-

сов самого региона (например, про-
грамма «дальневосточного гектара»).

Докапитализация ФРДВ фактиче-
ски за счет средств Сахалинской об-
ласти вполне соответствует послед-
нему подходу. Она также в опреде-

ленной степени соотносится с 
идеей «выравнивания» инвестици-
онных условий, которую Юрий 
Трутнев в последние годы активно 
защищал в отношении Дальнего 
Востока и западной части страны.

Юрий Барсуков,  
Анастасия Веденеева,  
Татьяна Едовина

Дальний Восток поддержат 
за счет Сахалина

Но в основном цену на мощность повышают надбав-
ки к цене для субсидирования конкретных проектов. 
Федор Корначев из Райффайзенбанка допнагрузки объ-
ясняет завершением строек по «старым» ДПМ: «Цена 
мощности после конца инвестпрограмм должна пойти 
вниз, но у государства есть соблазн использовать этот ре-
сурс на новые стимулы». До 2016 года потребители даже 
выигрывали от ввода ДПМ: эффект от более медленного 
роста цен на рынке на сутки вперед (РСВ, основная пло-
щадка по торговле электроэнергией) в условиях профи-
цита перекрывал рост платы по ДПМ, считает Наталья 
Порохова из АКРА. Но после ввода дорогой мощности 
АЭС в 2016–2017 годах он стал отрицательным.

В структуре нерыночных механизмов, по оценке «Со-
вета рынка», к 2023 году будет доминировать ДПМ АЭС 
(21,5% в нерыночной цене), ТЭС (20,6%), ВИЭ (17,1%), ГЭС 
(3,8%), МТЭС (2,4%). Еще 2,9% даст надбавка к цене для 
строительства ТЭС в Калининградской области, 1,2% — 
для строек ТЭС в Крыму, 0,3% придется на «КОМ новой ге-
нерации» под закрытие локальных дефицитов. В 2023 го-
ду в число механизмов уже не войдет надбавка для вырав-
нивания тарифов на Дальнем Востоке (срок истекает 31 
декабря 2019 года), уточнили в «Совете рынка».

Рост тарифов и введение спецнадбавок стимулируют 
регионы просить о выводе их с оптового рынка обратно на 
тариф, но и это в свою очередь приводит к росту цен в дру-
гих регионах. С 1 сентября ФАС уже на 25% снизила энерго-
тарифы для промышленности Бурятии, распределив эту 

нагрузку на ценовые зоны оптового рынка. В перечень та-
ких «льготников» уже вошли регионы Северного Кавказа 
и Тува. На совещании в РСПП говорилось, что заявки на по-
лучение аналогичных льгот в «Совет рынка» и Минэнерго 
уже подали Калмыкия, Карелия, Хакасия, Республика Ал-
тай, Забайкальский и Ставропольский края. Вчера вече-
ром получить комментарии регионов не удалось. В Минэ-
нерго и ФАС 

”
Ъ“ не ответили. В «Совете рынка» говорят, что 

расширение льготных территорий без уменьшения доп-
нагрузок на рынок перенесет часть платежей на потреби-
телей других регионов, поэтому регулятор против этого, 
но вопрос в компетенции правительства.

«Как только таких регионов в ценовой зоне рынка бу-
дет более 20% от потребления — эксперимент с рынком 
можно закрывать,— считает глава Фонда энергетическо-
го развития Сергей Пикин.— Причины этого в том, что 
нет единой политики по развитию рыночных отноше-
ний в энергетике, сплошное ручное управление». Ситуа-
ция «отчасти отражает сокращение бюджетных расходов 
и невозможность поддерживать социальные проекты за 
счет бюджета», отмечает госпожа Порохова. По ее оценке, 
цены выше среднероссийских из-за высокой доли неэф-
фективной (вынужденной) генерации сформировались 
только в Забайкалье, в Хакасии и на Алтае они ниже сред-
них. Директор «Сообщества потребителей энергии» Васи-
лий Киселев считает, что ситуация на рынке мощности 
идет «по классическому сценарию финансовой пирами-
ды из льгот, надбавок и перекрестного субсидирования», 
а база для их финансирования сокращается.

Татьяна Дятел

Назад к РАО «ЕЭС России»
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Я прямо запрещаю 
вывозить из страны 

выгодные 
судостроительные заказы

— Дмитрий Рогозин,
вице-премьер РФ,  
1 апреля 2016 года

Ц И Т А Т А

146,5 миллиарда рублей
составили доходы бюджета 
Сахалинской области в 2016 году
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Как стало известно 
”
Ъ“, операто-

ром пилотного проекта марки-
ровки сигарет, который должен 
начаться в 2018 году, может 
стать Центр развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ), уч-
режденный летом при участии 
«Ростеха» и USM Holdings. ЦРПТ 
заканчивает разработку софта 
для желающих участвовать 
в пилоте. Свою готовность уже 
подтвердили несколько табач-
ных производителей и дистри-
буторы их продукции.

Оператор пилотного проекта по 
маркировке сигарет будет создан на 
базе «Ростеха», сообщили 

”
Ъ“ в Мин-

промторге. «Это было признано целе-
сообразным»,— сказал представитель 
министерства. Таким оператором мо-
жет быть назначен ЦРПТ, в котором 
«Ростеху» через АО «Концерн 

”
Автома-

тика“» принадлежит 25%, рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к центру. По 

его словам, эксперимент должен про-
ходить в рамках государственно-част-
ного партнерства, поэтому выбран 
ЦРПТ. В нем 50% принадлежат разра-
ботчику биллинговых систем АО «Пе-
тер-сервис» (входит в USM Holdings 
Алишера Усманова), 25% у ООО «Эл-
вис + групп» (им владеет Александр Га-
лицкий). Центр зарегистрирован 1 
июня. Его специализация — создание 
контрольно-кассового оборудования 
и меток с криптозащитой для марки-
ровки товаров (см. 

”
Ъ“ от 8 августа).

Пилот по электронной маркиров-
ке табачной продукции власти РФ за-
пустят с 2018 года, заявил на прошлой 
неделе первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. Спустя два дня Минфин 

опубликовал на портале regulation.
gov.ru проект постановления прави-
тельства, в котором эксперимент по 
маркировке предлагается провести в 
период с 15 января по 31 декабря 2018 
года. Координатором эксперимента, 
согласно документу, станет Минпром-
торг. В «Ростехе» подтвердили, что 
вместе с партнерами по ЦРПТ «разра-
ботали технологию маркировки, ко-
торая может быть применима для аб-
солютно разных видов товара, в том 
числе для табака». «Мы готовы предло-
жить ее рынку»,— сказал представи-
тель госкорпорации. Представитель 
господина Шувалова не предоставил 
комментариев.

• Маркировка сигарет необходима 
для контроля за их оборотом с це-
лью борьбы с нелегальной продукци-
ей. По данным майского исследова-
ния Kantar, ее доля в России состав-
ляет 4,6%, тогда как весной 2016 го-
да она была 1,1%.
Как говорит источник 

”
Ъ“, уже до-

стигнуты договоренности об участии 
в проекте фабрик компаний JTI, Phil-
ip Morris International (PMI) и «БАТ 
Россия», а также двух крупнейших в 
России дистрибуторов сигарет — ГК 
«Мегаполис» и СНС. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, у табачных производите-

лей есть нужное оборудование для 
участия в проекте, ЦРПТ, со своей сто-
роны, будет предоставлять необходи-
мый софт: «Его разработка практиче-
ски завершена».

В JTI отказались от комментариев, в 
«Мегаполисе» не ответили на запрос. 
Согласие на участие в пилоте подтвер-
дили в компании СНС, отказавшись 
от других комментариев. В PMI также 

подтвердили участие в проекте: «Мы 
полностью поддерживаем выбран-
ный правительством формат кон-
структивного взаимодействия госу-
дарства и бизнеса». В «БАТ Россия» ска-
зали, что готовы участвовать в проек-
те. Там считают, что для борьбы с неле-
гальным оборотом табака систему от-
слеживания продукции нужно вне-
дрять сразу во всех странах ЕврАзЭС, 
из которых в Россию попадает около 
60% всех нелегальных сигарет.

В Минпромторге подтвердили, 
что о намерении участвовать в прове-
дении добровольного эксперимента 
уже заявили крупные представители 
табачного рынка. Как уточнили в ми-
нистерстве, в качестве способа мар-
кировки рассматривается уже приме-
няемый производителями сигарет 
точечный код (наносится на пачку, 
блок, короб и палету.— 

”
Ъ“). Его ис-

пользование, считают там, «позволит 
бизнесу максимально быстро адапти-
роваться к новым условиям, миними-
зировав затраты на переоборудова-
ние, а также максимально комфорт-
но внедрить систему маркировки в 
уже существующие технические и 
бизнес-процессы».

Как говорит источник 
”
Ъ“, к уча-

стию в проекте приглашены также 
розничные компании, с некоторыми 
из которых уже ведутся переговоры. 
Заместитель исполнительного дирек-
тора Ассоциации компаний рознич-
ной торговли Владимир Ионкин ска-
зал, что сети пока находятся на на-
чальной стадии обсуждения своего 
участия в пилотном проекте марки-
ровки сигарет.

Олег Трутнев

Сигаретам нашли маркировщика
Контроль за их оборотом могут получить  
«Ростех» и USM Holdings

На этой неделе Никита Михал-
ков был выведен из попечи-
тельского совета Фонда кино 
постановлением правительст-
ва. Ранее режиссер жаловался 
на «безвольное» руководство 
Фонда кино, «подковерные ин-
триги» и состав совета, где он 
«ничего не решает». О ситуации 
в фонде 

”
Ъ“ рассказал председа-

тель его попечительского сове-
та, советник президента РФ 
по культуре Владимир Толстой.

— Выход Никиты Михалкова из по-
печительского совета был для вас 
ожидаемым? В чем его причина?
— Неожиданной была форма и вы-
бранный момент. Я ощущал, что Ни-
кита Сергеевич чем-то не удовлетво-
рен, но не догадывался, как это будет 
выражено. Профессиональных осно-
ваний у него для этого не было: ком-
пания «Тритэ» всегда находилась в 
числе лидеров отечественного кине-
матографа, ежегодно поддержива-
лись все ее проекты, многие из них 
хорошо шли в прокате. На заседани-
ях совета Никита Сергеевич не очень 
часто бывал, но, когда бывал и вы-
сказывался, к его мнению прислу-
шивались. Мы подняли протоколы 
заседаний и убедились: ни одного 
его негативного отношения или го-
лосования против не было, он в 
основном поддерживал решения со-
вета. Но раз такое решение созрело и 
было высказано публично, значит, 
Никита Сергеевич считал его необ-
ходимым, и ничего не оставалось, 
как его принять.
— В интервью 

”
Ъ“ министр культу-

ры Владимир Мединский выска-
зал ряд претензий к работе Фонда 
кино. В частности, указал, что 
фонд тяготеет к поддержке компа-
ний, а не проектов. Вы согласны с 
этой позицией?
— Объективные результаты деятель-
ности по государственной поддер-
жке отечественного кинематографа 
— и в отношении Фонда кино — по-
зволяют говорить о постоянной по-
ложительной динамике. С этим со-
гласен и Владимир Ростиславович. 

Доля российских фильмов в отечест-
венном прокате растет год от года, 
растут число зрителей и размер кас-
совых сборов. Это показатели эффек-
тивности нашей работы.

Мой подход — как можно меньше 
резких движений, которые дестаби-
лизируют поступательную спокой-
ную работу. Опаснее всего для отра-
сли менять правила на ходу. Такие 
идеи, как 100 руб. на одного зрителя 
(предложение Владимира Медин-
ского обязать лидеров приводить в 
кинотеатры одного зрителя на ка-
ждые 100 руб. безвозвратной господ-
держки.— 

”
Ъ“) или увеличение стои-

мости прокатного удостоверения до 
5 млн руб., дестабилизируют от-
расль. Нет никаких гарантий, что та-
кие меры действительно приведут к 
позитивным результатам, а угроза 
расшатать хрупкое равновесие есть.
— Если система работает, почему 
так мало фильмов приносят при-
быль? С начала года всего пять 
российских картин окупились в 
кинотеатрах.
— Цели кинобизнеса и государствен-
ной поддержки кинематографа дале-
ко не во всем совпадают. Наша задача 
не исчерпывается показателями 
бокс-офиса. Главное — вернуть дове-
рие к российскому кино, сформиро-
вать у зрителя потребность смотреть 

его. Все наши крупнейшие фильмы 
— «Викинг», «Сталинград» и другие 
«миллиардники» — не окупились. И 
что, это означает, что они не должны 
были выходить или на них не должно 
было приходить такое количество 
зрителей? К тому же доходы от кино-
театрального показа далеко не един-
ственный источник, позволяющий 
вернуть затраченные на кинопроект 
средства. Только требуется для этого 
не три-четыре недели проката, а не-
сколько лет работы по продвижению 
фильма. И за такой срок окупается не 
только кассовое, но и авторское кино.
— Какую оценку вы даете ситуа-
ции вокруг «Матильды»? Допусти-
мо ли давление на кинотеатры, 
если картина с чьей-то точки зре-
ния спорная?
— Думаю, поначалу никто не мог 
предположить, какие масштабы при-
мут эти угрозы. Если есть люди, кото-
рые не хотят смотреть этот фильм, 
они просто могут не прийти в киноте-
атр. Если таких людей много или 
очень много, как они говорят, это зна-
чит, что фильм провалится в прокате, 
на него придет совсем мало зрителей. 
Они тем самым покажут, что фильм 
смотреть не хотят. В «Матильде» ниче-
го оскорбляющего чувства верующих 
нет. Это красивая историческая мело-
драма. К этому фильму можно отно-
ситься по-разному. Я, например, не 
могу сказать, что в восторге от него — 
есть вопросы и к режиссеру, и к сце-
нарию, есть натяжки и несоответст-
вия исторической правде. Но, повто-
рюсь, ничего нарушающего законы 
нашей страны в картине нет. Все, что 
происходит вокруг фильма: угрозы, 
поджоги автомобилей, выступления 
в духе «не читал, но осуждаю»,— абсо-
лютно противоправно. Конституция 
нашей страны гарантирует не только 
свободу творчества, но и защиту этой 
свободы. К счастью, сейчас должная 
реакция на эти действия есть, и, над-
еюсь, она всех отрезвит.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

полная версия 
kommersant.ru/12122

«В ”Матильде“ ничего оскорбляющего 
чувства верующих нет»
Советник президента РФ Владимир Толстой  
о господдержке кино

Glorax Development, созданный в Москве Андре-
ем Биржиным и Дмитрием Коноваловым, консо-
лидирует площадки под застройку в Санкт-Пе-
тербурге. Компания выкупила третий участок 
во Фрунзенском районе, где планирует постро-
ить жилой комплекс на 40 тыс. кв. м. Общий объ-
ем застройки всех площадок Glorax в этой части 
города превысит 220 тыс. кв. м жилья, а инвес-
тиции — 10 млрд руб.

Glorax Development Андрея Биржина и Дмитрия Ко-
новалова — бывших акционеров московской девелопер-
ской группы Tekta Group — выкупила третий участок во 
Фрунзенском районе Санкт-Петербурга. Компания пла-
нирует на 1,6 га на улице Тосина построит около 40 тыс. 
кв. м жилья бизнес-класса, сообщил 

”
Ъ“ управляющий 

партнер Glorax Development Дмитрий Коновалов. По его 
словам, сейчас новая площадка занята объектами транс-
портного предприятия по ремонту и обслуживанию ав-
томобилей: производственная недвижимость будет сне-
сена. Господин Коновалов оценивает объем инвестиций 
в этот проект в 2,5 млрд руб.

У Glorax Development уже есть два проекта неподале-
ку — на Лиговском, 271 и 232 строятся жилье и много-
функциональный комплекс в рамках реновации истори-
ческого центра города. Общая площадь обоих проектов 
превышает 180 тыс. кв. м. В ноябре 2016 года, когда ком-
пания объявила о приобретении второй площадки в 
этом районе, расчетный объем инвестиций в эти пло-
щадки составлял около 9 млрд руб. Сейчас расходы на все 
три проекта Glorax Development оценивает в 10 млрд 
руб. Строительство жилого комплекса «Первый квартал» 
на Лиговском, 271 началось летом 2017 года, освоение 
второй площадки на том же проспекте начнется в конце 
текущего года. Девелопер намерен начать застройку тре-
тьего участка в конце 2018 года. Дмитрий Коновалов го-
ворит, что все три квартала будут объединены единой 

концепцией, предусматривающей собственную инфра-
структуру и благоустроенную территорию.

• Glorax Development основана в 2014 году Андреем Бир-
жиным. Первые активы в портфель новой компании он 
купил на $1 млрд, вырученный от продажи доли в Tekta 
Group (см. 

”
Ъ“ от 21 июля 2014 года). Позже к нему присое-

динился Дмитрий Коновалов — знакомый по бизнесу Tekta 
Group. За три года компания вывела на рынок семь проек-
тов, в основном в Санкт-Петербурге. Девелоперский пор-
тфель Glorax Development превышает 2 млн кв. м, в ак-
тивной стадии строительства около 500 тыс. кв. м.
По данным ЦИАН, в районе Лиговского проспекта 

строится восемь жилых комплексов, еще два уже введены 
в эксплуатацию. Цена на старте проекта комфорт-класса 
составляет 80 тыс. руб. за 1 кв. м, после сдачи дома бизнес-
класса — 180 тыс. руб. за 1 кв. м. «Цены на рынке жилья 
комфорт-класса в целом по городу стабильны, держатся на 
уровне 100 тыс. руб. за 1 кв. м»,— говорит ведущий анали-
тик ЦИАН Александр Пыпин. По его словам, ситуация на 
рынке жилья в Санкт-Петербурге и Ленинградской обла-
сти во многом похожа на то, что происходит в Москве и 
Подмосковье: есть районы, привлекательные для покупа-
телей и устойчивые к снижению цен, и интенсивно за-
страиваемые микрорайоны на окраинах города, напри-
мер Всеволожский район. «В таких районах рынок затова-
рен, спрос и цены снижаются, некоторые проекты на гра-
ни замораживания»,— рассказывает господин Пыпин.

Директор по маркетингу и исследованиям рынка ФСК 
«Лидер» Ксения Цаплина считает, что основное различие 
между рынками новостроек Москвы и Санкт-Петербурга в 
том, что во втором городе нет существенного перекоса по 
темпам продаж в городе и области в отличие от столицы и 
Подмосковья. «В Петербурге есть масштабные стройки с 
темпами продаж, превышающими 100 квартир в ме-
сяц»,— отмечает она.

Екатерина Геращенко, Халиль Аминов

Glorax приобрел комплекс Петербурга
Девелопер построит в городе жилой квартал

Его поздравляет министр энергетики Александр 
 Новак:
Уважаемый Владимир Валерьевич! Поздравляю Вас 
с днем рождения. Высоко ценю Ваш вклад в развитие 
отечественной энергетики, многие яркие достиже-
ния которой в последние годы связаны с возглавляе-
мой Вами компанией СУЭК. Знаю вас как опытного 
и высококлассного профессионала, вкладывающего 

все силы и энергию в работу на благо своей компа-
нии и всей российской экономики. Желаю Вам и Ва-
шей команде новых достижений и горизонтов разви-
тия, скорейшей реализации всего задуманного, неис-
сякаемых сил и энергии. Крепкого Вам здоровья и бла-
гополучия. С уважением, министр энергетики РФ 
А. В. Новак.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года генеральному директору 
АО  «Сибирская угольная энергетическая компания» (СУЭК)  
Владимиру Рашевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ключевой медиаизмеритель Mediascope начал со-
бирать данные об аудитории мобильного интерне-
та в городах России с населением от 100 тыс. чело-
век. С ее учетом в тройку самых популярных ресур-
сов в России входят Google, «Яндекс» и «ВКонтакте» 
от Mail.Ru Group. При этом на мобильных устрой-
ствах «ВКонтакте» обогоняет «Яндекс».

Компания Mediascope начала изучать аудиторию мо-
бильного интернета в городах с населением более 100 тыс. 
человек. Ранее исследовались только города с населением 
от 700 тыс. Размер панели — более 4,5 тыс. человек, уточня-
ют в Mediascope.

Согласно данным за август, лидером по общей деск-
топной и мобильной аудитории за месяц в России стал 
Google с около 40,4 млн пользователей. Лишь немного по 
общему количеству пользователей уступает «Яндекс», ко-
торый посетили почти 40 млн человек. Замыкает тройку 
«ВКонтакте» с 37,8 млн человек. На мобильных устройст-
вах с учетом аудитории сайтов и приложений у Google 
31,8 млн посетителей в месяц, а «ВКонтакте» обгоняет 
«Яндекс» с 28,2 млн против 26,1 млн посетителей соответ-
ственно. При этом «ВКонтакте» лидирует по дневной и 
месячной аудитории среди мобильных приложений, 
уточняют в Mail.Ru Group. В целом приложения социаль-
ных сетей и почты Mail.Ru Group занимают половину по-
зиций в топ-6 рейтинга, добавляет вице-президент и ком-
мерческий директор Mail.Ru Group Элина Исагулова.

Вопрос измерения мобильного интернета много лет 
остро стоял перед участниками рынка, отмечают в 
Gazprom-Media Digital. «Расширению мобильной панели 
не давала развиваться объективная ситуация на рынке: 

диспропорция большой пользовательской аудитории и 
низкой концентрации бюджетов рекламодателей»,— го-
ворит представитель компании.

По словам директора по интернет-исследованиям «АДВ 
Лаб» Михаила Одинокова, аналитика кросс-платформен-
ных кампаний долгое время строилась на допущениях от-
носительно мобильных размещений. «Теперь у рынка 
есть возможность сравнивать потенциал аудитории в де-
сктопе и мобайле без оговорок на региональность. Это мо-
жет быть дополнительным аргументом для рекламодате-
лей активнее включать мобильные форматы в реклам-
ный микс»,— надеется он. В первом полугодии 2017 года 
интернет-реклама, у которой в медиа самые высокие тем-
пы роста, почти догнала по объему телевизионную: в сети 
рекламодатели разместили 75 млрд руб., на телевидении 
— 80 млрд руб., свидетельствуют данные Ассоциации ком-
муникационных агентств России.

Впрочем, хотя добавление аудитории городов 100+ по-
высит охват и точность всего индекса, учитывая объем па-
нели, экстраполяция даже при статистической значимо-
сти может иметь погрешности, указывает заместитель 
гендиректора Segmento Александр Куликов. «У интернет-
компаний в разы больше данных об аудитории, особенно 
когда это касается охватов и устройств. Показатели 
Mediascope играют комплементарную роль, обычно про-
сто подтверждая выводы самих компаний»,— поясняет 
он. Польза обновления, по его мнению, заключается в пер-
вую очередь в более корректном подсчете рейтинга Big TV, 
измеряющего аудиторию телеканалов с учетом онлайн-
просмотров контента, в целях роста продаж их инвентаря.

Роман Рожков

Mediascope углубился в интернет
Измеритель подсчитал мобильную аудиторию  
онлайн-ресурсов
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тенденции / самиздат

За пять лет мировой рынок са-
миздата в количественном изме-
рении вырос в пять раз. Такие 
сервисы уже обгоняют традици-
онные издательства по числу на-
именований и совокупному до-
ходу авторов и сокращают отрыв 
по объему продаж. В России дохо-
ды этого сегмента тоже растут, 
но составить серьезную конку-
ренцию традиционным изда-
тельствам он пока не может.

Бестселлеры из интернета
Число вышедших во всем мире по 
модели самиздата книг выросло в 
пять раз за последние пять лет, под-
считали в крупнейшем российском 
издательском холдинге «Эксмо-АСТ». 
Оценка мирового рынка самиздата в 
деньгах достигла $1,25 млрд в год. В 
США доля самиздата в деньгах со-
ставляет около 40%, а с учетом им-
принтов Amazon, публикующего са-
мых успешных авторов самиздата,— 
более 50%, уточняет соучредитель 
российского самиздат-сервиса Ridero 
Александр Касьяненко.

Этот рынок отличается жанрово: 
на нем преобладают романтика, фан-
тастика и детективы. Так, в 2016 году 
на самиздат пришлось более 70% все-
го рынка романтических произведе-
ний в мире, отмечают в Ridero. На рос-
сийском рынке романтика тоже прео-
бладает, но вот объем продаж и моти-
вация авторов пока сильно отличают-
ся. Конечной целью большинства рос-
сийских авторов по-прежнему остает-
ся работа с крупным издателем. Поэ-
тому, достигнув заметного уровня 
продаж, писатель, как правило, пере-
стает публиковаться самостоятельно.

В ближайшей перспективе рынок 
самиздата в России (без учета имприн-
тов) достигнет 6–10% рынка электрон-
ных книг, а импринты крупных и из-
вестных нишевых издателей могут 
составить еще 10–15% рынка, полага-
ет господин Касьяненко. Есть и более 
обнадеживающая для самиздатов-
ских авторов тенденция. «С уверенно-
стью можно сказать, что подавляю-
щее большинство бестселлеров уже 
близкого будущего будет происхо-
дить из самиздата»,— уверен эксперт.

В России несколько авторов, вна-
чале издававшихся самостоятельно, 
уже выпустили бестселлеры — но 
сделали это с поддержкой изда-
тельств. В «Эксмо-АСТ» среди таких 
примеров называют писательниц с 
англоязычными псевдонимами Эли 
Фрей и Кристину Старк: они начина-
ли с того, что публиковали свои кни-
ги в социальной сети «ВКонтакте» и 
самостоятельно развивали там свои 
группы. Когда их книги решило из-
дать АСТ, в группах было примерно 
по 3 тыс. подписчиков, сейчас их око-
ло 27 тыс. и 22 тыс. соответственно. 
Суммарный тираж первой книги Эли 
Фрей «Мой лучший враг» достиг 
35 тыс. экземпляров, регулярно выхо-
дят дополнительные тиражи; сум-
марный тираж первой книги Кристи-
ны Старк «Крылья» составил 20 тыс. 
экземпляров.

Еще один пример — книга Стейс 
Крамер «50 дней до моего самоубий-

ства»: в электронном виде у нее око-
ло 5 млн скачиваний, в бумажном 
вышло 130 тыс. экземпляров. Имен-
но интернет стал катализатором 
взрывного роста самиздата: затраты 
на производство и дистрибуцию 
электронных книг ничтожно малы 
по сравнению с бумажными, в он-
лайне авторам проще всего самосто-
ятельно продвигать свои книги.

Для авторов часто может оказаться 
выгоднее издавать книги самостоя-
тельно из-за небольших роялти от тра-
диционных издательств, отмечает 
представитель интернет-компании 
uCoz. Несколько лет назад uCoz реши-
ла выпустить собственную книгу, бу-
мажные тиражи переиздавались три 
раза, но доходы от них оказались ни-
же, чем от электронной версии, кото-
рую uCoz выпустила самостоятельно. 
Соотношение оказалось примерно 
один к трем, притом что электронных 
книг было продано меньше.

Авторы могут финансировать 
книгу и с помощью краудфандинга, 
чему уже есть несколько успешных 
примеров. Так, в августе журналист 
и блогер Татьяна Никонова запусти-
ла проект на Planeta.ru, сейчас у нее 
собрано 1,4 млн руб. и есть предло-
жения от восьми издательств для вы-
пуска на бумаге. Платформы крауд-
фандинга могут собрать деньги че-
рез различные платежные системы, 
они же выступают налоговым аген-
том, дают структурированные и про-
зрачные данные по сбору, помога-
ют продвигать свой проект, говорит 
Татьяна Никонова.

Модель «длинного хвоста»
Точного исследования рынка сами-
здата в России до сих пор никто не 
проводил. Как считают его участники, 
объем продаж на нем может варьиро-
ваться от 10 млн до 100 млн руб. в год. 
Скорее всего, ближе к реальности 
именно нижняя граница, считают в 
«Эксмо-АСТ». Крупнейшим сервисом 
для создания и продажи самиздата 
участники рынка называют основан-
ный в 2013 году Ridero. Инвестиции в 
него пока не окупились, признает 
Александр Касьяненко, не раскрывая 
их объема. Выручка сервиса в 2016 го-
ду составила €665 тыс. (около 49,4 млн 
руб. по средневзвешенному курсу), но 
оборот быстро растет — в первом по-
лугодии 2017 года он увеличился в 
2,6 раза к аналогичному периоду 
прошлого года. Всего за три года через 
Ridero опубликовано 22,8 тыс. наиме-
нований книг, причем далеко не все 
из них российские: доля иностран-
ных пользователей достигает 17,9% от 
общей базы.

Сейчас сервис сотрудничает с пя-
тью типографиями, своих мощно-
стей у Ridero нет. В компании работа-
ют с независимыми московскими 
производствами, а не с гигантами 
рынка, потому что последние, как 
считают в Ridero, часто не гарантиру-
ют нужный срок и качество. «Ни для 
одной из типографий, с которыми мы 
работаем, мы не единственный заказ-
чик, но в некоторых занимаем значи-
мую долю производства»,— отмечают 
в компании. В структуре выручки сер-
виса почти половина — 45% — прихо-

дится на печать тиражей под заказ и 
только 22% — на продажи электрон-
ных и бумажных книг в интернет-ма-
газинах. Бумажные заметно уступа-
ют: на них приходится 26% выручки, 
остальное — на электронные.

Ridero работает по модели 
freemium, то есть основные возмож-
ности сервиса, включая создание ма-
кета, конвертацию в различные фор-
маты электронных книг и дистрибу-
цию, авторы могут использовать бес-
платно. Зарабатывает же компания 
на дополнительных услугах: печати 
тиражей, корректуре, дизайне об-
ложки, иллюстрациях, записи ауди-
окниг. Таким образом, средний чек 
от одного заказа в Ridero достигает 
€60 (около 4,1 тыс. руб.).

Сервис работает с авторами по не-
исключительной лицензии, то есть 
они в любой момент могут начать со-
трудничать с другими издательства-
ми. Комиссию Ridero берет также не с 
авторов, а с исполнителей, поскольку 
обеспечивает их заказами и эконо-
мит время, например, передавая в ти-
пографии готовые для печати файлы, 
не требующие дополнительной пред-
печатной подготовки. Наконец, 
Ridero оставляет себе около 20% с вы-
ручки от продаж книги, которую пе-
речисляют авторам магазины. «Это 
классическая модель 

”
длинного хво-

ста“, когда компания получает доход 
от продажи большого количества то-
варов, каждый из которых продается 
понемногу, в большом количестве уз-
ких ниш»,— рассуждает Александр 
Касьяненко.

Правда, у большинства авторов 
продажи практически нулевые. Полу-
чается, что и говорить о средних дохо-
дах на этом рынке некорректно. Но 
появляются и успешные пользовате-
ли: максимальный доход составил 
898,9 тыс. руб., которые автор зарабо-
тал в течение девяти месяцев. По со-
стоянию на август 2017 года среднее 
количество продаж за месяц у авторов 
из первой сотни бестселлеров Ridero 
составило всего лишь 128 экземпля-
ров. Средние отчисления по прода-
жам этим авторам достигли 6,3 тыс. 
руб., максимальные — 59,4 тыс. руб. 
Максимальное количество продаж од-
ной книги за месяц достигло 1 тыс. эк-
земпляров, за всю историю сервиса — 
7,7 тыс. экземпляров за полтора года.

Как заработать на авторе
Несмотря на невысокие показатели 
продаж, рынком самиздата уже заин-
тересовался не только Amazon, но и 
серьезные отечественные издатели. В 
2016 году в этот сегмент вышел круп-
нейший в России магазин электрон-
ных книг «ЛитРес», среди акционеров 
которого «Эксмо-АСТ» и интернет-ри-
тейлер Ozon.ru. Сервис с самого нача-
ла работал с авторами по прямым до-
говорам, поскольку еще недавно не 
все издательства «шли навстречу элек-
тронной книге», вспоминает генди-
ректор «ЛитРес» Сергей Анурьев. Но 
после того как издательства начали 
активнее работать с цифровыми кни-
гами, «ЛитРес» стал переводить кон-
тракты на издательства, чтобы полу-
чать электронные права в комплекте 

с обложками и переводами, а также 
начать координировать релизную и 
ценовую политику. Прямая работа с 
авторами продолжалась только, на-
пример, если бумажная книга по ка-
ким-то причинам не издавалась, или 
если издательства решали не переи-
здавать старые произведения.

Наконец, по мере роста обраще-
ний авторов, которых никто не хотел 
издавать в бумаге, «ЛитРес» решил ав-
томатизировать обработку таких зая-
вок и подготовку электронных книг, 
включая выпуск онлайн-отчетов о 
продаже и выплаты роялти для авто-
ров,— так и появился проект SelfPub. 
Сейчас авторы самиздата уже занима-
ют около 4% от совокупных продаж 
электронных книг в «ЛитРес». При 
этом подавляющее большинство из 
них продается минимальными тира-
жами: у 79% продажи не превышают 
20 экземпляров. В то же время топ-3 
автора заработали за год около 1,5 млн 
руб. роялти. В базовом варианте со-
трудничества речь идет о 25% отчисле-
ний от продаж в пользу писателя.

У подписочного сервиса Bookmate 
доля самиздата в общей структуре 
чтения не превышает 10%. «Надо ска-
зать, что мы начали активно зани-
маться самиздатом только в этом году. 
Считаем сегмент очень перспектив-
ным, уже есть хорошие кейсы — Па-
вел Гушинец, Лариса Теплякова»,— 
отмечает управляющий директор 
компании Андрей Баев. В то же вре-
мя, по мнению «Эксмо-АСТ», подпис-
ные сервисы для самиздата можно 
рассматривать скорее как проблему, 
поскольку авторы получают по такой 
модели существенно меньше денег, 
хотя читателям, наоборот, выгоднее 
платить за подписку, чем покупать 
электронный самиздат.

Если в электронном самиздате хо-
тя бы отдельным авторам удается за-
рабатывать на продажах, то печатный 
сегмент рассматривать с точки зре-
ния доходности еще сложнее. Через 
розничные сети самиздат практиче-
ски не продается. Магазины не рабо-
тают с физическими лицами, и требу-
ется большое желание и настойчи-
вость автора, чтобы попасть на полку 
магазина, отмечают в Ridero.

В любом случае рост спроса на са-
миздат точно может оказаться при-
быльным хотя бы для типографий. В 
2016 году такие услуги запустила 
«Первая образцовая типография», од-
на из крупнейших в России. Вложе-
ния в направление были невысоки-
ми, несколько сотен тысяч рублей, и 
основные затраты уже окупились, го-
ворит руководитель центра иннова-
ционных проектов типографии Бо-
рис Горелик. Средний чек на автора 
достигает 20 тыс. руб. за издание. Вы-
ручку от сервисов компания не рас-
крывает, но в общей структуре ее до-
ля «незначительна». По подсчетам го-
сподина Горелика, совокупный ти-
раж печатного самиздата оценивает-
ся десятками, может быть сотнями, 
тысяч экземпляров в год, то есть 
0,01–0,1% всего рынка. С математиче-
ской точки зрения, резюмирует он, 
это ничтожная величина.

Елизавета Макарова

Почему самиздат практически 
не попадает в розницу и пока 
не интересен крупным российским 
компаниям, 

”
Ъ“ рассказал президент 

издательской группы «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков.

— За счет чего зарабатывают сервисы са-
миздата — услуг авторам или за счет про-
даж книг?
— Единого мнения по этому поводу нет. 
Мы сейчас смотрим со стороны на этот ры-
нок, пытаемся анализировать, но там боль-
ше вопросов, чем ответов, и поэтому, может 
быть, какие-то выводы покажутся спорны-
ми. Тем не менее я считаю, что пока сег-
мент самиздата даже нельзя назвать рын-
ком, это больше социальный проект, кото-
рый позволяет большому количеству лю-
дей публиковать свои рукописи для само-
реализации. О каких-то продажах читате-
лю говорить пока тяжело, в основном мо-
дель бизнеса заключается в том, что авторы 
сами финансируют подготовку рукописи 
издания в электроном формате. Есть, ко-
нечно, исключения, и самый яркий при-
мер это «Пятьдесят оттенков серого», кото-
рые вначале издавались на сервисах сам-
издата, а потом стали бестселлером,— но 
с тех пор таких примеров не было.
— Со временем это может вырасти в биз-
нес-направление?
— Это основной вопрос, который нас волну-
ет, и однозначный ответ дать сложно. Мы по-
ка не видим, может ли это приносить день-
ги, если пытаться зарабатывать не на авто-

рах, а на издательском интересе. Наш ответ: 
скорее нет.
— А почему? 
— В первую очередь вопрос в качестве про-
дукции: наш опыт показывает, что моло-
дым авторам нужен редактор, то есть без ка-
кой-то части издательского процесса они не 
могут обойтись. Влияет и отсутствие марке-
тинга. Безусловно, в самиздате могут поя-
виться авторы, которые готовы спонсиро-
вать корректора, редактора и другие услу-
ги, но тогда возникает вопрос, зачем идти в 
self-publishing, а не к издательствам. И к то-
му же процент таких авторов крайне не-
большой, это скорее исключение.
— У вас были примеры, когда авторы са-
миздата впоследствии заключали кон-
тракты с издательством?
— Такие примеры есть. Их немного, но я 
уверен, что они будут и дальше. Мы сегодня 
отслеживаем популярность авторов сами-
здата и готовы с ними сотрудничать. То есть 
для нас это возможность расширения ворон-
ки для привлечения авторов в издательство. 
С этой точки зрения мы готовы поддержи-
вать самиздат. Но с точки зрения бизнеса — 
пока скорее нет. 
— Печатный самиздат сейчас сущест-
вует?
— Это скорее рынок заказной литературы, 
корпоративных изданий ¾ скорее индивиду-
альные случаи.
— То есть в розницу самиздат почти не 
попадает?
— Практически никогда, потому что розни-
ца работает на увеличение конечных про-

даж и брать книги, которые не представляют 
интереса для реализации, им смысла нет.
— Какая сейчас выручка самиздата?
— На уровне статистической погрешности. 
— Ждать какой-то динамики?
— Конечно, динамика есть, в том числе с 
точки зрения рукописей, число которых 
сейчас доходит до 15 тыс. — год назад их бы-
ло в два или три раза меньше. И эта динами-
ка будет подталкивать денежный рост.
— Есть средние продажи по самиздату?
— Думаю, это измеряется от одного до ста 
проданных экземпляров, хотя есть исклю-
чения.
— О чем говорит то, что сейчас все боль-
ше компаний начинают заниматься са-
миздатом?
— Мы самиздатом не занимаемся, «ЛитРес» 
все же отдельная бизнес-единица. Но для 
них это маркетинг, доступ к новой аудито-
рии. Наиболее активно с самиздатом работа-
ет Amazon, но они поддерживают любые 
инициативы и издают все что можно. При 
этом Penguin Random House в прошлом году 
продали свой сервис самиздата инвестици-
онному фонду, не стали его самостоятельно 
развивать.
— Самиздат нельзя рассматривать как 
драйвер рынка?
— Потенциально он может быть драйве-
ром, но очень незначительным, как Live-
Lib например. Сегодня и «ВКонтакте», и 
Facebook можно рассматривать как драй-
веры рынка, где люди обсуждают книги 
и привлекают к ним внимание. Для авто-
ров это можно рассматривать как способ 
 заявить о себе, как некую альтернативу 
для хорошей книги и хорошего автора 
 пробиться. 
— Сервисы самиздата пока не составля-
ют конкуренции малым и средним изда-
тельствам, не уводят авторов?
— Пока нет. Мы, так или иначе, бизнес, и 
если мы не видим в таких сервисах работаю-
щую бизнес-модель, то значит, не видим от 
них и конкуренции.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

«Пока сегмент самиздата  
даже нельзя назвать рынком»

Олег Новиков, 
президент «Эксмо-АСТ»

Нынешний самиздат несопоставим 
с тем, что существовал в СССР, сейчас 
это по большей части способ зарабаты-
вать деньги на графоманах, подчерки-
вает соучредитель книжного магазина 
«Фаланстер» Борис Куприянов.

— Как можно оценить рынок самиздата?
— Надо сначала определиться, что им назы-
вать, потому что сервисы, помогающие авто-
ру издать его книгу,— это не самиздат в клас-
сическом понимании. Самиздат служил для 
распространения информации, чаще всего 
не своей, и сравнивать пользователя со Stihi.
ru, который платит деньги за создание стра-
ницы в интернете, и людей, которые печата-
ли самиздат раньше, сложно. Это разный по-
сыл, разная форма и разное назначение. Од-
но дело, когда люди дома делают книгу, на-
пример, Мандельштама, а другое — когда 
все делают через сервис. Но сейчас действи-
тельно есть большое количество людей, ко-
торые готовы печатать книги за свой счет — 
либо с помощью тех же сервисов, либо через 
издательства.
— То есть в вашем понимании самиздат 
— это когда автор издает не свои произ-
ведения?
— Можно трактовать по-разному, но да, в 
России это понятие имеет вполне конкрет-
ные коннотации. Если мы хотим говорить о 
самиздате, мы не можем игнорировать зна-
чение, которое есть в русской культуре.
— И по сути, самиздата на рынке нет?
— В России нет цензуры, поэтому самиздата 
в понимании 70-х не существует.

— Вы у себя продаете книги, которые ав-
торы сами финансируют?
— Какие-то да, но это зависит от качества 
книги. Часть книг нет смысла ставить, пото-
му что автор предлагает продавать их за 
большие деньги, чем покупатели готовы 
платить, и качество текста не соответствует 
нашему представлению о литературе или пу-
блицистике. На издательских сервисах вы-
ходят разные книги, в том числе и очень ка-
чественные, но за всю историю сервисов у 
нас было не более десятка книг, которые бы-
ли с помощью сервисов изданы и которые я 
сам просил авторов принести. Причем меж-
ду выходом книги и их получением магази-
ном проходили месяцы, поскольку сервисы 
не были в состоянии их быстро поставить.
— Как-то отличаются условия, на кото-
рых вы работаете с издательствами и ав-
торами самиздата?
— Практически нет. 
— Можно говорить, что сервисы самизда-
та зарабатывают только на авторах, а не 
на продажах?
— Да, там нет других способов заработка. 
Все сервисы вроде Proza.ru и Stihi.ru — про-
сто способ зарабатывать деньги на графо-
манах, которые готовы платить за создание 
страницы в интернете условно $100. Поми-
мо них есть еще огромное количество не-
больших типографий, в каждом регионе 
практически, которые зарабатывают на тех 
же графоманах и печатают за большие 
деньги их книги.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

«В России нет цензуры, поэтому самиздата 
в понимании 70-х не существует»

Борис Куприянов, 
соучредитель «Фаланстера»

АМЕРИКАНСКИЙ РЫНОК ЭЛЕКТРОННЫХ КНИГ 
ПО ДОЛЕ ПРОДАННЫХ КОПИЙ (%)       
ИСТОЧНИК: AUTHOR EARNINGS REPORT.

АМЕРИКАНСКИЙ РЫНОК ЭЛЕКТРОННЫХ КНИГ 
ПО ДОЛЕ ОБЪЕМА ПРОДАЖ (%)       
ИСТОЧНИК: AUTHOR EARNINGS REPORT.

НЕЗАВИСИМОЕ КНИГОИЗДАНИЕ В РОССИИ    
ИСТОЧНИК: RIDERO.

МАКСИМАЛЬНЫЙ ДОХОД АВТОРОВ 
НА ПЛАТФОРМЕ RIDERO (ТЫС. РУБ.)         
ИСТОЧНИК: RIDERO.
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Самиздательский дом
Почему самостоятельные авторы в России все равно надеются на контракт с издательством
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первые лица

Несмотря на санкции, остано-
вившие ряд нефтегазовых  
проектов в российской Аркти-
ке, грузопоток по Северному 
морскому пути продолжает ра-
сти. ФГУП «Атомфлот» (в соста-
ве «Росатома») в этих условиях 
намерен обновлять старый ле-
докольный флот. Но возможно-
сти бюджета по финансирова-
нию строительства атомных 
ледоколов ограничены. О том, 
почему ключевыми клиентами 
ФГУПа вместо «Норильского 
никеля» стали НОВАТЭК и «Газ-
пром нефть», опасна ли для 
бизнеса ориентация на долгос-
рочные контракты по вывозу 
моногрузов, и о том, что ледо-
колы конкурируют не с други-
ми судоходными компаниями, 
а с трубопроводами, 

”
Ъ“ расска-

зал гендиректор «Атомфлота» 
Вячеслав Рукша.

— Сейчас «Атомфлот» на некото-
ром переломе: близится вывод 
старых ледоколов, строятся но-
вые, ушла прежняя модель бизне-
са, завязанная на грузы «Нориль-
ского никеля», и ФГУП переориен-
тируется на проводку судов с СПГ, 
нефтью, углем. Это верное описа-
ние ситуации?
— Да, действительно, эта история, 
когда у нас основным заказчиком — 
на 87–90% — был «Норильский ни-
кель», завершена. Переходный этап, 
когда многие думали, что атомный 
ледокольный флот никому не ну-
жен, тоже завершился. Крайне важ-
но, что в 2008 году ФГУП был передан 
в ведение «Росатома» и является ча-
стью мощнейшей госкорпорации. 
40 лет стабильной круглогодичной 
навигации в Карском море показали 
возможности экономической эффек-
тивности судоходства в таких тяже-
лых условиях. И в течение еще 20 
или более лет мы все равно будем на-
полнять бюджет нашим углеводо-
родным сырьем. Его добыча пришла 
на побережье Ледовитого океана: в 
первую очередь это сегодня Ямал, Гы-
дан, который, на мой взгляд, почти 
не исследован. И я считаю, что не-
правильно будет, если мы не будем 
смотреть, как эти ресурсы доставить 
на рынки сбыта. Сегодня Россия 
должна обеспечить свободный до-
ступ на рынки Тихого океана.

Понятно, что на Руси всю жизнь 
была вековая мечта — открыть свой 
«русский путь в Индию», как он тогда 
назывался. Если мне память не изме-
няет, в 1525 году были первые упоми-
нания в этом смысле о Северном мор-
ском пути. Другой разговор, что с по-
мощью парусной тяги, паровых меха-
низмов это не удалось осуществить. 
Сегодня новый этап, сегодня пришли 
люди, которые поверили в экономи-
ческую эффективность. Мало кто зна-
ет, что до 2010 года довольно серьезно 
обсуждалась возможность вывода 
нефти Ванкорского месторождения 
(«Роснефти».— 

”
Ъ“) на Диксон и ее вы-

воза морским путем — чтобы пусть 
сезонно, но отправлять нефть впер-
вые на рынок Тихого океана (сейчас 
Ванкор сдает нефть в трубу «Транс-
нефти».— 

”
Ъ“). Атомные ледоколы — 

и новые ЛК-60, и «Лидер» — как раз 
дают возможность окончательного 
решения задачи круглогодичной на-
вигации по всей трассе Севморпути.

Вторая специфика — все эти гру-
зы, сжиженный газ, нефть, уголь — 
перевозятся крупнотоннажными су-
дами от 50 тыс. тонн дедвейта и вы-
ше. Сейчас фактически нанимается 
ледокол на сезон, и мы работаем с мо-
ногрузом. Например, добыча тай-

мырского угля (разработку ведет 
«Востокуголь».— 

”
Ъ“) с учетом откры-

той добычи не будет стоить дорого, 
такая же ситуация с транспортиров-
кой. Если вы будете иметь грузопо-
ток 10–15 млн тонн в год, на мощный 
ледокольный флот достаточно $5 на 
тонну — а это около 10% от стоимо-
сти, по экономике это не такие боль-
шие деньги. И когда многие начина-
ют говорить о высоких тарифах Сев-
морпути, это смешно, потому что се-
годня здесь бал будет править СПГ. 
Только это 40 млн тонн, не говоря о 
газовом конденсате, которого будет 
3–4 млн тонн, может, и 5 млн тонн в 
год. Плюс нефть Новопортовского 
месторождения (Обская губа, разра-
батывается «Газпром нефтью».— 

”
Ъ“). 

И я уверен, что сейчас нефть Мессоях-
ских месторождений (Гыданский по-
луостров, СП «Газпром нефти» и 

«Роснефти».— 
”
Ъ“) более эффективно 

было бы доставлять на рынки сбыта 
морским путем через Обскую губу.
— Такая ориентация на моногру-
зы создает риски для коммерче-
ской модели «Атомфлота»?
— Если мы хотим увеличить ВВП 
страны, то, спрашивается, в каких 
секторах? Поставки СПГ на тихооке-
анский рынок — это 100 млн тонн в 
ближайшие семь-десять лет и еще 
100 млн тонн в течение, наверное, 
следующих 10–20 лет. Сегодня этот 
сектор самый динамично расту-
щий, и мы просто обязаны в нем за-
нять свою нишу. И наш СПГ будет ку-
да конкурентоспособнее американ-
ского на рынках Европы — нам вез-
ти туда стоит $20–25 за тонну, ну 

пусть за ледоколы еще $5. На мой 
взгляд, все забывают, что раз Сев-
морпуть — это путь для товара, для 
груза, и нам нужно вначале опреде-
литься не с ледоколами, не с суда-
ми, а с грузами, которыми мы соби-
раемся наполнить этот путь.

Я к тому, что, как говорил Влади-
мир Владимирович, мы должны экс-
портировать свои ресурсы в первую 
очередь с эффектом для своей страны 
и для доброго развития других стран.
— А с потенциальными грузами 
вы уже определились?
— Нужно за семь-десять лет выйти на 
производство минимум 70–100 млн 
тонн СПГ в год с транспортировкой 
его в первую очередь на тихоокеан-
ские рынки, как самые быстрорасту-
щие, и на более далекие рынки Евро-
пы, например, во Францию. Францу-
зы (Total .— 

”
Ъ“ )  участвуют в 

«Ямал СПГ», потому что сжиженный 
газ с Ямала во Франции очень эффек-
тивен. Труба до Франции — это как-
то далековато.

В 2016 году с помощью «Атомфло-
та» по Севморпути перевезено 7 млн 
тонн грузов. В 2021 году ежегодный 
объем перевозок, согласно заплани-
рованным контрактам, должен вы-
расти до 40 млн тонн, а к 2025 году — 
до 75 млн тонн. Очевидно, что такие 
объемы невозможно реализовать 
только на западном направлении. И 
во многом эти грузопотоки могут и 
должны быть направлены из Аркти-
ки в страны Юго-Восточной Азии. А 
это, в свою очередь, означает, что 
важность обеспечения круглогодич-
ной навигации по Севморпути кри-
тически возрастает.

Второе — это, бесспорно, сырая 
нефть. Например, работы на участ-
ках в Хатанге (принадлежат «Роснеф-
ти» и ЛУКОЙЛу.— 

”
Ъ“).

— Там пока лишь стадия разведки…
— В прессе было написано, что там 
уже чуть ли не за 200 млн тонн извле-
каемых запасов нефти, это масшта-
бы Новопорта. И вывозить ее нужно 
точно так же, как с Новопортовского. 
Никаких проблем: мы очень хорошо 
знаем этот район.
— Были разговоры, например, с 
«Роснефтью», о возможности про-
водки танкеров?
— Да, конечно.
— А под какие месторождения?
— В основном под месторождения 
Карского моря. И под Хатангу. Сейчас 
нефть все равно на побережье (я не 
говорю, что это обязательно шельф). 
Это технологии, которые у нас из-
вестны и понятны — по себестоимо-
сти и по транспортировке. Моя оцен-
ка, что около 50 млн тонн нефти в год 
все равно придет на арктический 
маршрут. Важно, что прорыт канал в 
Обской губе до Сабетты (порт 
«Ямал СПГ».— 

”
Ъ“), что обеспечивает 

проход судов дедвейтом 100 тыс. 

тонн. Я почему говорю про Мессоях-
ские месторождения? До Обской гу-
бы там 150–200 км. И таймырский 
уголь «Востокугля». Забыл сказать о 
Пайяхе (Пайяхское и Северо-Пайях-
ское нефтегазовые месторождения 
ННК.— 

”
Ъ“): при правильном реше-

нии и текущей цене нефти она эф-
фективна и там 50 км до Енисея.

Поэтому на таких грузопотоках, 
даже на грузопотоке СПГ в 50–60 млн 
тонн в год эффективность строитель-
ства минимум двух ледоколов «Ли-
дер» (перспективный атомный ледо-
кол мощностью 120 МВт.— 

”
Ъ“) точ-

но будет — для федерального бюдже-
та в первую очередь. «Лидер» будет 
способен преодолевать четырехме-
тровый лед, при этом двухметровый 
— со скоростью 10 узлов и создавать 
судоходный канал в 50 м, что доста-
точно для проводки танкеров и газо-
возов с максимальным дедвейтом.
— Исторически ключевым заказ-
чиком услуг атомных ледоколов 
была ГМК «Норильский никель». 
Какие сейчас у «Атомфлота» отно-
шения с компанией?
— У нас «договор о вечной любви».
— И в чем он заключается?
— В том, что мы должны планиро-
вать один ледокол для Енисея, чтобы 
обеспечить им поддержание прохо-
димости канала на реке. Чтобы они 
своими мощными «арктическими 
экспрессами» (флот ГМК.— 

”
Ъ“) ходи-

ли со скоростью не 4–5 узлов, а 12. 
— Я правильно понимаю, что вы 
видите «Атомфлот» скорее инфра-
структурной, чем коммерческой 
компанией?
— Конечно. Есть различные трубо-
проводные системы крупных нефтя-
ных и газовых компаний. И такая же 
транспортная инфраструктура, кото-
рая будет состоять из ледоколов, ка-
налов, систем движения, позволит 
крупным компаниям заниматься 
своими проектами, зная, что тонна 
груза, которую потребуется вывезти, 
будет стоить столько-то, и смотреть 
экономическую эффективность про-
екта. У нас есть редкоземельное То-
мторское месторождение (СП груп-
пы «Ист» и «Ростеха».— 

”
Ъ“), Баим-

ская рудная зона (медно-золотое ме-
сторождение, принадлежащее 
структурам Романа Абрамовича.— 

”
Ъ“) на Чукотке… Поэтому мегапро-

екты здесь без прямого участия госу-
дарства невозможны.

Кстати, «Ямал СПГ» — это хоро-
ший пример прямого и правильного 
участия правительства в проекте. 
Экономическую эффективность бюд-
жетного финансирования строитель-
ства трех ледоколов ЛК-60 обосновы-
вали как раз этими проектами. Для 
этого нужны новые ледоколы, ресурс 
действующих — это 2022–23 годы (не 
считая «50 лет Победы»). Сейчас атом-
ный ледокольный флот имеет в сво-

ем парке четыре ледокола, часть из 
которых в скором времени будет вы-
ведена из эксплуатации. Для их заме-
щения строятся три универсальных 
атомных ледокола новой серии мощ-
ностью 60 МВт — «Арктика», «Си-
бирь» и «Урал». Сроки сдачи 2019, 
2020 и 2021 годы соответственно. 

Все это позволит нам в начале 
двадцатых годов увеличить макси-
мальную возможность по ледоколь-
ному обеспечению перевозки грузов 
по Севморпути ориентировочно до 
40 млн тонн. Это не «Атомфлоту» и 

«Росатому» требуется, это Родине се-
годня нужно наконец получить мор-
скую систему, которая позволит ра-
ботать со своей продукцией на тихо-
океанском и атлантическом рынках 
— на рынках Европы и Азии.
— Сколько «Лидеров» потребуется 
построить для такого развития?
— Даже развитие рынка СПГ — это 
лет на 15–20. «Арктик-СПГ-2» (проект 
НОВАТЭКа.— 

”
Ъ“) должен завершить-

ся к 2025 году, если принять решение 
еще по трем СПГ-проектам (на Ямале 
и Гыдане.— 

”
Ъ“), это, наверное, еще 

десять лет. Но если говорить хотя бы о 
50 млн тонн СПГ в год, то в 2019 году 
уже нужно начинать строить. Потре-
буется не меньше двух «Лидеров» точ-
но, а на 50–60 млн тонн, скорее всего, 
надо будет три «Лидера».

Мы бы тогда имели три ЛК-60, три 
«Лидера» для тяжелой части Арктики 
— моря Лаптевых и Восточно-Сибир-
ского моря, и можно было бы сделать 
какие-то вспомогательные ледоколы 
на СПГ, чтобы закрывать ими Кар-
ское и Чукотское море. Это позволит 
вести два-три газовоза в караване как 
эскалатор — вошел в пролив Виль-
кицкого и на седьмой день вышел у 
мыса Дежнева. И поехал дальше.
— За неделю от Северной Земли 
до Берингова пролива?
— Да, конечно. А другого не должно 
быть. Любой товар, в том числе до-
статочно высокорентабельный газ, 
должен двигаться с определенной 
скоростью, стоимость денег никто у 
нас в стране не отменял. Я считаю, 
что у нас низкая производитель-
ность труда, низкая эффективность в 
первую очередь из-за того, что транс-
портная система России не соответ-
ствует сегодняшнему товародвиже-
нию. Надо резко ее улучшать.
— У вас есть ощущение того, что 
государство понимает, что для 
этого надо вкладываться в ледо-
кольный флот?

— Если бы не понимало, во-первых, 
не было бы трех новых ЛК-60, и во-
вторых, не были бы выделены день-
ги на проект ледокола «Лидер» — на 
техническую часть. 
— Но надо еще найти деньги, и 
немалые…
— Понятно, что будет этапность. Этап 
по расширению навигации мы смо-
жем решить с отдельными компани-
ями, а Родина должна принять реше-
ние по газовому кластеру. Когда меня 
спрашивают, нужен ли «Лидер», я 
всегда говорю: «Скажите, какой гру-
зопоток». Если будет принято реше-
ние минимум от 50–60 млн тонн СПГ, 
за ним потянется уголь, тогда можно 
говорить о двух-трех «Лидерах» в за-
висимости от объема грузопотока. А 
говорить, что мы строим ледоколы 
«Лидер», а потом о чем-то другом — 
это неправильно. Давайте опреде-
лим транспортную задачу, а потом 
уже будем определять все другие эле-
менты транспортной системы, вклю-
чая мощные ледоколы.
— А что сейчас нужно от государ-
ства «Атомфлоту»?
— Сегодня нам нужно решение, будет 
ли создаваемый СПГ-кластер поддер-
живаться государством или нет. Будет 
ли двигаться таймырский уголь или 
нет. Будет ли через пять-десять лет ре-
шение об арктическом маршруте 
нефти не менее чем на 50 млн тонн.
— Частные инвесторы могут 
дать средства на строительство 
«Лидеров»?
— А почему нет? Им интересно бу-
дет, если мы им предложим лучшую 
экономику при северном маршру-
те. Что, кстати, и видно. Это может 
быть не прямое участие, а сотрудни-
чество на основе долгосрочных кон-
трактов от 15 лет и выше. 

Сегодня навигация — «шесть-
шесть» (шесть месяцев в году можно 
проводить суда по Севморпути в вос-
точном направлении.— 

”
Ъ“). 8 млн 

тонн сжиженного газа с «Ямал СПГ» 
по контракту переваливается в Зе-
брюгге, если будет «девять-три», нам 
уйдет 4 млн тонн и нет вопросов. По 
нашей оценке, доставка СПГ в ки-
тайский Яньтянь и обратно по суэц-
кому маршруту (через Зебрюгге.— 

”
Ъ“) — это 65 суток, по Севморпути 

(с перевалкой в Петропавловске-
Камчатском.— 

”
Ъ“) — 43. Себестои-

мость доставки тонны СПГ в япон-
ский Кобе через Зебрюгге — $96, по 
северному маршруту — $58, в Янь-
тянь — $91,5 и $64 соответственно. 
Разница — $20–25 за тонну. Мы счи-
таем, этих денег хватит для нормаль-
ной экономической деятельности 
ледокольного флота. 

Все работает, если захотеть. «Атом-
флот» начинал проект «Портофлот» на 
$196 млн — это пять судов для Сабет-
ты. Абсолютно коммерческий про-
ект: выиграли по тендеру, заключили 
договор с «Ямал СПГ», потом с этим 
договором пошли по банкам. Самым 
главным риском считался риск реа-
лизации проекта «Ямал СПГ», а сегод-
ня другие банки стоят, жалеют, что не 
дали денег. Суда почти готовы, в этом 
году завершаем третий буксир, ледо-
кол и последний буксир будут в сле-
дующем году. Второй сезон два мощ-
нейших буксира на 70 тонн тяги рабо-
тают, проект живой. Все модели есть, 
но смотря чего достигать: если добав-
лять к цене 20% чего-то другого, то 
экономика, конечно, не потянет.
— Что вы думаете по поводу не-
давней идеи создания корпора-
ции «Севморпуть»?
— Я хотел бы напомнить, что в 1932 
году, когда создали целое главное 
управление Севморпути при Совете 
народных комиссаров СССР, у него 
даже были задачи культурного раз-
вития коренных народов Севера. В 
1936 году задачи Главсевморпути до-
статочно резко сжали и фактически 
привели к задаче создания морской 
транспортной инфраструктуры — 
порты, полярная авиация для ледо-
вой разведки, ледоколы, частично 
суда. Поэтому я считаю, что если го-
ворить по существу, есть смысл со-
здавать такой хозяйствующий субъ-
ект. Вполне возможно, что эта компа-
ния могла бы иметь суда ледового 
класса. Создавая (грузовые.— 

”
Ъ“) 

терминалы на западе или на востоке 
Севморпути, вы получаете свою на-
циональную транспортную систему, 
а с этих терминалов уже торгуйте ку-
да хотите — в Европу и в Азию — уже 
судами открытого моря.

Интервью взял  
Владимир Дзагуто

«Мегапроекты в Арктике без прямого 
участия государства невозможны»
Глава «Атомфлота» Вячеслав Рукша о том, чем ледоколы похожи на трубопроводы

C O M P A N Y  P R O F I L E Ф Г У П  « А Т О М Ф Л О Т »

Управляет атомным ледокольным флотом РФ (с 1959 года и до 2000-х годов 
атомные ледоколы были на балансе Мурманского морского пароходства). В 2008 
году ФГУП передан в состав «Росатома», работает под брендом «Росатомфлот». 
Базируется в Мурманске («База-92»). Владеет четырьмя действующими атомными 
ледоколами («Ямал», «Вайгач», «Таймыр», «50 лет Победы»), атомным лихтеровозом-
контейнеровозом «Севморпуть», семью вспомогательными судами (в том числе для 
обращения с отработавшим ядерным топливом и радиоактивными отходами).

ФГУП обеспечивает проводку судов по Северному морскому пути, занимается 
полярными круизами. В 2016 году, по данным «Росатома», «Атомфлотом» проведено 
400 судов вместимостью 5,3 млн тонн (по данным Минтранса, общий грузопоток 
в акватории Севморпути — 7,27 млн тонн). Основные клиенты — «Газпром нефть», 
НОВАТЭК, «Норильский никель», «Востокуголь». ФГУП признан естественной моно-
полией, тарифы на проводку утверждаются государством. Госсубсидии на содержа-
ние атомных объектов в 2017 году — 2,28 млрд руб. Финансовые показатели ФГУПа 
не раскрываются. Гендиректор — Вячеслав Рукша.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р У К Ш А  В Я Ч Е С Л А В  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1954 году в Гродно (Белорусская ССР). В 1976 году окончил Ленинград-
ское высшее инженерное морское училище имени адмирала Макарова по специаль-
ности «эксплуатация судового электрооборудования». С 1976 по 2000 год работал 
в Мурманском морском пароходстве, прошел путь от мастера-электрика атомного 
ледокола «Арктика» до гендиректора компании. В 2000 году назначен первым 
заместителем министра транспорта РФ. В 2004–2005 годах возглавлял Федеральное 
агентство морского и речного транспорта (Росморречфлот). В 2005–2008 годах был 
советником президента ОАО РЖД. В мае 2008 года назначен первым заместителем 
директора ФГУП «Атомфлот», с июня того же года до настоящего времени — сначала 
и. о. гендиректора, а затем гендиректор «Атомфлота».

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2014 год), 
нагрудными знаками Минтранса «Почетный работник транспорта России» (2004 
год), «Почетный полярник» (1999 год). Действительный государственный советник 
РФ I класса.

Севморпуть — это путь для товара, для груза, 
и нам нужно вначале определиться  
не с ледоколами, не с судами, а с грузами, 
которыми мы собираемся его наполнить

Любой товар, в том числе высокорента- 
бельный газ, должен двигаться с опреде- 
ленной скоростью, стоимость денег никто  
у нас в стране не отменял

Новые ледоколы позволят вести два-три 
газовоза в караване как эскалатор —  
вошел в пролив Вилькицкого и на седьмой 
день вышел у мыса Дежнева
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Валерий Гергиев представил в Москве  
концертное исполнение вагнеровского «Золота Рейна»

В Новой Третьяковке от-
крылась выставка «Некто 
1917», приношение музея 
столетию революции. Бур-
ные  месяцы русской исто-
рии здесь представляют по-
чти идиллически, стараясь 
избежать повторов и рифм 
к уже прокатившимся по ми-
ру экспозициям, считает 
Олег Краснов.

имо векового 
юбилея революции не мог прой-
ти ни один крупный мировой 
музей. Раскрученный бренд «рус-
ский авангард» и неостывшие 
воспоминания зрителя о прош-
логодних «гастролях» Кандин-
ского по странам и континен-
там (в 2016 году отмечалось его 
150-летие) стали основными ко-
зырями в сборных экспозициях 
в США и Европе — от нью-йорк-
ского MoMA, еще в конце прош-
лого года показывавшего «Рево-
люционный импульс: взлет рус-
ского авангарда», до последовав-
ших в этом году выставок «Рево-
люция: русское искусство 1917–
1932» в Королевской академии 
художеств в Лондоне, «Бумаж-
ная революция» в музее ADAM в 
Брюсселе и многих других. Все 
они были сосредоточены на ос-
мыслении авангардистами рево-
люции, поиске новых визуаль-
ных средств и их служении боль-
шевистской пропаганде — в об-
щем, всех традиционных штам-
пах, которыми наш зритель уже 
сыт по горло.

В Третьяковке же решили 
сместить фокус, отталкиваясь от 
простой идеи, которую в общем-
то каждый может воплотить до-
ма, не отходя от компьютера — 
просто забив в поисковик за-
прос «картины русских худож-
ников 1917 года». Осмыслени-
ем огромного пласта работ, со-

зданных в революционный год 
и вокруг него, и занимаются ку-
раторы экспозиции, показывая 
художников не пособниками ре-
волюции, не ее восторженны-
ми фанатами или критиками и 
не мечтателями о новой жизни, 
а простыми смертными с чувст-
вами «здесь и сейчас», со своими 
страхами и радостями, тоской 

по прошлой беспечной жизни 
и рефлексией о судьбах народа 
и веры.

Совсем обойти стороной 
авангардистов (и супрематизм 
в частности), тем более в глав-
ном хранилище русского искус-
ства, конечно, невозможно. Они 
есть и здесь, на выставке, назван-
ной словами из ставшего проро-
ческим труда Велимира Хлебни-
кова «Пощечина общественному 
вкусу», но выглядят белой воро-

ной в огромном лабиринте пра-
ктически бесстрастной экспо-
зиции. И выставлены в той ми-
зерной пропорции, в какой они 
должны были присутствовать в 
общественном поле 1917 года; 
каплей в море «официального» 
или массового искусства со все-
ми его натюрмортами, пейзажа-
ми и буржуазными портретами.

Гражданская смута, продо-
вольственный дефицит, паде-
ние монархии, крестьянские 
бунты, кажется, никого не вол-
нуют — ни передвижников, но-
ваторов прошлого, ни бубново-
валетцев, над которыми публи-
ка уже отсмеялась и успела их за-
быть, ни молодых художников. 
Ни намека на социально-крити-
ческую интонацию, которая бы-
ла еще у тех же передвижников, 
теперь нет.

Серебрякова и примыкав-
ший к эсерам Петров-Водкин пи-
шут мирных крестьян, когда уже 
горят усадьбы; кустодиевское 
«Лето (поездка в 

”
Терем“)» (кар-

тина датирована 1918 годом) с 
залитыми солнцем лугами, ку-
пальщицами и дремлющими 
пастухами вообще напоминает 
райские кущи. Чуть напряжен-
нее обстановка в разделе «Город 
и горожане»: здесь читают газе-
ты в «Кафе» Николая Ульянова, 
вовсю флиртуют воры и прости-
тутки на полотнах Бориса Григо-
рьева, разыгрывают барочные 
драмы персонажи «Моей жизни» 
Сергея Судейкина.

Иные же и вовсе бегут «прочь 
от этой реальности», как назван 
самый большой раздел экспо-
зиции. Александр Яковлев тог-
да работает над своим академи-
ческим во всех смыслах автопор-
третом, Василий Шухаев рисует 
портрет жены в бальном платье 
в стилистике старых мастеров, 

мастера «Бубнового валета» — 
натюрморты и роскошные ню. 
Константин Коровин продолжа-
ет писать свои нежные мерцаю-
щие цветы в вазах, а Константин 
Сомов, радостно приветствовав-
ший революцию,— эротические 
иллюстрации к фривольной ан-
тологии «Книга маркизы. Сбор-
ник поэзии и прозы»: «Порядоч-
ная пошлость эти мои картины, 
но все хотят именно их…»

Единственные, кто обреме-
нен здесь мыслями об отечест-
ве,— это Борис Григорьев с рабо-
тами из цикла «Расея», где озло-
бленные крестьянские лица пи-
сались художником с натуры, и 
Михаил Нестеров. Огромное по-
лотно последнего «На Руси (Ду-
ша народа)» с движущейся крест-
ным ходом толпой историче-
ских персонажей от Ивана Гроз-
ного до Толстого и Достоевско-
го и открывает выставку. «Мне 
представилось, что, будучи убе-
жденным монархистом, но во-
все не сторонником последнего 
правления, Нестеров актом со-
здания этой картины хотел сде-
лать примерно то же самое, что 
хотел делать молодой князь Юсу-
пов,— спасти Россию, которая 
находится в кризисе,— отмети-
ла сокуратор проекта Ирина Ва-
кар.— И этому надвигающему-
ся кошмару он пытается проти-
вопоставить невидимую фигуру 
Христа, к которой движутся пер-
сонажи».

Театр «Школа драмати-
ческого искусства» от-
крыл сезон премьерой по 
пьесе А. Н. Островского 
«Бесприданница». Заме-
нив одну букву в названии 
(спектакль называется 
«Безприданница»), ре-
жиссер Дмитрий Крымов 
формально возвраща-
ет старое написание — 
а на самом деле заявля-
ет вполне современное 
прочтение. Рассказывает 
Ольга Федянина.

линнющая дере-
вянная планка с 

крючками перекрывает 
входные арки зрительного 
зала: импровизированный 
гардероб увешан чем-то тем-
ным и невзрачным, вро-
де униформы коммуналь-
ных служб. Место действия 
крымовской «Безпридан-
ницы» — то ли гигантская 
бытовка, то ли клуб на зад-
ворках — межеумочная по-
стройка, каким в наших го-
родах нет числа. Можно го-
дами ходить мимо, так и не 
узнав, что внутри: дворниц-
кая, подпольный бордель 
или шиномонтаж.

На задней стене экран, 
притворяющийся окном. В 
«окне» идет кино: человече-
ские фигуры проходят по на-
бережной, исчезают за рам-
кой экрана — и тут же вжи-
вую являются на сцене.

Дмитрий Крымов перено-
сит пьесу Островского в сов-
ременность, на свой лад сле-
дуя указанию автора «дейст-
вие происходит в настоящее 
время». Только у него, как 
обычно, настоящее не сов-
сем настоящее. Современ-
ные реалии и типажи здесь 
материал для игры, у каждо-
го персонажа и каждого эпи-
зода своя злободневная узна-
ваемость, но и своя резкая, 
почти кукольная эксцентри-
ка. Вот набережная. Вот ку-
сок ограды, кажется, сломан-
ной. Вот на экране легендар-
ный футбольный матч 2008 
года Россия—Голландия. Вот 
Лариса Огудалова (Мария 
Смольникова), безголосая 
эстрадная певица, мечтаю-
щая о любви и красивой жиз-
ни. Вот купцы Кнуров (Конс-
тантин Муханов) и Вожева-
тов (Вадим Дубровин) — осте-
пенившиеся пацаны из 90-х, 
вот жених-клерк Каранды-
шев (Максим Маминов), вот 
мамаша Харита Игнатьевна 
(Сергей Мелконян), которая 
выживала в те же 90-е лучше 
не знать каким образом.

«Безприданницу» неиз-
бежно сравнивают с дру-
гим Островским в постанов-
ке Крымова — «О-й. Позд-
няя любовь», одной из самых 

успешных московских пре-
мьер 2014 года. Формальное 
сходство есть, но «Поздняя 
любовь» и «Бесприданница» 
— это все-таки очень разный 
Островский. В «О-й. Поздняя 
любовь» водевильно абсурд-
ный сюжет соединялся с чер-
но-белым гротеском спекта-
кля, что называется, заподли-
цо. В «Безприданнице» у спек-
такля собственная драматур-
гия, театр в пьесу вчитывает-
ся, на нее оглядывается, но 
рассказывает при этом свое.

У Островского Лариса Огу-
далова со своей жаждой воли 
выпадает из мира, сложен-
ного давно, прочно и понят-
но. У каждого человеческого 
существа здесь есть свое ме-
сто, своя роль. Можно пойти 
в содержанки к старому куп-
цу, у которого прорва денег 
и старая нелюбимая жена. 
Можно — к молодому, у кото-
рого денег меньше, зато не 
так противно. Можно выйти 
за Карандышева — скучно, 
но надежно. В любом случае 
вся жизнь просматривается 
насквозь, отсюда и тоска, и 
рывок с Паратовым за реку.

У Крымова на сцене ко-
манда деклассированных. 
Денег, конечно, у всех по-
разному, но деньги ничего 
и не решают, потому что нет 
никакого уклада, в котором 
их наличие или отсутствие 
что-то проясняет, расставля-
ет по своим местам. У бога-
тых и нищих жизнь одина-
ково проходит в кафе-сарае 
у реки, под звуки футбольно-
го матча, на глазах у осталь-

ных. И никакого побега за 
реку — Лариса и Паратов (Ев-
гений Старцев) запираются в 
ее комнате, но и это уедине-
ние ненастоящее.

Мария Смольникова в ро-
ли Ларисы — главный пе-
чальный эксцентрик это-
го паноптикума: не потен-
циальная роскошная содер-
жанка, а женская вариация 
князя Мышкина. У Ларисы 
Островского есть оружие — 
привлекательность, желан-
ность губят ее, но поначалу-
то защищают. Лариса Смоль-
никовой не защищена ни-
чем, она нелепа, как щенок, 
который забрел на вечерин-
ку догхантеров. Следить за 
ней страшно, но и глаза отве-
сти невозможно.

Правда, Лариса не толь-
ко центр крымовской «Без-
приданницы», но и ее глав-
ное противоречие, ее уяз-
вимое место. Не то, как роль 
сыграна,— а то, как придума-
на. Потому что, строго гово-
ря, в предлагаемых театром 
обстоятельствах бросаться 
на шею нужно не Паратову, а 
Карандышеву. Закомплексо-
ванному офисному планкто-
ну с портфелем, который бу-
дет ждать ее дома с диетиче-
ским ужином и самозабвен-
но слушать ее фальшивое пе-
ние. Загул с Паратовым слиш-
ком уж мало отличается от то-
го, чем воздух спектакля и без 
того наполнен. Это не обре-
ченная попытка бегства, а об-
реченный каприз, чудачест-
во, уступка мелкому бесу лю-
бовной прихоти. В спектакле 
Дмитрия Крымова у Ларисы 
нет шанса набрать высоту по-
лета и, соответственно, высо-
ту падения. Его парадоксаль-
ный итог скорее в другом — 
откуда ни падай, все равно 
разобьешься насмерть.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Революционный 
умерьте шаг
«Некто 1917» в Третьяковской галерее

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Безбытовуха
«Безприданница» Дмитрия Крымова

В рамках большого европейского турне 
«No Filter» в Барселоне выступила груп-
па The Rolling Stones. Отправившись на 
стадион Estadi Olimpic, Борис Бараба-
нов обнаружил, что для непокорной Ка-
талонии сегодня нет музыки уместнее.

 Когда читаешь о том, что в Барселону 
сейчас стянута чуть ли не вся испанская поли-
ция, когда смотришь репортажи с митингов и 
шествий, посвященных грядущему референ-
думу об отделении Каталонии от Испании, 
невольно думаешь, что концерт группы-дол-
гожителя должен быть либо отменен в целях 
безопасности, либо пройти в обстановке осо-
бых мер безопасности. Но это мысли челове-
ка, который физически находится в других, 
более суровых, чем Каталония, краях, челове-
ка, который привык просыпаться с мыслью: 
«Ну что сегодня еще запретили, что еще огра-
ничили? Где еще разогнали митинг и эвакуи-
ровали торговый центр?» Как только призем-
ляешься в аэропорту Барселоны и садишься в 
такси, сам воздух настраивает на гораздо бо-
лее мирный лад. «Конечно, надо бы отделить-
ся от Испании,— говорит тебе таксист.— Но, 
во-первых, все равно никто этого не допустит, 
а во-вторых, какой смысл менять одних кор-
рупционеров на других?»

Вот и музыканты The Rolling Stones сов-
сем, кажется, не переживали по поводу об-
становки в городе, даже несмотря на то, что 
митинги здесь проходят каждый день. «Рол-
линги» прилетели в Барселону за два дня до 
концерта и отнюдь не прятались по гости-
ничным номерам. Самую активную свет-

скую жизнь вел гитарист Ронни Вуд, 70-лет-
ний отец годовалых близнецов, недавно пе-
ренесший операцию по удалению раковой 
опухоли. Он устроил в Барселоне автограф-
сессию и подписал несколько сотен экзем-
пляров своих только что вышедших мему-
аров «Ronnie Wood: Artist». А еще они с же-
ной устроили себе в отеле вечер классиче-
ской испанской гитары. Господин Вуд был в 

восторге от дуэта местных исполнительниц, 
одна из которых оказалась русской (ее зовут 
Екатерина Зайцева).

На концерте The Rolling Stones Ронни Вуд 
тоже был одним из главных действующих 
лиц. Здесь ключевое слово «действующий». 
Если основной гитарист группы, патриарх 
Кит Ричардс выступает скорее в роли памят-
ника самому себе, берет основные аккорды 
и принимает картинные позы, так любимые 
фотографами, то Ронни Вуд фактически берет 
на себя все соло, среди которых встречаются 
весьма и весьма замысловатые.

«Midnight Rambler», дуэт Ронни Вуда и 
фронтмена Мика Джаггера, солировавшего 
на губной гармошке, стал переломным мо-
ментом концерта. Вся первая половина шоу 
представляла собой четкую последователь-
ность хитов, сыгранных «как на пластин-
ке», начиная с дьявольского хита «Sympathy 
for the Devil» и заканчивая диско-боевиком 
«Miss You» с умопомрачительной работой ба-
систа Дэррила Джонса. В этой части нашлось 
место для пары песен с прошлогоднего аль-
бома   стандартов «Blue And Lonesome» и для 
трогательного сольного выхода Кита Ричард-

са. Все это очень впечатляло, но все же не по-
кидала мысль о том, что это, наверное, их по-
следний тур и любому феномену когда-ни-
будь приходит конец. И даже Мик Джаггер, 
Владимир Зельдин рок-н-ролла, когда-ни-
будь сойдет со сцены.

Но «Midnight Rambler» изменила все. Ат-
мосфера блюзового джем-сейшена полно-
стью захватила многотысячную аудиторию. 
Мик Джаггер носился по сцене, не останав-
ливаясь ни на секунду, Ронни Вуд и Кит Ри-
чардс передвигались по подиуму, обняв друг 
друга за плечи, но не забывая в нужные мо-
менты бить по струнам. Ритм безупречно 
держал Чарли Уоттс, человек с сильно впа-
лыми щеками, которому сейчас больше лет, 
чем было Леониду Брежневу, когда он умер. 

Никто не удивился бы, если бы на крупных 
планах музыкантов морщины на их лицах 
стали разглаживаться и в конце концов они 
превратились бы в бойких юнцов с гитара-
ми. Это было чудо победы над временем, и в 
туре «No Filter» оно повторяется каждый кон-
цертный вечер.

Под финал The Rolling Stones припасли 
новую версию своей песни «Gimme Shelter», 
в которой Мику Джаггеру на авансцене со-
ставила компанию бэк-вокалистка Саша Ал-
лен. На экранах замелькали кадры с демон-
страций. Не с барселонских, судя по языку 

транспарантов. Но каждый зритель пони-
мал, о чем речь. Объемная аранжировка, 
тревожный вокал госпожи Аллен, бог сце-
ны Джаггер, кадры бунтующих улиц и стихи 
о человеке, который ищет убежище в мире, 
полном насилия,— все это вместе застави-
ло зрителей на стадионе почувствовать себя 
в буквальном смысле единым организмом 
перед лицом общей угрозы. В конце концов, 
как ни беззаботна каталонская столица, но 
чуть больше месяца назад и здесь, на Рам-
бле, случился теракт. Уложив все шоу между 
«Sympathy for the Devil» и «Gimme Shelter», 
Мик Джаггер и его коллеги дали четко по-
нять, что эта беззаботная и очень сексуаль-
ная музыка звучит в мире, находящемся на 
грани катастрофы.

ГАСТРОЛИ РОК-МУЗЫКА

The Rolling Stones сыграли на разогреве у политиков
Классики рока выступили в Барселоне

Никто не удивился бы, если бы на крупных 
 планах музыкантов морщины на их лицах 
 стали разглаживаться и в конце концов они 
превратились бы в бойких юнцов с гитарами

М

Для изображения жиз-
ни в 1917 году выставка 
подбирает в основном 
на удивление светлые 
краски  ФОТО АЛЕКСАНДРА 

МИРИДОНОВА

Мик Джаггер и его коллеги брави-
ровали сочетанием вечной бодро-
сти и сиюминутной тревожности 
ФОТО  AP

В этом спектакле 
Ларисе (Мария 
Смольникова) стои-
ло бы бросаться 
на шею не Парато-
ву, а Карандышеву 
(Максим Маминов)
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Гражданская смута, продовольст-
венный дефицит, падение 
 монархии, крестьянские бунты, 
кажется,  никого не волнуют — 
ни передвижников, ни бубновова-
летцев, ни молодых художников

Лариса Марии Смольниковой 
не защищена ничем, она не-
лепа, как щенок,  который 
 забрел на вечеринку  
догхантеров. Следить за ней 
страшно, но и глаза отвести 
невозможно
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сборная России сыграет с командой Турции
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Реал Сосьедад» снялся 
в третьем дубле Александра Кокорина
Обыграв испанский клуб, «Зенит» вышел в единоличные лидеры группы

Встреча второго тура группы L 
между «Зенитом» и испанским 
«Реал Сосьедад», состоявшаяся 
в присутствии более 50 тыс. зри-
телей на «Санкт-Петербург Аре-
не», завершилась победой хозяев 
со счетом 3:1. Два гола на счету 
нападающего хозяев Александра  
Кокорина, который отметился ду-
блем в третьем еврокубковом 
матче подряд. Таким образом, 
«Зенит» с шестью очками стал 
единоличным лидером группы.

з шести клубов, «достав-
шихся» на групповом этапе Лиги Ев-
ропы двум российским командам — 
«Зениту» и «Локомотиву», сильней-
шим, безусловно, был именно «Реал 
Сосьедад». Путевку во второй по зна-
чимости еврокубок команда из Сан-
Себастьяна завоевала, финишировав 
в предыдущем чемпионате Испании 
на шестом месте, а в нынешнем сезо-
не она прошла первые три тура наци-
онального первенства без потерь, но 
после поражения от мадридского «Ре-
ала» потерпела еще две неудачи.

Главной звездой крепкого испан-
ского середняка, конечно, является 
его капитан, 34-летний полузащит-
ник Хавьер Прието, попавший в си-
стему «Реал Сосьедад» ровно 20 лет 

назад и всю свою карьеру играющий 
в клубе из родного города. Именно 
с ним болельщики баскских «бело-
голубых» во многом связывают их 
наивысшее за последние годы до-
стижение в еврокубках — попада-
ние в групповой этап Лиги чемпио-
нов-2013/14, за которым, правда, по-

следовало поражение от «Краснода-
ра» по сумме двух матчей в раунде 
play-off Лиги Европы-2014/15.

В составе «Зенита» такого живого 
символа клуба сейчас нет, зато есть 
пять аргентинцев, которые впервые 
вышли на поле с первых минут, что 
официальный Twitter лидера чемпи-

оната России назвал историческим 
событием. Более того, не испытывая 
необходимости соблюдать лимит ле-
гионеров, главный тренер петербур-
жцев Роберто Манчини на глазах бо-
лее 50 тыс. зрителей, собравшихся 
на «Санкт-Петербург Арене», выста-
вил в данном случае всего трех рос-

сийских игроков — вратаря Андрея 
Лунева, полузащитника Далера Кузя-
ева и нападающего Александра Ко-
корина. И надо признать, что выбор 
итальянского специалиста оказался 
обоснованным.

Счет был открыт уже на пятой ми-
нуте, когда один из петербургских 

аргентинцев Эмилиано Ригони, не-
ожиданно для всех получивший мяч 
от одного из соперников, ударом со 
средней дистанции поразил воро-
та своего соотечественника из Сан-
Себастьяна Херонимо Рульи. Затем 
на некоторое время игра перешла 
в спокойное русло, после чего сра-
зу две ошибки гостей — одного из 
защитников и Рульи, зачем-то поки-
нувшего свои ворота и не сумевше-
го за пределами штрафной площади 
сыграть головой,— привели к тому, 
что Александр Кокорин удвоил пре-
имущество «Зенита».

Однако «Реал Сосьедад» не слу-
чайно считают одной из самых бес-
шабашных команд в испанском фут-
боле. Оказавшись в трудной ситуа-
ции, она не стушевалась и в конце 
первой половины после розыгры-
ша углового сократила разрыв в сче-
те до минимума.

Второй тайм начался ярким фут-
болом на встречных курсах, и бо-
лее удачливым в такой игре оказал-
ся «Зенит», забивший очень краси-
вый третий гол. Опытнейший пра-
вый защитник Бранислав Ивано-
вич выполнил идеальную верхо-
вую передачу на Александра Коко-
рина, которому удалось головой 
четко переправить мяч в ворота. По-
сле третьего подряд еврокубкового 
дубля форварда «Зенита», по два ра-
за забивавшего также голландско-
му «Утрехту» в ответном матче play-
off и македонскому «Вардару» в пер-
вом туре группового турнира, ни-
чего принципиального на поле не 
произошло.

В другом матче второго тура в 
группе L норвежский «Русенборг» 
дома с точно таким же счетом 3:1 
переиграл явного аутсайдера этой 
четверки — «Вардар». Таким обра-
зом, «Зенит» с шестью очками ушел 
в отрыв. Говорить о том, что задача 
выхода из группы уже решена, ко-
нечно, рано, однако пока все идет к 
тому, что это случится минимум за 
один тур до конца группового этапа.

Евгений Федяков

Лучший бомбардир  
«Зенита» в нынешнем  
сезоне Александр Кокорин 
(№9) на этот раз дважды 
огорчил вратаря «Реал  
Сосьедад» Херонимо Рульи     
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

КАДРЫ

Игорь Захаркин уступил место 
Анатолию Емелину
Бывший главный тренер сборной России по хок-
кею Игорь Захаркин покинул пост наставника клу-
ба Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) «Югра». 
В текущем розыгрыше регулярного чемпионата КХЛ 
«Югра» в 14 матчах набрала девять очков и не смогла 
победить в последних восьми матчах. Ранее Захар-
кин вместе с Вячеславом Быковым работал в ЦСКА, 
«Салавате Юлаеве», СКА, сборной России, а с 2015 по 
2017 год возглавлял уфимский клуб, выиграв с ним 
в 2016 году бронзовые медали чемпионата России.

Место Захаркина в «Югре», скорее всего, займет 
другой российский специалист Анатолий Емелин. 
Об этом он сам сообщил в четверг. «Поздравлять по-
ка рано, существует только договоренность. Кон-
тракт не подписан, так что комментировать что-то 
пока рано»,— сказал Емелин.

Анатолий Емелин, в качестве игрока дважды вы-
игрывавший чемпионат России, начал тренерскую 
карьеру в 1999 году. В 2006 году возглавил тольяттин-
скую «Ладу», где до этого семь лет работал в качестве 
ассистента главного тренера. Позже работал в хаба-
ровском «Амуре», новокузнецком «Металлурге», ека-
теринбургском «Автомобилисте» и уфимском «Сала-
вате Юлаеве». ТАСС, РИА «Новости»

Сандис Озолиньш  
ушел с последнего места
Сандис Озолиньш покинул пост главного тренера 
клуба Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) «Ди-
намо» (Рига), который он занимал с 2016 года. Кон-
тракт с 45-летним специалистом был расторгнут по 
обоюдному согласию сторон. В текущем регулярном 
чемпионате КХЛ рижская команда проиграла 12 по-
следних матчей и с 5 очками занимает последнее ме-
сто в общей турнирной таблице.

Временно исполняющим обязанности глав-
ного тренера в четверг был назначен Гиртс Анки-
панс, который ранее входил в тренерские штабы 
рижского «Динамо» и нижегородского «Торпедо», а 
также молодежной и национальной сборных Лат-
вии. В мае 41-летний специалист занял должность 
генерального менеджера рижской команды. ТАСС, 
РИА «Новости»

БАСКЕТБОЛ

«В смысле прозрачности  
у нас вряд ли есть конкуренты»
Генеральный директор Единой лиги ВТБ Илона Корстин о стратегии ее развития

На следующей неделе стартует оче-
редной сезон Единой лиги ВТБ. Гене-
ральный директор лиги Илона Корстин 
в интервью ”Ъ“ рассказала о текущем 
положении дел и о вызовах, которые 
стоят перед клубным баскетболом.

— Мы правильно понимаем, что перед 
стартом очередного сезона все у Еди-
ной лиги ВТБ в порядке и слухи по по-
воду некоторых клубов, якобы оказав-
шихся в критическом с точки зрения 
финансирования положении, слухами 
и остались?
— У нас все хорошо. Все 13 команд, кото-
рые участвовали в предыдущем чемпио-
нате, с нами. Все идет как запланировано.
— А нижегородская «Парма», прошло-
годний новичок, чьи проблемы как раз 
слухами точно не были, их решила?
— К «Парме» нет никаких претензий. 
Она официально подтвердила бюджет, и 
он больше, чем прошлогодний. По соста-
ву мы видим, что команда стала сильнее. 
Понимаете, первый год в лиге для любо-
го клуба — это всегда шок, сезон уходит на 
адаптацию к уровню соревнований. Са-
мый сложный период «Парма» прошла, 
так что результаты должны быть лучше. 
Более того, если говорить о работе с бо-
лельщиками, то мы ее уже ставим в при-
мер другим. «Парма» — самая посещаемая 
команда прошлого сезона (5115 человек в 
среднем.— 

”
Ъ“)

— То есть вы надеетесь, что «Парма» 
одержит не одну победу, как в минув-
шем сезоне, а три-четыре?
— Скорее надо говорить об эффективно-
сти использования средств. Вот в прош-
лом сезоне у нас был пример экстремаль-
ной эффективности — латвийский ВЭФ. 
С минимальным, в десятки раз меньше, 
чем у лидеров, бюджетом он попал в play-
off, занял в чемпионате шестое место. Бюд-
жет важен, но важнее квалифицирован-
ный менеджмент… А если продолжать те-
му «Пармы», то советую вам посмотреть 
на итоги матчей, которые она уже успела 
провести перед стартом чемпионата. Этот 
клуб выигрывал в Кубке вызова, в боль-
шинстве товарищеских матчей.
— Мы знаем, что летом Единая лига 
продумала меры по стимулированию 
клубов за эффективное использова-

ние ресурсов. Вы можете рассказать о 
них подробнее?
— Уточню: речь о мерах стимулирования 
за маркетинговую эффективность. На са-
мом деле мы каждый год выделяем клу-
бам премиальные. Они рассчитываются 
по нескольким критериям, среди кото-
рых основной — это спортивный резуль-
тат. Так вот, с нынешнего сезона мы вве-
ли новый критерий — маркетинговая эф-
фективность. Это прежде всего — работа 
с болельщиками. Те клубы, которые луч-
ше всего проявят себя в ней, будут пре-
мированы.
— Какие эту суммы?
— Они, конечно, не такие большие. По это-
му показателю — 6 млн руб. Но в любом 
случае стимул у клубов появляется. В свя-
зи с таким новшеством мы, кстати, ввели 
и электронный контроль за клубными би-
летными программами. Мы хотим, чтобы 
у нас появились точные цифры. Одно де-
ло, когда зрителей подсчитывает на гла-
зок комиссар лиги или когда информацию 
присылают сами клубы. Другое — когда 
есть электронная система, которую не об-
манешь. Человек прошел на арену, прило-
жил билет к сканеру — получаются реаль-
ные цифры.
— Благодаря системе можно же отча-
сти контролировать и финансовую де-
ятельность клубов в целом? Почетного 
президента лиги Сергея Иванова, пом-
нится, удивляли некоторые цифры…

— Ну, финансовая деятельность клубов — 
это их личное дело.
— Финансовая деятельность банков — 
тоже частное дело банков. Но там есть 
регулятор.
— Я считаю, у нас и так есть предмет для 
гордости. Мы — единственная в стране 
профессиональная спортивная лига, ко-
торая ежегодно раскрывает бюджеты клу-
бов. Из них видны все их траты, расходы, 
заработки. Сама Единая лига также пу-
блично отчитывается о своей финансовой 
деятельности. В смысле «прозрачности» у 
нас вряд ли есть конкуренты.
— Следующий шаг — раскрытие зар-
плат игроков?
— У нас есть цель — показать, что мы «про-
зрачная» организация, показать, куда рас-
ходуются средства. Раскрытие клубных 
бюджетов помогает ее достичь, а заодно 
дисциплинирует клубы.
— Мы скорее имеем в виду, что публи-
кация деталей контрактов игроков, 
возможно, поспособствовала бы росту 
интереса к ним.
— Или, наоборот, вызвала раздражение и 
агрессию? Мы же видим, какую реакцию 
вызывает бюджет ЦСКА — самый большой 
в лиге: споры, пререкания.
— Вы не задумывались о внедрении ка-
ких-то радикальных финансовых ин-
струментов для подравнивания конку-
ренции? Континентальная хоккейная 
лига, допустим, вводит жесткий пото-
лок зарплат.
— Единую лигу ВТБ и Континентальную 
хоккейную лигу нельзя сравнивать. Клу-
бы КХЛ играют только в КХЛ. Клубы Еди-
ной лиги играют, помимо ее чемпионата, 
в еврокубках — Евролиге, Кубке Европы, 
Лиге чемпионов FIBA. Для участия в этих 
соревнованиях нужны разные бюджеты. 
Если бы наше первенство было бы закры-
тым, как первенство НБА, тогда можно бы-
ло бы говорить о введении потолка зар-
плат, иных ограничений.
— От Единой лиги ВТБ разыгрывается 
одна путевка в Евролигу, еще одна (ли-
цензия А) есть у ЦСКА. Это ведь мало, 
учитывая наши достижения?
—Только три лиги в Европе имеют допол-
нительную путевку от Евролиги за нацио-
нальный чемпионат — это мы, Испания и 
Германия. Считаю, это очень хорошо для 

нас. Евролига ведь прежде всего смотрит 
на то, кто может помочь заработать боль-
ше денег. Деньги приносят в первую оче-
редь телевизионные контракты. У нас же 
все «перевернуто». У нас телевидение за-
прашивает деньги за трансляции наших 
матчей.
— То есть вы платите «Матч-ТВ» за по-
каз чемпионата?
— У нас есть два договора. По первому 
«Матч-ТВ» показывает определенное ко-
личество топовых матчей, бесплатно по 
совместной договоренности. Но мы, буду-
чи заинтересованными в как можно более 
широком охвате, потому что телетрансля-
ции повышают популярность баскетбола, 
заключили договор и на показ остальных 
встреч — категорий B и C —- на тематиче-
ских каналах. Вот за него мы платим.
— Какова его стоимость?
— Стоимость я раскрыть не могу. Скажу 
только, что она разделена между лигой и 
клубами, поскольку клубы сами заинтере-
сованы в том, чтобы их матчи транслиро-
вались по телевидению… С Евролигой по-
хожая история. Каждый год через непро-
стые переговоры Евролига заключает со-
глашение на показ ее матчей в России — 
причем бесплатно. В других же странах — 
в Испании, Турции, Израиле — телевиде-
ние платит огромные деньги Евролиге, 
выкупая права на трансляции. Евролига, 
коммерческий турнир, на них зарабатыва-
ет. Понятно, что она старается брать коман-
ды из этих чемпионатов.
— А какой порядок цифр в случае с за-
рубежными лигами?
— Приведу пример: Испанская лига ACB 
за продажу своих ТВ-прав получает €8 млн 
— это практически годовой бюджет, ко-
торый мы собираем со всех спонсоров. А 
с испанским телевидением у ACB есть от-
дельный договор. Вы видите, насколько у 
нас разные рынки? Но выхода нет: чтобы 
была популярность, привлекательность 
вида, чтобы воспитывать новое поколение 
болельщиков, нужно показывать матчи по 
телевидению.

Интервью взяли  
Афсати Джусойти  
и Алексей Доспехов
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РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Женщины. Чемпионат Европы  
в Азербайджане и Грузии
1/4 финала. Нидерланды—Италия 3:0. Сербия—Белоруссия 3:0.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Россия—Турция,  
Азербайджан—Германия.

Теннис
Турнир WTA категории Premier 5 в Ухане (Китай). 
Призовой фонд — $2,65 млн
1/4 финала. Мария Саккари (Греция)—Ализе Корне (Франция) 7:6 (7:2), 
7:5. Каролин Гарсия (Франция)—Екатерина Макарова (Россия) 7:6 (7:3), 
6:4. Эшли Барти (Австралия)—Каролина Плишкова (Чехия, 3) 4:6, 7:6 (7:3), 
7:6 (7:2). Елена Остапенко (Латвия, 8)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 1) 
1:6, 6:3, 6:2.

Групповой этап.  
Второй тур
Группа L. «Зенит» (Россия)—«Реал Сосьедад» 
(Испания) 3:1 (Ригони, 5; Кокорин, 24, 60 — Диего 
Льоренте, 41). «Русенборг» (Норвегия)—«Вардар» 
(Македония) 3:1 (Бентнер, 25 (пен.); Конрадссен, 
56; Хеденстад, 68 — Фелипе, 90+1).
 В Н П М О
1. «Зенит» 2 0 0 8:1 6
2. «Реал Сосьедад» 1 0 1 5:3 3
3. «Русенборг» 1 0 1 3:5 3
4. «Вардар» 0 0 2 1:8 0
19 октября встречаются: «Зенит»—«Русенборг», 
«Вардар»—«Реал Сосьедад».

Лига чемпионов
Групповой этап. Второй тур
Группа A. ЦСКА (Россия)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия) 1:4 (Кучаев, 90 — Лукаку, 4, 27; Марсьяль, 
18 (пен.); Мхитарян, 57). «Базель» (Швейцария)—
«Бенфика» (Португалия) 5:0 (Ланг, 2; Оберлин, 20, 
69; ван Вольфсвинкель, 59 (пен.); Риверос, 76).
 В Н П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 2 0 0 7:1 6
2. «Базель» 1 0 1 5:3 3
3. ЦСКА 1 0 1 3:5 3
4. «Бенфика» 0 0 2 1:7 0
18.10: «Бенфика»—«Манчестер Юнайтед»,  
ЦСКА—«Базель».
Группа B. ПСЖ (Франция)—«Бавария» (Германия) 
3:0 (Алвес, 2; Кавани, 31; Неймар, 63). «Андерлехт» 
(Бельгия)—«Селтик» (Шотландия) 0:3 (Гриффитс, 
38; Робертс, 50; Синклер, 90+3). 
 В Н П М О
1. ПСЖ 2 0 0 8:0 6
2. «Бавария» 1 0 1 3:3 3
3. «Селтик» 1 0 1 3:5 3
4. «Андерлехт» 0 0 2 0:6 0
18.10: «Андерлехт»—ПСЖ, «Бавария»—«Селтик».
Группа C. «Атлетико» (Испания)—«Челси» (Англия) 
1:2 (Гризманн, 40 (пен.) — Мората, 59; Батшуайи, 
90+4). «Карабах» (Азербайджан)—«Рома» (Италия) 
1:2 (Педро Энрике, 28 — Манолас, 7; Джеко, 15).
 В Н П М О
1. «Челси» 2 0 0 8:1 6
2. «Рома» 1 1 0 2:1 4
3. «Атлетико» 0 1 1 1:2 1
4. «Карабах» 0 0 2 1:8 0
18.10: «Челси»—«Рома», «Карабах»—«Атлетико».
Группа D. «Спортинг» (Португалия)—«Барселона» 
(Испания) 0:1 (Коатес, 49 (автогол)). «Ювентус» 
(Италия)—«Олимпиакос» (Греция) 2:0 (Игуаин, 69; 
Манджукич, 80).
 В Н П М О
1. «Барселона» 2 0 0 4:0 6
2. «Спортинг» 1 0 1 3:3 3
3. «Ювентус» 1 0 1 2:3 3
4. «Олимпиакос» 0 0 2 2:5 0
18.10: «Барселона»—«Олимпиакос»,  
«Ювентус»—«Спортинг».
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